
ПРОЕКТ Минтранс
разъяснил, что его
неправильно поняли 

Коляска и метро

Татьяна Шадрина

В НЕКОТОРЫХ СМИ прошло сообщение о том, что 
минтранс намерен запретить коляски в метро. Детский 
омбудмен Анна Кузнецова направила в министерство за-
прос о том, чтобы они разъяснили свою позицию. Мин-
транс обещал ответить после получения официального 
обращения. В ведомстве уточнили — предлагается запре-
тить перевозку детей в детских колясках на эскалаторах, 
а также при входе и выходе из вагона. В Минтрансе отме-
тили, что проект приказа сейчас находится на обсужде-
нии.Среди его положений — перечень прав и обязаннос-
тей пассажиров и перевозчиков. 

Для безопасности детей минтранс предлагает 
 запретить перевозку детей в колясках на эскалаторе 
и при входе в вагон в метро. Проект новых правил для ме-
тро опубликован для общественного обсуждения на пор-
тале проектов нормативных правовых актов.

Как пояснили в ведомстве, в проекте приказа четкие 
нормы впервые прописаны для пользования метрополи-
тенами в городах. Пока общероссийских правил феде-
рального уровня для пассажиров подземки нет. 

Теперь, что касается детских колясок. Их 
пассажиры имеют право перевозить в метро 
бесплатно. 

Руководители 

подглядывают 

за сотрудниками 

с помощью 

компьютерных 

программ

«Ак Барс» завоевал 

Кубок Гагарина 

в рекордный третий 

раз, обыграв ЦСКА 1:0 

в пятом матче

финальной серии
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ПРАВО Минюст предлагает
ввести наказание
за помехи в работе
адвоката

Защиту усилят

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России готовит целый ряд 
проектов, повышающих статус адвоката. Одна из идей: 
ввести в Уголовный кодекс специальное наказание за вос-
препятствование законной деятельности адвоката. 

Подробности готовящихся проектов сообщил замести-
тель министра юстиции Денис Новак, отвечая на вопросы 
участников «круглого стола» «Об актуальных задачах 
Российской адвокатуры» в Общественной палате России.

По его словам, сейчас активно прорабатывается не-
сколько идей. Например, планируется расширить список 
мест, куда адвокаты смогут проходить по удостоверению. 
Другая обсуждаемая инициатива: предлагается сделать 
помехи в работе адвоката делом уголовно наказуемым. 
Тот, кто специально вставляет адвокату палки в колеса, 
чтобы тот не докопался до истины, может сам оказаться 
на скамье подсудимых. 

Напомним, сейчас в УК есть несколько статей, нака-
зывающих за воспрепятствование чьей-либо деятель-
ности. Скажем, статья 294 грозит тем, кто намеренно 
мешает правосудию или предварительному 
расследованию, дабы виновные не получили 
по заслугам.

4

5

Автопарк Почему во всей России не сыскать автобусов,
пригодных для перевозки школьников

В стране
невыученных автобусов

Ольга Игнатова

Р
асползающиеся по швам 
шубы, слезающая на глазах 
краска с брендовых вещей, не 

пропускающая воздух детская оде-
жда, отваливающиеся подошвы на 
обуви, гнущиеся, как консервные 
банки, колесные диски — все это 
контрафакт, который тоннами ве-
зут в нашу страну. Люди платят 
большие деньги, но получают не-
годный, а иногда и опасный товар.

О заслонах, которые прави-
тельство ставит на пути контра-
факта, обозревателю «Россий-
ской газеты» рассказал замми-
нистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов.

Виктор Леонидович, оцените 
объем контрафакта в торговле.
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Под контрафакт-

ной понимается продукция, ко-
торая находится в обороте с на-
рушением прав на результаты 
интеллектуальной деятельности 
и средства индивидуализации, 
то есть подделки. Но это только 
один вид нарушений. Давайте 
лучше говорить о таком поня-
тии, как «незаконный оборот».

Сюда входит целый комплекс 
нарушений. Помимо контрафак-
та это фальсификат или наруше-
ние требований законодательст-
ва о техническом регулировании 
и сертификации и нарушения та-
моженных требований — неде-
кларирование (по сути контра-
банда), недостоверное деклари-
рование под другими кодами то-
варной номенклатуры внешнеэ-
кономической деятельности для 
занижения таможенной стоимо-
сти ввозимых товаров, и наруше-

ния обязательных требований 
по маркировке.

Почему важно говорить именно 
о незаконном обороте?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Потому что практи-
чески все нарушения в сфере про-
изводства, ввоза и оборота това-
ров так или иначе взаимосвязаны 
между собой. При ввозе контра-
фактных товаров ты не можешь 
легально указать их в декларации, 
не имея прав на товарные знаки. 
Если ты не можешь указать реаль-
ный товар в декларации, то зачем 
указывать его реальную стои-
мость? И, наконец, если ты все 
равно будешь использовать «се-
рые» схемы для легализации то-
вара, зачем делать дорогостоящие 
испытания, чтобы полу-
чить сертификат о его 
безопасности.

Владимир Баршев

П
равительство утвер-
дило сроки начала 
действия запрета на 
использование авто-
бусов старше 10 лет 

для организованных детских пе-
ревозок.

Согласно постановлению пра-
вительства, для автобусов мас-
сой до 5 тонн, которые отправля-
ются или прибывают в Москву, 
Московскую область, Санкт-Пе-
тербург, Ленинградскую область, 
этот запрет вступит в силу уже 
с 1 июля этого года. Для автобу-
сов массой более 5 тонн с пункта-
ми отправления или прибытия 
в этих же регионах — с 1 октября. 

Для автобусов, у которых 
пункты отправки и назначения 
находятся в других регионах, 
сроки более поздние. Автобусы 
старше 10 лет массой до 5 тонн не 
смогут использоваться при дет-
ских перевозках с  1  апреля 

2019 года. Массой более 5 тонн — 
с 1 октября следующего года. 

Напомним, что столь суровые 
требования к возрасту автобусов 
связаны исключительно с обес-
печением безопасности перево-
зок детей. Аварии часто происхо-

дят из-за неисправности тран-
спорта. А чем старше машина, 
тем выше риск, что у нее что-то 
выйдет из строя. А у нас, по дан-
ным ГИБДД, более половины ав-
тобусов старше 10 лет. 

Однако именно это требова-
ние правил организованной пе-
ревозки групп детей вызвало ог-
ромное количество споров. К мо-
менту их принятия перевозчики 
не готовы были обеспечить та-
ким транспортом всех желаю-
щих. Поэтому срок вступления 
в силу ограничения возраста ав-
тобусов был отложен на неопре-
деленный срок. И вот теперь этот 
срок установлен. 

Надо сказать, что требования 
к детским перевозкам сейчас до-

вольно строги. Они включают 
в себя не только требования к ав-
тобусам, но и к водителям, к со-
провождающим, ограничивают 
и время поездки. И все эти тре-
бования вполне обоснованны. 
Но дальнейшее совершенствова-
ние нормативных актов приводит 
иногда к тупиковым ситуациям. 

Так, например, из-за вступив-
шего в силу нового ГОСТ, кото-
рый отменил старый, сложилась 
ситуация, когда к перевозке 
групп детей по факту допускают-
ся автобусы, которые 
наш автопром пока еще 
не производит. 

ПРИЛАВОК В России «оседает» неучтенной продукции легпрома
более чем на шесть миллиардов долларов ежегодно

Необъяснимо, но контрафакт

3
9 Мая
над Красной 
площадью
впервые проле-
тит пара пер-
спективных 
истребителей 
Су-57
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ОПЕК+ ищет 
новый способ 
регулировать 
рынок нефти

6
Сергей Лавров: 
Москва будет 
ждать, когда 
в правительстве 
Британии
появятся про-
фессионалы
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Михаил Мень: 
Программу 
реновации рас-
пространят 
на другие
города-милли-
онники

7
На рынке
инвестиций 
появился новый 
инструмент — 
структурные 
облигации

РЫНОК ТРУДА
ХОККЕЙ

Организованно детей будут возить 
на новых автобусах. Если родители 
не будут пытаться обойти правила.

Антон Силуанов
обсудил санкции 
на встрече
с американским 
коллегой
Страница 3

Акцент

 В России, по данным ГИБДД, 
более 50 процентов автобусов, 
возраст которых 
превышает 10 лет
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Австралийский доллар  47,2672
Азербайджанский манат  36,0189
Армянский драм**  12,7888
Белорусский рубль  30,6305
Болгарский лев  38,6647
Бразильский реал  18,1201

Венгерский форинт**  24,3531
Вон Республики Корея***  57,3410
Гонконгский доллар*  78,1563
Датская крона  10,1547
Доллар США  61,3222
Евро  75,6532

Индийская рупия**  92,8632
Казахстанский тенге**  18,8004
Канадский доллар  48,4110
Киргизский сом**  89,4562
Китайский юань*  97,5024
Молдавский лей*  37,2327

Новый туркменский манат  17,5457
Норвежская крона*  78,5417
Польский злотый  18,1325
Румынский лей  16,2267
СДР  89,2900
Сингапурский доллар  46,7181

Таджикский сомони*  69,0488
Турецкая лира  15,2138
Узбекский сум****  75,9220
Украинская гривна*  23,4278
Фунт стерлингов  86,1945
Чешская крона*  29,8637

Шведская крона*  72,8292
Швейцарский франк  63,1017
Южноафриканский рэнд*  51,1189
Японская иена**  57,0147

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.04.18
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США отгораживаются от россиян 
«визовой стеной»: самолетам — 
не летать, артистам — не выступатьть
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рассказал о будущем рыбной отрасли 

На рыбу — деньги
Владимир Кузьмин, Мурманск

К 
2025 году рыбная отрасль 
страны должна преодолеть 
сырьевую модель разви-

тия. Пока что из-за сырьевой на-
правленности экспорта бюджет 
недополучает 30 — 40 миллиар-
дов рублей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в Мурманской обла-
сти провел совещание по разви-
тию рыбоперерабатывающей 
промышленности. Он вспомнил, 
как приезжал в регион в 2008 
году и, зайдя в один из магази-
нов, не обнаружил на прилавках 
никакой отечественной рыбной 
продукции. «За десять лет ситу-
ация изменилась, но, конечно, 
определенные проблемы в отра-
сли остаются, а стало быть, они 
есть и на прилавках, и на столах 
потребителей», — отметил глава 
правительства.

В целом рыбохозяйственный 
комплекс растет. В прошлом 
году улов российских рыбаков 
достиг практически пяти мил-
лионов тонн. И в стране, и за ру-
бежом спрос на продукцию есть, 
доходы от экспорта тоже растут. 
И Россия может рассчитывать 
на большее, если решит ряд про-
блем.

Главная — сырьевая направ-
ленность рыбного экспорта. 
«По нашим оценкам, упущенная 
выгода для российского бюдже-
та ежегодно составляет порядка 
30 — 40 миллиардов рублей», — 
заявил заместитель министра 
сельского хозяйства, руководи-

тель Росрыболовства Илья Шес-
таков.

Значительная часть произве-
денной на флоте рыбной про-
дукции идет на экспорт, расска-
зал он. По результатам 2017 
года объем экспорта составил 
2,1 миллиона тонн (+12 процен-
тов к 2016 году). Но из-за прео-
бладания в структуре поставок 
продукции с относительно низ-
кой добавленной стоимостью 
стоимость такого экспорта не-
высокая — около 2 тысяч долла-
ров за тонну.

Переломить положение дел 
должно введение в строй новых 
рыбопромысловых судов и пере-
рабатывающих предприятий, 
строящихся в рамках механизма 
инвестиционных квот. В рамках 
первого этапа приема заявок в 
2018 году было отобрано или до-
пущено к конкурентной процеду-
ре более 50 проектов по строи-
тельству новых рыбопромысло-
вых судов и береговых рыбопере-
рабатывающих заводов. Сово-
купный объем заявленных инве-
стиций по этим проектам соста-

вил более 130 миллиардов ру-
блей. Глава Росрыболовства обра-
тил внимание, что важно четко 
соблюдать сроки и качество стро-
ительства, и попросил глав при-
брежных регионов оказывать со-
действие этим проектам.

«К 2025 году мы ожидаем су-
щественный перелом в сложив-
шейся сырьевой модели», — ска-
зал Шестаков. К этому году по 
минтаю и сельди доля продукции 

с высокой добавленной стоимо-
стью должна составить не менее 
50 процентов, по атлантической 
треске и пикше доля 80 — 90 про-
центов.

Дмитрий Медведев назвал аб-
солютно правильной идею инве-
стиционных квот в рыбной отра-
сли. «Планируется проведение 
заявительной кампании по рас-
пределению квот на вылов кра-
бов, рассчитываем, что благода-
ря этому у нас появятся еще и 
краболовные суда», — сообщил 
он. Сейчас готовится соответст-
вующее постановление кабинета 
министров.

А с 1 марта началась заяви-
тельная кампания для инвесто-
ров, готовых вкладывать в строи-
тельство небольших судов на 
Дальнем Востоке и на Севере. Но 
проблема устаревания малого 
рыбопромыслового флота харак-
терна и для южных российских 
морей, где, подчеркнул глава Рос-
рыболовства, местами надо вести 
речь уже о его воссоздании. По-
требность в таких судах может 
составить до 100 единиц. «Про-
грамма для обновления этого 
флота составит порядка 500 — 600 
миллионов рублей в год, — озву-
чил Илья Шестаков совместные с 
минпромторга оценки. — По-
скольку тех мер, которые сейчас 
есть, в частности, субсидирова-
ние процентной ставки, явно не-
достаточно, необходимо разрабо-
тать новый механизм, возможно, 
предусмотреть компенсацию и 
капзатраты при строительстве 
таких судов».

ПАМЯТЬ

Валентина 
Матвиенко 
приняла 
участие 
в открытии 
мемориала 
в Катыни

ОБЩАЯ БОЛЬ

Галина Мисливская, 
Смоленская область

СПИКЕР Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко приняла 
участие в церемонии открытия 
мемориала советским гражда-
нам, репрессированным в годы 
«большого террора». В лесу близ 
смоленской деревни Катынь 
были расстреляны более 8 тысяч 
человек, о чем свидетельствует 
надпись на стене  с именами по-
гибших.

Рядом находится польский 
мемориал, сооруженный в па-
мять о 4 тысячах польских офи-
церов, расстрелянных НКВД ве-
сной 1940 года.

Решение о создании этих па-
мятных мест было принято пра-
вительствами России и Польши в 
1994 году. Польская часть отры-
лась спустя шесть лет. В 2010 
году премьер-министр России 
Владимир Путин дал старт созда-
нию храмового комплекса в 
честь Воскресения Христова на 
территории мемориала. Высо-
кий белый храм с золоченым ша-
тровым навершием был постро-
ен в 2011 году и освящен годом 
позже. В 2015 году министром 
культуры РФ и председателем 
Российского военно-историче-
ского общества (РВИО) Влади-
миром Мединским было приня-
то решение о реконструкции и 
достройке российской части 
комплекса.

В его составе музей, повест-
вующий о неоднозначной исто-
рии российско-польских отно-
шений в ХХ веке, в том числе со-
ветско-польской войне 1919 — 
1921 годов, в ходе которой в 
плен попали около 157 тысяч 
красноармейцев. По данным 
российских историков, порядка 
28 тысяч погибли в польских ла-
герях. В экспозиции есть упоми-
нание и о светлых моментах от-
ношений двух стран — общей 
борьбе против нацизма, сов-
местном освоении космоса, эко-
номическом сотрудничестве в 
рамках СЭВ.

Церемония открытия россий-
ской части мемориала началась 
с возложения цветов к памятни-
ку «Расстрел» авторства народ-
ного художника России Андрея 
Ковальчука. 

 «Очень трудно передать сло-
вами чувства, эмоции, которые 
испытываешь после посещения 
катынского мемориального ком-
плекса. Здесь рядом друг с дру-
гом захоронены более 8 тысяч 
советских граждан, жертв поли-
тических репрессий, более 4 ты-
сяч польских офицеров, которые 
стали жертвами тоталитарного 
режима», — сказала Матвиенко. 
Спикер особо подчеркнула, что 
создание таких памятных мест 
сложно переоценить, когда фаль-
сификаторы истории «сносят 
памятники тем, кто погиб в 
борьбе с нацизмом, тем, кто ос-
вободил Европу, мир от фашист-
ской нечисти ценой своей жиз-
ни». «Это варварство, и это, ко-
нечно, нужно осуждать», — уве-
рена Валентина Матвиенко. 

«Какой бы горькой ни была 
правда о прошлом, мы должны 
знать и сохранять ее, обязаны 
извлечь из нее уроки. Это наш 
гражданский и нравственный 
долг перед теми, кто покоится в 
земле Катыни», — добавила пред-
седатель СФ.

В церемонии открытия при-
нял участие посол Республики 
Польша в России Влодзимеж 
Марчиняк, который высоко оце-
нил смысл и внешний облик ме-
мориала. «Он действительно по-
ражает своим содержанием. 
Очень важно, на мой взгляд, они 
создают единое целое — поль-
ский и российский комплексы — 
в эстетическом плане, выража-
ют единый смысл, апеллируют к 
одним и тем же ценностям. Они 
демонстрируют, что боль Каты-
ни наша общая боль. И мы всегда 
так к этому относились», — ска-
зал дипломат журналистам. 

В Катыни, напомнил он, еже-
годно проходят марши памяти, в 
которых принимает участие рос-
сийская и польская молодежь.

Татьяна Замахина

В 
Госдуме эксперты, пар-
ламентарии, предста-
вители бизнеса и каб-
мина подробно обсуди-
ли законодательный 

ответ на недружественные дейст-
вия США и других стран. 

Напомним, что ранее главы 
фракций и председатель Госду-
мы Вячеслав Володин внесли за-
конопроект об ответе на сан-
кции США и других стран. Доку-
мент дает право правительству 
по решению президента вводить 
16 различных ответных мер. В 
том числе кабмин сможет запре-
щать или ограничивать ввоз 
сельскохозяйственной, алко-
гольной и табачной продукции, 
а также лекарств, аналоги кото-
рых производятся в РФ. Исклю-
чение составит только ввоз то-
варов для «целей личного поль-
зования».

Решено создать рабочую 
группу по доработке законопро-
екта — ее возглавит первый за-
мпред ГД Александр Жуков. В 

частности, договорились кон-
кретизировать сферы регулиро-
вания, сообщил Жуков по ито-
гам встречи. Изменения могут 
быть радикальными, добавил 
глава Комитета по экономполи-
тике Сергей Жигарев.

Ректор НИУ «Высшая школа 
экономики» Ярослав Кузьми-
нов призвал Госдуму макси-
мально упростить документ 
«для быстрого реагирования на 
сложившуюся ситуацию». Эк-
сперт также выступил против 
запрета тех или иных видов 
«критически важного» для Рос-
сии импорта. Наряду с предста-
вителями бизнеса он подверг 
критике возможный запрет на 

работу в России для специали-
стов из США (это право кабмина 
тоже предусматривает законо-
проект).

Особо участники встречи 
остановились на теме лекарств: 
в Госдуме заверили, что препа-
раты, не имеющие аналогов, 
продолжат поставлять — из ты-
сячи с лишним препаратов, ко-
торые ввозятся из США, только 
90 не имеют аналогов.

Сопредседатель Всероссий-
ского союза общественных объ-
единений пациентов Ян Власов 
заметил, что аналоги, которые 
делаются на территории РФ, в 
значительной степени имеют 
иностранное происхождение. 

Ведь медицинские субстанции, 
на которых они работают, им-
портные. «Если их запретят, тог-
да у нас не будет и аналогов»,— 
заключил Власов.

Важно, чтобы пациенты не 
остались без лекарств в случае 
введения подобной меры, счита-
ют в Госдуме. Россия должна 
принять эффективные меры по 
оперативному насыщению рын-
ка отечественными средствами, 
чтобы обезопасить себя от воз-
можного прекращения поставок 
в РФ из США, заявил позже жур-
налистам Володин. Это, как поя-
снил он, может произойти за 
счет поставок из «дружествен-
ных» стран, но главное — произ-
водство качественных препара-
тов на территории РФ, то есть 
импортозамещение. 

Госдума возьмет эту тему под 
контроль и поставит эту пробле-
му при согласовании кандидату-
ры будущего премьер-министра 
РФ, заявил глава нижней пала-
ты.

Что касается корректировки 
законопроекта, то список пол-

номочий, которые новый закон 
дает кабмину, может быть рас-
ширен, ряд положений — скор-
ректированы. «Задача состоит в 
том, чтобы дать возможность 
правительству эффективно от-
ветить на санкции», — заявил Во-
лодин. Поправки должны стать 
более универсальными, считает 
он. 

Как уточнил первый замгла-
вы фракции «ЕР» Андрей Исаев, 
из законопроекта могут убрать 
упоминание конкретных отра-
слей. Это нужно, чтобы не свя-
зывать кабмину руки в вопросе 
контрсанкций. 

Спикер отметил, что в ГД до 3 
мая рассчитывают получить за-
ключение от правительства, а 
также предложения по поправ-
кам ко второму чтению. После 
чего 15 мая ожидается принятие 
законопроекта в первом чтении. 
Володин также рассказал, что 
депутаты Госдумы подготовят 
отдельный законопроект об уго-
ловном наказании за исполне-
ние санкций США на террито-
рии РФ. 

Перед совещанием Дмитрий 
Медведев посетил рыбоперераба-
тывающую фабрику.

Владимир Путин провел совещание с министром обороны Сергеем Шойгу и начальником Генерального штаба Вооруженных сил — первым заместителем министра обороны 
Валерием Герасимовым. Шойгу и Герасимов доложили президенту о результатах учений в Дальневосточном федеральном округе. Затрагивались также некоторые аспекты ситуа-
ции в Сирии. По итогам встречи принято решение о проведении в середине мая в Сочи очередной сессии совещаний с представителями армии и военно-промышленного комплекса.

Акцент
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ЖКХ Изменился порядок 
расчета жилищных 
субсидий

Тепло 
на договоре

Нина Егоршева

ПРАВИТЕЛЬСТВО изменило порядок расчета субси-
дий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг.

Совокупная плата граждан за коммунальные услуги, 
в зависимости от которой устанавливаются региональ-
ные стандарты стоимости ЖКУ, можно будет  определять 
также и с использованием предельного уровня цен на те-
пловую энергию. От региональных стандартов, напом-
ним, зависит размер субсидий конкретному человеку.

Изменения связаны с новой моделью ценообразова-
ния в теплоснабжении — так называемой альтернативной 
котельной, закон о которой был принят прошлым летом, 
объясняет эксперт Института экономики города Игорь 
Колесников. Альтернативная котельная в этом случае 
условное обозначение — то, сколько стоило бы отопление 
в многоэтажном доме с собственной котельной.

Сейчас государ-
ство самостоятельно 
регулирует комму-
нальные тарифы. Од-
нако в будущем при-
вычную модель за-
менят договорные 
цены, ограниченные 
для населения толь-
ко верхней планкой 
стоимости тепла. 
Это не означает, что 
цены резко изменят-
ся. Скорее их про-
зрачно отрегулиру-
ют, а средства будут направлены на конкретные меро-
приятия — строительство или модернизацию теплосетей. 
Ожидается, что альтернативная котельная даст толчок 
реформе отрасли теплоснабжения, станет дополнитель-
ным стимулом для привлечения инвестиций.

Принцип альтернативной котельной будет действо-
вать внутри ценовых зон, где за теплоснабжение отвеча-
ют единые теплоснабжающие организации (ЕТО). По од-
ной в каждой зоне. Именно этим структурам предстоит 
отвечать перед населением за качество услуг. И только 
ЕТО будет наделена правом продавать тепловую энер-
гию конечному потребителю в своей ценовой зоне. Тогда 
как ресурсоснабжающие организации будут продавать 
тепловую энергию ЕТО. 

Переход на альтернативную котельную дело добро-
вольное для каждого региона. Однако еще при обсужде-
нии законопроекта его поддержало более пятидесяти 
субъектов РФ. «На этом этапе власти должны подгото-
вить законодательную платформу для тех, кто захочет 
уйти от принципа, когда тарифы регулирует государст-
во», — продолжает Колесников. Ранее в минэнерго, кото-
рое стало одним из инициаторов перехода на новую ме-
тодику, предположили, что уже к 2022 году ее будут ис-
пользовать большинство регионов.

Впрочем, исполнительный директор «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева не исключает, что для потребите-
лей вариант с альтернативной котельной может оказаться 
затратным. «Наши расчеты показывают, что цена за тепло-
вую энергию вырастет», — подчеркнула собеседница «РГ».

Через четыре года 
государство может 
отказаться от жест-
кого регулирования 
цен на тепло 
для жилых домов
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Как исключить из платежки ненужные 
коммунальные услуги — подробнее на сайте
rg.ru/art/1525603

ГОСУСЛУГИ Пошлины 
за права и загранпаспорта 
вырастут в полтора раза

Цены нового 
поколения

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО решило увеличить государственные 
пошлины за выдачу наиболее востребованных докумен-
тов нового поколения. Проект поправок об этом в Нало-
говый кодекс внесен в Государственную Думу. 

Госпошлина за оформление биометрического (10-лет-
него) загранпаспорта вырастет с 3500 до 5000 рублей 
(для детей до 14 лет — с 1500 до 2500 рублей), за выдачу 
национального водительского удостоверения (в том чи-
сле взамен утраченного или пришедшего в негодность) — 
с 2000 до 3000 рублей, за выдачу свидетельства о реги-
страции транспортного средства — с 500 до 1500 рублей.

Госпошлины увеличиваются соразмерно фактиче-
ским затратам бюджета. Действующие ставки компенси-
руют не более 42 процентов расходов на изготовление 
документов нового поколения, они выросли с примене-
нием электронных носителей информации и необходи-
мостью создания центров обработки и хранения данных, 
говорится в материалах правительства. 

Как и ранее, при подаче заявления на оформление доку-
ментов через личный кабинет на едином портале госуслуг 
госпошлина уплачивается с 30-процентной скидкой. Таким 
образом, загранпаспорт при желании можно будет офор-
мить за 3500 рублей, водительские права — за 2100 рублей. 

Вместо прежних 3,5 тысячи рублей за биометрический 
паспорт придется отдать уже 5 тысяч.
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АРМИЯ 9 Мая 
над Красной площадью 
впервые пролетит 
пара перспективных 
истребителей Су-57

Параду 
поставят 
«пятерку»

Юрий Гаврилов

БОЛЕЕ 55 тысяч человек и 1200 единиц военной техни-
ки — столько людей и боевых машин, по словам министра 
обороны РФ Сергея Шойгу, будут задействованы по всей 
стране в военных парадах в честь Дня Победы. Эти дан-
ные глава военного ведомства России озвучил на выезд-
ном заседании коллегии министерства, которое прошло 
в подмосковном парке «Патриот».

«Помимо Москвы, военные парады состоятся в 28 го-
родах России. Авиационную составляющую представят 
порядка 150 воздушных судов», — уточнил Шойгу. 

В главном параде 
на Красной площади 
задействуют более 
13 тысяч человек, 
159 единиц воору-
жения и военной 
техники, 75 воздуш-
ных судов. «В состав 
механизированной 
колонны войдут пер-
спективные образцы 
техники, в частности 
боевые машины под-
держки танков, мно-
гофункциональные 
робототехнические комплексы, новейшие зенитно-ра-
кетные комплексы. Впервые над столицей пролетят ис-
требители Су-57 (их еще называют самолетами пятого 
поколения. — Прим. авт.), а также Су-З0СМ, МиГ-
29СМТ», — отметил министр.

Опять же впервые торжественным маршем по крем-
левской брусчатке пройдут пешие расчеты военной по-
лиции, Военной академии войсковой ПВО им. Василев-
ского (Смоленск), филиала Нахимовского военно-мор-
ского училища (Севастополь), а также двух учебных за-
ведений войск Национальной гвардии РФ — Саратовско-
го военного института и Московского президентского 
кадетского училища им. Шолохова.

На коллегии также шла речь о подготовке к Междуна-
родному военно-техническому форуму «Армия-2018». 
Он пройдет с 21 по 26 августа на площадках парка «Па-
триот», аэродроме Кубинка, во всех военных округах 
России и на Северном флоте. По словам Шойгу, ожидает-
ся, что в форуме примут участие свыше 1,5 тысячи пред-
приятий, которые покажут более 20 тысяч образцов про-
дукции. На полях форума минобороны планирует орга-
низовать около 150 научных и деловых мероприятий с 
привлечением известных общественных деятелей, эк-
спертов, генконструкторов и ведущих ученых. По мне-
нию Шойгу, форум заслуженно приобрел статус круп-
нейшей мировой выставки вооружения и военной техни-
ки и стал востребованной площадкой для открытого и 
конструктивного диалога армии и гражданского общест-
ва. Министр обратил внимание, что в рамках «Ар-
мии-2018» будет организован первый международный 
форум «Неделя национальной безопасности», где будут 
развернуты 13 тематических выставок. 

РЕСУРСЫ

ОПЕК+ ищет  
новый способ 
регулировать 
рынок нефти

СОГЛАШЕНИЕ 
БУДЕТ 
БЕССРОЧНЫМ

Александра Воздвиженская

УСЛОВИЯ сделки на 149 процен-
тов по итогам марта исполнили 
24 страны, участвующие в согла-
шении об ограничении нефтедо-
бычи (ОПЕК+). Об этом стало из-
вестно на восьмом заседании ми-
нистерского мониторингового 
комитета ОПЕК+ в саудовском 
городе Джедда 20 апреля. Участ-
ники встречи сошлись во мнении, 
что по окончании сделки (пока 
срок ограничен концом этого 
года) сотрудничество надо про-
должить, для чего министры к 
июню предложат новые инстру-
менты мониторинга рынка и, воз-
можно, рассмотрят возможность 
бессрочного соглашения.

Сейчас целевой ориентир пак-
та — доведение запасов нефти и 
нефтепродуктов в странах ОЭСР 
до среднего пятилетнего уровня, 
то есть 2,811 миллиарда барре-
лей. Как сообщил министр энер-
гетики России Александр Новак, 
на данный момент запасы дер-
жатся у отметки 2,83 миллиарда. 
Всего с начала действия соглаше-
ния (1 января 2017 года) они сни-
зились на 293 миллиона барре-
лей. Международное энергетиче-
ское агентство предполагает, что 
цель будет достигнута к маю.

 ОПЕК+ посмотрит, как рынок 
ребалансируется после сезона 
низкого спроса в начале года, а 
после, вероятно, определит не-
сколько ориентиров для дальней-
ших действий и мониторинга 
рынка, допустил саудовский ми-
нистр энергетики Халед аль-Фа-
лех. Предложения стороны пред-
ставят в июне. Министр энерге-
тики ОАЭ Сухейль аль-Мазруи 
надеется, что до конца года также 
будет документально оформлено 
бессрочное соглашение о сотруд-
ничестве стран ОПЕК+, что ранее 
допускал Новак.

Текущий уровень соблюдения 
условий сделки ОПЕК+ монито-
ринговый комитет назвал исто-
рическим максимумом. Во мно-
гом он был обеспечен Венесуэ-
лой, которая в апреле добывала 
примерно 1,6 миллиона баррелей 
в сутки, в то время как по согла-
шению она может держать ее на 
уровне 1,977 миллиона. Частич-
но это сокращение покрывается 
ростом сланцевой добычи в США 
(не участвуют в сделке), который 
стал возможен благодаря стаби-
лизации цен выше 60 долларов. 

«Увеличение добычи осталь-
ными странами способно стаби-
лизировать цены и удержать их 
от дальнейшего роста. Однако по-
водом для падения котировок 
увеличение квот не станет, — счи-
тает старший аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Богдан Зварич. — 
Фактически ОПЕК+ второй раз 
(первый был при заключении со-
глашения об ограничении добы-
чи) выступит реальным регуля-
тором рынка энергоносителей, 
готовым стабилизировать цены 
на приемлемых уровнях для сдер-
живания роста предложения. Это 
станет сигналом рынку и увели-
чит авторитет ОПЕК+ среди иг-
роков нефтяного рынка».

Правда, президент США До-
нальд Трамп так не считает. По-
сле оглашения итогов заседания 
мониторингового комитета он 
написал в Twitter: «Похоже, 
ОПЕК взялась за старое. С учетом 
повсеместных рекордных объе-
мов нефти, включая полностью 
загруженные суда в море, нефтя-
ные цены искусственно завыше-
ны и очень сильно! Это нехорошо 
и неприемлемо!» В то же время 
незадолго до заседания комитета 
глава французской Total Патрик 
Пуянне, наоборот, положительно 
оценил действия ОПЕК+, назвав 
картель «движущей силой на 
рынке».

На вопрос журналистов, воз-
никает ли у участников сделки 
беспокойство по поводу судьбы 
сделки и ситуации на рынке, Но-
вак в пятницу ответил отрица-
тельно, но добавил, что пока ми-
нистры сами «не очень понима-
ют», насколько на самом деле 
сбалансирован рынок. Для объ-
ективной оценки нужно подо-
ждать еще несколько месяцев — и 
тогда будет видна истинная кар-
тина, заключил Новак.

Авиация ФАС предложила поднять тарифы на услуги аэронавигации

Цены — на взлет, 
экипажи — на землю 

Татьяна Шадрина 

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) подготовила 
проект приказа о по-
вышении тарифов за 

аэронавигационное обслужива-
ние в небе России.

Их не поднимали уже восемь 
лет. Теперь рост обосновывается 
тем, что за эти годы расходы аэро-
навигационной службы выросли. 
И не только из-за инфляции, но и 
из-за роста цен на  топливо и элек-
тричество, на оборудование. Как и 
во всех регулируемых государст-
вом тарифах и в аэронавигацион-
ных должна происходить индекса-
ция. Цены на билеты тоже подра-
стут. 

Ставки аэронавигационных  
сборов регулируются в России как 
для отечественных перевозчиков, 
так и для зарубежных. Тарифы ста-
нут выше почти на пять процен-
тов. 

Например, для небольшого са-
молета массой меньше двух тонн 
100 километров полета в россий-
ском небе обойдется в 11,1 долла-

ра (сейчас 10,6 доллара). Для на-
ших перевозчиков 100 киломе-
тров полета  на небольшом само-
лете обойдется в 351,8 рубля (сей-
час 335,6 рубля). 

Для борта весом 400 тонн, ко-
торый может перевозить грузы и 
людей на большие расстояния, на-
пример, из США в Южную Корею, 
такая ставка будет выше. Сейчас — 
128,4 доллара, а будет 134,6 дол-
лара за 100 километров. Для рос-
сийских авиакомпаний— 3238,1 
рубля  (сейчас — 3089,2 рубля). 

Когда точно будут введены но-
вые ставки, в проекте приказа не 
уточняется. Но уже известно, что с 
1 июля 2018 года планируется по-

высить ставки сбора всем катего-
риям пользователей на маршру-
тах обслуживания воздушного 
движения на 4,8 процента. 

Касается это и американских 
авиаперевозчиков, в том числе  
грузовых, которые летают по 
кроссполярным и трансвосточ-
ным маршрутам.  Например, крос-
сполярные трассы открыты в фев-
рале 2001 года и проходят через 
Северный полюс, океанические 
секторы центров организации 
воздушного движения. Они позво-
лили авиакомпаниям исключить 
промежуточные посадки и сокра-
тить до 25 процентов полетное 
время из Канады и Америки в Юж-

ную, Юго-Восточную Азию, Ин-
дию, Японию, Ближний Восток.

Провайдером аэронавигаци-
онного обслуживания в России, 
который обслуживает воздушные 
пути, является Госкорпорация по 
организации воздушного движе-
ния (ГК ОрВД). Она разрабатыва-
ет оптимальные пути  для выпол-
нения полетов по кроссполярным 
и трансвосточным маршрутам, 
что позволяет сокращать полет-
ное время, экономить топливо и 
уменьшить выбросы СО

2
 в атмос-

феру.
Конечно, зарубежные авиа-

компании могут облететь терри-
торию России, но траты на топли-
во в себестоимости полета состав-
ляют примерно 30 процентов, а 
траты на аэронавигационное об-
служивание — три процента. И к 
тому же время в пути может быть 
сокращено не на минуты, а на 
часы. Что тоже является важным 
фактором для перевозчиков.

Акцент

 С 1 июля на 4,8 % могут 
поднять ставки по аэронави-
гации. И для наших, и для 
зарубежных авиакомпаний

Трамп обвинил 
ОПЕК+ в искусствен-
ном завышении цен. 
При этом США высо-
кие цены помогают 
наращивать добычу

КОНФЛИКТ

ЛЕТЧИКАМ 
НЕ ДАЛИ ВИЗЫ
В ближайшие несколько месяцев при-

остановки прямых рейсов в США из 

России из-за нехватки виз для экипа-

жей «Аэрофлота» не ожидается.

Имеющихся у экипажей американ-

ских виз достаточно, чтобы выполнять 

полеты в США в течение нескольких 

месяцев, сообщил в эфире «Россия 

24» пресс-секретарь перевозчика 

Максим Фетисов.  

Как назначенный перевозчик  «Аэ-

рофлот» продолжит совершать рейсы 

в Вашингтон, Нью-Йорк, Лос-Андже-

лес, Майами, ведь спрос на эти рейсы 

у пассажиров довольно высок. Но все 

же в авиакомпании признают, что есть 

проблема — экипажам перестали вы-

давать визы, поэтому перевозчик 

обратился в МИД и минтранс. Пока в 

транспортном ведомстве это обраще-

ние не получили, сообщили там «Рос-

сийской газете». 

Продолжение темы на с.6

ГОСПОДДЕРЖКА Предприятиям, попавшим под 
санкции, поможет специальное подразделение

Помощь идет
Тарас Фомченков

П
ри одном из российских 
министерств будет создано 
специальное подразделе-

ние, в задачи которого войдет ко-
ординация взаимодействия ве-
домств с попавшими под санкции 
компаниями и помощи им. 

Об этом сообщил глава Мини-
стерства финансов России Антон 
Силуанов в кулуарах весенней 
встречи Международного валют-
ного фонда и Всемирного банка. 

«Перечень санкционных ком-
паний известен, — напомнил рос-
сийский министр. И обозначил 
будущие задачи подразделения. — 
Люди, которые там будут рабо-
тать, должны быть в постоянном 
контакте с этими компаниями, 
изучать их потребности, изучать 
их предложения и готовить пред-
ложения для правительства. Это 
будет рабочий орган, я думаю, 
что он будет создан в ближайшее 
время».

Напомним, минфин США сооб-
щил об санкциях в отношении 24 
россиянина и 14 отечественных 
компаний 6 апреля.  

Также Антон Силуанов провел 
встречу с главой минфина США 
Стивеном Мнучиным, на которой 
обсудил санкционную тематику, 
проинформировали в пресс-
службе российского министерст-
ва. В свою очередь, по сообщению 
американской стороны, «мини-
стры обсудили вопросы, связан-
ные с Северной Кореей, Сирией и 
Украиной».   При этом Стивен 
Мнучин, цитирует  Bloomberg 
американского министра, зая-
вил, имея в виду санкции, что 
«это очень важные инструменты. 
Мы и дальше будем смотреть на 
применение санкций по всем на-
правлениям».

Что же касается подразделения 
для помощи российским компа-
ниям, то его лучше всего будет со-
здать при аппарате правительст-
ва, считает руководитель направ-
ления «Финансы и экономика» 
Института современного разви-
тия Никита Масленников. Основ-
ными задачами должны стать мо-
ниторинг угроз и рисков у компа-
ний. «Но сначала придется анали-
зировать вопросы продвижения 
их продукции на внешних рынках. 
Второй вопрос замещение амери-
канского рынка, например, в сег-
мете алюминия. Третий — разви-
тие оборонной промышленности, 
причем здесь возникает потреб-
ность создания института разви-
тия в виде крупного банка. Однако 
главная стратегическая задача по-
дразделения будет в создании 
стратегии сохранения предприя-
тий и рабочих мест на них», — ре-
зюмирует Масленников. 

Однако сами компании, попав-
шие под новые санкции США, сей-
час ждут от власти реальных де-
нежных вливаний. Они запросили 
у правительства финансовую под-
держку на 100 миллиардов ру-
блей, сообщил  журналистам Си-
луанов. И добавил, что правитель-
ство  прежде всего считает прио-
ритетом заботу о трудовых кол-
лективах.

Акцент

 Для предприятий под санкци-
ями главным будет сохране-
ние производственных мощ-
ностей и рабочих кадров

ОЦЕНКА

ТРИ УГРОЗЫ 
ДЛЯ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ
Усиление напряженности в торговле, высокий уровень мирового долга и рост 

финансовой уязвимости угрожают росту глобальной экономики. Об этом гово-

рится в коммюнике по итогам заседания Международного валютно-финансово-

го комитета, руководящего органа МВФ.

По его мнению, рост мировой экономики «усилился и становится все более ши-

рокомасштабным, что обусловлено быстрыми темпами развития инвестиций и 

торговли». А в краткосрочной перспективе «риски продолжат смещаться в сто-

рону понижения в течение нескольких кварталов».
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Можно ли вернуть деньги 
за билет на отмененный 
рейс — узнайте на сайте
rg.ru/art/1522457

НАДЗОР Банк России 
лишил лицензий 
еще два московских банка

Не стоило 
так рисковать

Роман Маркелов

БАНК России отозвал лицензии у 
двух московских банков, сообщи-
ла в пятницу пресс-служба регу-
лятора. В их работе ЦБ обнаружил 
кредитование связанных сторон и 
нарушение «антиотмывочного» 
законодательства.  

Бизнес-модель Русского торго-
вого банка, потерявшего лицен-
зию, носила высокорискованный 
характер и была ориентирована 
на кредитование экономически 
связанных, а также технических 
компаний, говорится в релизе ЦБ. 
Банк не исполнял требования над-
зорного органа об отражении в 
отчетности реального финансо-
вого положения и представлял ре-
гулятору существенно недосто-
верную отчетность, отмечают в 
ЦБ. До этого регулятор не раз при-
менял к нему меры надзорного ре-
агирования, в том числе трижды 
вводил ограничения на привлече-
ние вкладов населения. В деятель-
ности банка прослеживались при-
знаки недобросовестного поведе-
ния руководства и собственни-
ков, выражавшиеся в выводе ак-
тивов с ущербом для интересов 
кредиторов и вкладчиков, доба-
вили в ЦБ.

Русский торговый банк, по дан-
ным регулятора, занимал 215-е 
место в российской банковской 
системе. Он работал более 20 лет 
(ранее назывался Специнвест-
банк), с 2010 года банк в основном 
занимался обслуживанием торго-
вых организаций и развивал сег-
мент private banking и розничный 
бизнес, следует из информации на 
его сайте. 

Вторым лишенным лицензии 
стал банк «Логос». ЦБ установил, 
что кредитная организация нару-
шала требования «антиотмывоч-
ного» законодательства. Кроме 
того, обнаружено, что «Логос» со-
вершал валютно-обменные опе-
рации, которые не отражались в 
бухучете и отчетность по кото-
рым не передавалась в ЦБ. По дан-
ным регулятора, банк неодно-
кратно менял валюту, не проводя 
обязательную идентификацию 
клиентов. В 2018 году «Логос» 
был также вовлечен в сомнитель-
ные транзитные операции, гово-
рится в релизе ЦБ. Ранее регуля-
тор также ограничивал отдельные 
операции банку, включая запрет 
на прием вкладов населения.

«Логос», по данным ЦБ, зани-
мал в банковской системе 514-е 
место. Банк работал с 1995 года, 
обслуживал физлиц, а также про-
изводственные и торговые пред-
приятия, следует из описания на 
сайте кредитной организации.

Оба лишенных лицензий бан-
ка входили в систему страхова-
ния вкладов. Таким образом, их 
вкладчики и индивидуальные 
предприниматели имеют право 
на компенсацию со всех откры-
тых счетов, но не более 1,4 милли-
она рублей. Выплаты начнутся не 
позже 4 мая, банки-агенты, кото-
рые будут выдавать компенса-
ции, определятся до 26 апреля, 
говорится в релизе Агентства по 
страхованию вкладов.

Читайте на сайте: 
Как вернуть свои деньги 
после ликвидации банка
rg.ru/art/1375946

В параде 
на Красной площа-
ди покажут 159 еди-
ниц вооружения 
и военной техники,
75 воздушных судов

Деловой завтрак

Олерский Виктор Александрович 
Руководитель Федерального агентства морского 
и речного транспорта, заместитель министра транспорта 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 АПРЕЛЯ , С 10.00 ДО 11.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ВЛАСТЬ Банк России 
опубликовал декларации 
руководства за 2017 год

ЦБ показал 
хороший доход

Игорь Зубков

СУММАРНЫЙ доход руководителей Банка России за 
прошлый год составил 575 миллионов рублей, с супруга-
ми — 687 миллионов. Это следует из деклараций предсе-
дателя, заместителей председателя, главного аудитора и 
еще четырех членов совета директоров Банка России 
(всего 18 человек).

Наибольший доход, как и по итогам 2015 и 2014 го-
дов, показал первый зампред Сергей Швецов (88,58 мил-
лиона рублей, его супруга задекларировала еще 35,69 
миллиона). Далее расположились первые зампреды Оль-
га Скоробогатова (62,25, лидер по доходам за 2016 год) и 
Ксения Юдаева (40,34), зампред Владимир Чистюхин 
(38,91), первый зампред Дмитрий Тулин (37), зампред 
Дмитрий Скобелкин (34,41), председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина (33,79), зампреды Руслан Весте-
ровский (28,97), Василий Поздышев (28,92) и Ольга По-
лякова (26,61). 

Эти суммы учитывают зарплату, бонусы (привязан-
ные в Банке России в прошлом году к достижению KPI) и 
другие доходы — от продажи недвижимости, ценных бу-
маг, депозитов, других финансовых инструментов. 

В 2016 году (отчет за прошлый год еще не опублико-
ван) зарплата и бонусы членов Совета директоров Банка 
России, зампредов и главного аудитора (19 человек) со-
ставили 405 миллионов рублей, или 0,4 процента расхо-
дов на оплату труда и другие выплаты сотрудникам регу-
лятора. Среднемесячный доход его служащего в 2016 
году составлял 142,2 тысячи рублей. Последние годы 
зарплаты и бонусы в ЦБ растут на фоне сокращения 
штатной численности центрального аппарата и террито-
риальных учреждений. 

100 километров полета в российском небе обойдутся нашему перевозчику в 351 рубль 80 копеек. 
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ЭНЕРГЕТИКА Финская компания 
инвестировала в России 
4,5 миллиарда евро

Деятельное 
присутствие

Сергей Манский

ИНВЕСТИЦИИ финской компа-
нии Fortum в российскую энерге-
тику достигли 4,5 млрд евро. 

Такие цифры озвучил глава 
минэнерго Александр Новак на 
встрече с главным исполнитель-
ным директором Fortum Пеккой 
Лундмарком и генеральным ди-
ректором российского подразде-
ления компании Александром 
 Чуваевым.

Стороны обсудили итоги деся-
тилетней работы компании в Рос-
сии. Министр подчеркнул, что за 
это время компания ввела более 
2,8 ГВт новых генерирующих 
мощностей, с нуля построила две 
мощные электростанции — Няган-
скую ГРЭС и Челябинскую 
ТЭЦ-4, ввела в эксплуатацию пер-
вый российский ветропарк 
в Ульяновской области. «Фор-
тум» — одна из лучших энергети-
ческих компаний, мы рады, что 
в российской энергетике есть та-
кой инвестор», — сказал Алек-
сандр Новак.

Министр также отметил опыт 
партнерства «Фортума» с рос-
сийскими компаниями в атомной 
сфере и выразил надежду, что вза-
имовыгодное сотрудничество 
продолжится.

Работа компании «Фортум» 
(российского подразделения фин-
ского концерна Fortum) действи-
тельно впечатляет. Ее активы — 
это восемь теплоэлектростанций 
в Челябинской и Тюменской об-
ластях, доля в петербургской 
ТГК-1. 

Предметом законной гордо-
сти финнов стала Няганская 
ГРЭС — первая крупная тепловая 
электростанция, построенная 
в России после 1991 года. Проект 
был столь значимым, что в сен-
тябре 2013 года на торжествен-
ном открытии ГРЭС присутство-
вали президенты России и Фин-
ляндии. Финны не просто по-
строили с нуля среди тайги ги-
гантскую современную электро-
станцию, но и немедленно при-
ступили к ее модернизации, уве-
личив установленную мощность 
объекта с пусковых 1254 МВт 
до 1361 МВт.

Модернизация Няганской 
ГРЭС чуть ли не по ходу строи-
тельства убедительно продемон-
стрировала намерение финской 
компании вкладывать заработан-
ные в России деньги в развитие 
своих энергетических предприя-
тий. «Фортум» стал единственной 
в России компанией, которая без 
привычных государственных га-
рантий, договоров о предоставле-
нии мощности (ДПМ) построила 
целый энергоблок на 250 МВт — 
третий энергоблок на Челябин-
ской ТЭЦ-4. Помимо этого в том 
же Челябинске «Фортум» устано-
вил две турбины на 88 МВт на Че-
лябинской ТЭЦ-1, увеличена 
мощность Аргаяшской ТЭЦ.

В 2018 году «Фортум» постро-
ил в Ульяновске первый в России 
ветропарк на 35 МВт. А к 2022 
году компания совместно с «Рос-
нано» планирует построить 1 ГВт 
ветрогенерации по всей террито-
рии России. Созданный для этих 
целей инвестиционный фонд пла-
нирует привлечь порядка 
100 миллиардов рублей. 

«Фортум» выглядит особенно 
стабильно и уверенно на фоне не-
удач, которые преследуют друго-
го крупнейшего иностранного ин-
вестора в российскую энергетику. 
Речь идет о компании «Юнипро» 
(российское подразделение не-
мецкой компании Uniper). «Фор-
тум» и «Юнипро» в прошлом году 
произвели 7,6% всей российской 
энергии.

 Обе компании пришли в Рос-
сию около десяти лет назад, ка-
ждая из них вложила в покупку 
старых электростанций и строи-
тельство новой генерации более 
4 млрд евро. Но на этом сходство 
и заканчивается. 

У «Юнипро» в России дела 
идут не лучшим образом. В 2015 
году в результате пожара на Сур-
гутской ГРЭС-2 рухнула крыша 
машинного зала. В 2016 году, 
меньше, чем через полгода после 
запуска, сгорел новенький 
800-мегаваттный энергоблок на 
Березовской ГРЭС. По своим по-
следствиям для энергосистемы 
это была худшая авария после 

той, что случилась на Саяно-Шу-
шенской ГЭС. Только по счастли-
вой случайности обошлось без че-
ловеческих жертв.

Финансовые потери «Юни-
про» от сгоревшего энергоблока 
очень значительны. По ДПМ недо-
получено около 33 млрд рублей. 
Примерно 39 млрд рублей при-
дется потратить на восстановле-
ние блока, и он вернется в строй 
только в 2019 году. В 2017 году 
ФАС заинтересовалась сгорев-
шим блоком, которого вроде и нет 
в работе, но он продолжал полу-
чать с рынка плату за мощность — 
потребители заплатили «Юни-
про» за призрачную мощность 
около 1 млрд рублей. 

Как сообщали СМИ, ФАС при-
знала компанию «Юнипро» ви-
новной в злоупотреблении доми-
нирующим положением, выра-
женном в отказе от начала тести-
рования оборудования третьего 
энергоблока Березовской ГРЭС 
сразу после аварии. «Юнипро» 
подала в Арбитражный суд Мо-
сквы исковое заявление о призна-
нии недействительным и отмене 
решения ФАС.

Привычные немецкие качест-
во и надежность дают сбои. Глав-
ный параметр, по которому мож-
но оценить эффективность элек-
тростанции, — это коэффициент 
использования установленной 
мощности (КИУМ). Скажем, если 
турбина работает только на поло-
вину мощности, то ее КИУМ со-
ставляет 50 процентов. Чем выше 
КИУМ, тем более востребована 
производимая электростанцией 
энергия. 

Так вот: как выяснили СМИ, 
у «Фортум» КИУМ составляет по-
чти 70%, у «Юнипро» — 51%. Тог-
да как в среднем по России этот 
показатель — 47—48%.

Сургутская ГРЭС-2 «Юни-
про» — самая крупная тепловая 
электростанция в Евразии. Но 
при этом и одна из наименее за-
груженных в тюменской энерго-
системе. Основные причины — 
остановки оборудования в холод-
ное время из-за профицита энер-
гии и неэффективный топливный 
портфель. По оценкам специали-
стов, годовые потери «Юнипро» 
из-за неэффективного менед-
жмента только по Сургутской 
ГРЭС-2 составляют около 15 млн 
евро.

«Юнипро», как пишут СМИ, 
по итогам трех кварталов прош-
лого года сократила выработку 
энергии на 10%. Выручка компа-
нии за первое полугодие снизи-
лась с 41 до 39 млрд рублей. 
(У «Фортума», напротив, выро-
сла на 2,5 млрд рублей).

Тем не менее «Юнипро» про-
должает выплачивать инвесто-
рам щедрые дивиденды. В частно-
сти, компания обещала по итогам 
2017 года выплатить около 
12 млрд руб. — и это продолжается 
из года в год. В презентации ком-
пании для инвесторов говорится, 
что в среднесрочном периоде она 
намерена возвращать акционе-
рам от 40 до 60% прибыли два-
жды в год. 

За такую политику «Юнипро» 
часто подвергают критике эк-
сперты, которые не без основа-
ний считают, что прибыль лучше 
было бы направлять на повыше-
ние надежности станций и модер-
низацию действующих энерго-
блоков. Тогда, возможно, меньше 
бы стало аварий, ремонтов и про-
стоев. 

Ситуация, однако, в скором 
времени может измениться. Дело 
в том, что на компаниях «Юни-
про» и «Фортум» скажется гран-
диозный передел, происходящий 
на энергетическом рынке Герма-
нии. Немецкая компания E.ON 
приняла окончательное решение 
о продаже принадлежащих ей 
47% акций Uniper финскому кон-
церну Fortum. 

Руководство Fortum не гово-
рит о возможном поглощении 
Uniper и объединении активов 
компаний. Финский энергохол-
динг только сменит E.On на пози-
ции основного акционера. 

Ранее Пекка Лундмарк заяв-
лял, что речь идет не о поглоще-
нии Uniper, а об инвестиции. Так 
или иначе, но у Uniper появится 
новый долгосрочный акционер. 
Соответственно, это затронет 
и компанию «Юнипро». Хочется 
думать, что предстоящие переме-
ны пойдут на пользу и ей, и рос-
сийской энергетике.

Кстати сказать, Uniper входит 
в консорциум западноевропей-
ских компаний, участвующих 
в проекте «Северный поток-2». 
Когда Fortum станет основным ак-
ционером Uniper, грандиозный 
проект приобретет еще одного 
надежного сторонника.

12 апреля Финляндия без вся-
ких оговорок дала разрешение 
строить газопровод «Северный 
поток-2» в исключительной эко-
номической зоне страны в Бал-
тийском море.

В стране 
невыученных автобусов

Дело в том, что требо-
вания к организован-
ным детским перевоз-

кам распространяются и на 
школьные автобусы. Доставка де-
тей к школам и детским садам 
между поселениями осуществля-
ется бесплатно и лежит на учре-
дителях этих организаций. Это в 
крупных городах такие перевоз-
ки не востребованы. А в деревнях 
это единственный способ дать де-
тям образование. 

Так вот, с 1 апреля этого года 
был отменен ГОСТ Р 51160-98, 
который устанавливал требова-
ния к детским автобусам. Ему на 
смену вступил в силу ГОСТ Р 
51160-98.  Но согласно ему 
школьный автобус предназначен 
исключительно для перевозки 
детей в возрасте от 6 до 16 лет. То 
есть для перевозки детей  млад-
шего возраста такие автобусы не 
годятся. 

Перевозить детей более млад-
шего возраста требуется в дет-
ских сиденьях. Такие сиденья 
крепятся либо системой Isofix, 
либо тремя точечными штатны-
ми ремнями безопасности. Но 
кресла автобусов не предусма-
тривают ни того, ни другого. Кро-
ме того, чтобы установить дет-
ское сиденье, расстояние между 
креслами в автобусе должно 
быть больше, чем предусмотрено 
для размещения даже взрослого 
человека.  Но таких автобусов 
отечественного производства в 
России пока нет. 

Эта проблема была озвучена 
на «круглом столе», посвящен-
ном безопасности  дорожного 
движения в Сыктывкаре в рам-
ках социальной кампании «По-
вод для обгона». Министерство 
образования Республики Коми 
обращалось к производителям 
автобусов. Павловский автоза-
вод ответил, что производство 
таких автобусов возможно не ра-
нее 2019 — 2020 годов. Аналогич-
ная ситуация с микроавтобусами 
ГАЗ. 

Единственные подходящие 
для перевозки детей автобусы 
отечественного производства — 
Volgabus. Но они рассчитаны на 
перевозку 50 пассажиров, и они 
низкопольные. То есть по дерев-
ням на них не поездишь. Да и та-
кого количества мест не требует-
ся. 

Остаются только автобусы 
импортного производства. Но 
проблема заключается не столь-
ко в их стоимости, сколько в их 
обслуживании. Если до ближай-

шего дилера более тысячи кило-
метров, такое приобретение ста-
новится бессмысленным. 

Понятно, что ни в Москве, ни 
в Санкт-Петербурге таких труд-
ностей нет. Но доступность об-
разования детей в регионах — 
это серьезная проблема. По дан-
ным  министерства образова-
ния Коми, сейчас не реализова-
на потребность в доставке к до-
школьным образовательным за-
ведениям 300 детей. И это толь-
ко в Коми. А что в других регио-
нах?

Также возникают вопросы 
к требованиям по стажу водите-
ля. 

Еще одна проблема организо-
ванных детских перевозок связа-
на со сложностью их оформле-
ния. В результате некоторые шко-
лы отказываются от экскурсий, 
связанных с автоперевозками. 
Такие экскурсии  организуют ро-
дители, не знающие соответству-
ющих правил. А результат может 
быть плачевным. 

Защиту усилят

По данным Судебного 
департамента при Вер-
ховном суде, за год по 

ней было осуждено 38 человек. 
Из них 6 осужденных получили 
реальное лишение свободы. А 12 
человек были наказаны обяза-
тельными работами.

Кроме того, в УК есть статьи, 
наказывающие за воспрепятст-
вование законной деятельности 
журналиста и законной предпри-
нимательской деятельности. 
Практика по ним тоже неболь-
шая. По статье 144 УК «Воспре-
пятствование законной профес-
сиональной деятельности журна-
листов» было осуждено 9 чело-
век, из них 7 получили условный 
срок, 2 — штраф. Но главная цель 
таких статьей — предупреждение. 
Умные люди чтят Уголовный ко-
декс сразу по всем статьям.

Еще, по словам заместителя 
министра юстиции, готовятся то-
чечные поправки в УПК, которые 
будут работать на уравнивание 
возможностей обвинения и за-
щиты в суде. По закону процесс 

должен быть состязательным, где 
спорят две равные стороны. На 
деле получается, что есть изна-
чально сильная сторона, это об-
винение, и есть защита, чьи воз-
можности послабее — в том числе 
в силу каких-то процедурных 
правил. Минюст изучает, какие 
нужны изменения, чтобы испра-
вить ситуацию.

Актуальный вопрос: ставки 
для адвокатов, работающих по 
назначению. Речь о защитниках, 
которые предоставляются гра-
жданину государством. Недавно 
президент страны дал поручение 

проработать вопрос повышения 
оплаты адвокатов по назначе-
нию. Денис Новак сообщил 
участникам «круглого стола», 
что минюст уже направил в мин-
фин соответствующее предложе-
ние. 

«Мы так же, как и адвокатское 
сообщество, надеемся на скорей-
шее решение данного вопроса», — 
сказал Новак.

В юридической среде сейчас 
горячо обсуждается проект кон-
цепции реформирования систе-
мы юридических услуг. Согла-
сно ей предполагается, что адво-

каты получат исключительное 
право на представительство в 
суде. Объединение юристов на 
площадке адвокатуры должно 
быть добровольным, пояснил за-
меститель министра, поэтому 
необходимо модернизировать 
адвокатуру, создать удобные ус-
ловия, чтобы те, кто сейчас на 
высоком уровне оказывает юри-
дическую помощь вне адвокату-
ры, могли продолжить свою дея-
тельность в рамках адвокатской 
корпорации.

«Я выступаю за предложен-
ную концепцию, поскольку, на 
мой взгляд, если есть рынок юри-
дической помощи, то он должен 
быть адвокатским», — сказал пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов Юрий Пилипенко. По его 
словам, концепция реформиро-
вания адвокатской деятельности, 
предложенная минюстом, по 
большей части поддерживается 
юридическим сообществом.  

Адвокаты надеются, что получат 
исключительное право на предста-
вительство в суде.

Акцент

 Строгие меры дали результат. 
Количество детей, 
погибших в автобусных ДТП, 
сократилось на 7,1 процента

Акцент

 Статьи, наказывающие за вос-
препятствование чему-либо, 
применяют редко, их главная 
задача — предупреждение

«Фортум»
вкладывает 
 заработанные 
в России  деньги 
в развитие своих 
 энергетических 
предприятий
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МНЕНИЕ

Наталья Агре
Заместитель председателя 
общественного совета 
министерства транспорта РФ

Сейчас  действительно существует 

проблема с организованной пере-

возкой групп детей до 6 лет на автобу-

сах. Для ее решения необходимо уже 

в этом году наладить производство 

на территории РФ автобусов, обеспе-

чивающих максимальную безопа-

сность детей либо адаптировать су-

ществующие автобусы под требова-

ния детской безопасности в тран-

спорте.

До сих пор не все образовательные 

организации понимают, каким обра-

зом необходимо оформлять детские 

организованные перевозки. Не все в 

принципе способны выполнять эти 

требования. Это и привело к тому, 

что вступление в силу требования о 

возрасте автобусов  перенесли. Но  

запрет был разработан для повыше-

ния безопасности детских перево-

зок. Автобусы, перешагнувшие деся-

тилетний рубеж, независимо от мар-

ки производителя и страны выпуска 

отстают от современных требова-

ний, предъявляемых к эффективно-

сти систем торможения, рулевого 

управления и другим элементам ак-

тивной безопасности. Запас прочно-

сти конструкции старых автобусов 

снижается в 1,5 — 2,5 раза, что в свою 

очередь значительно увеличивает 

риск внезапного выхода из строя уз-

лов и агрегатов.

СИТУАЦИЯ

По оценкам петербургского Содружества гидов и перевод-

чиков, за последний год количество школьных экскурсий 

снизилось в два раза. Как говорит председатель правления 

содружества Светлана Иванова, основная проблема — уже-

сточение требований к организации перевозки детей.

Сейчас подготовка к выезду на экскурсию длится 10 дней. 

Организатор поездки сообщает в ГИБДД номер автобуса и 

имя водителя. Если за это время автобус получит царапину, 

а водитель сляжет с простудой, сменить транспорт или на-

значить другого водителя невозможно. Соответственно 

оформлять все бумаги придется заново. 

Многие школы вообще отказываются от проведения эк-

скурсий. Ряд учебных заведений возят детей в музеи неле-

гально. Алгоритм следующий. Не педагоги от имени шко-

лы, а родители как частные лица заказывают автобус, нигде 

не прописано, что поедет детская группа, соответственно 

никаких заявок в ГИБДД не подается, жесткие требования 

относительно технического состояния автобуса, стажа во-

дителя при таком подходе никто не учитывает. Нововведе-

ние никак не повлияет на эту схему, и фирмы, которые воз-

ят детей без оформления всех документов, смогут и даль-

ше использовать старые автобусы до первой аварии.

Подготовила Вера Черенева

КСТАТИ
Строгие меры  детским перевоз-
кам принесли свои плоды. По 
данным ГИБДД, количество ав-
тобусных аварий с детьми сни-
зилось в прошлом году на  1,5 про-
цента. Всего таких ДТП зафик-
сировано 694. Количество погиб-
ших в них сократилось на 7,1 
процента. В них погибло 13 де-
тей.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Оформить инвалидность 
станет проще 

Справки 
оставьте дома

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ с инвалидностью больше не надо будет «рабо-
тать курьерами» между поликлиниками и бюро медико-
социальной экспертизы (МСЭ).

С 2019 года медучреждения и МСЭ начнут поэтапный 
обмен электронными данными. Об этом сообщает мин-
труд. В этом году технология электронного взаимодейст-
вия начнет работать в «пилотных» регионах — Владимир-
ской, Самарской, Тюменской областях и Ставрополь-
ском крае. Модель взаимодействия сейчас отрабатыва-
ется с Минздравом России, уточнил замминистра труда 
и соцзащиты Григорий Лекарев.

И напомнил, что вся информация о проведенных ос-
видетельствованиях, установленных инвалидностях те-
перь содержится в общей электронной базе данных. Это 
обеспечило прозрачность при установлении инвалидно-
сти и разработке индивидуальной программы реабили-
тации и абилитации. Вышестоящие учреждения МСЭ 
смогут оперативно контролировать обоснованность 
принятия решений о присвоении человеку той или иной 
группы инвалидности или отказе ему в этом.

E
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Будущее рыбной отрасли:  
электронные аукционы или «исторический принцип»
23 апреля в 13.00 состоится «круглый стол» с участием веду-
щих представителей рыбной отрасли страны, на котором бу-
дут обсуждены следующие вопросы: необходимость сохране-
ния «исторического принципа» распределения квот на вылов 
краба и рыбы; в чем недостаток электронных аукционов; к 
чему приведут концептуальные изменения действующего за-
конодательства; подорожает ли рыба; каковы перспективы 
развития рыбной отрасли. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ПОСОЛЬСТВУ ИТАЛИИ В МОСКВЕ 
ТРЕБУЕТСЯ 

✓ письменный и устный переводчик 
Более подробная информация на сайте  

www.ambmosca.esteri.it НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ

Горячую воду во время 
чемпионата мира 
по футболу в Москве 
отключать не будут 

Душ 
для спортсмена

Сергей Бабкин

ЭНЕРГЕТИКИ опубликовали график отключения го-
рячей воды в жилых домах Москвы. В этом году воду не 
будут отключать во время чемпионата мира по футбо-
лу, чтобы было комфортно и фанатам, и спортсменам. 
Напомним, соревнование пройдет с 14 июня по 
15 июля.

Как сообщили в пресс-службе Московской объеди-
ненной энергетической компании, жители столицы мо-
гут уточнить даты «холодного» периода в своем доме на 
online.moek.ru.

На сайте достаточно ввести свой адрес. Как и в преды-
дущие сезоны, максимальный срок отключения по одно-
му дому составит 10 дней. В МОЭК напомнили, что пере-
рывы в водоснабжении нужны, чтобы подготовить город 
к предстоящему отопительному сезону. В общей сложно-
сти работы проведут в 70 тысячах зданий, в том числе в 
33 тысячах жилых домов.

МЕТРО  
Власти Москвы 
назвали срок запуска
«розовой» ветки

Тоннель в лето

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЙ участок новой Кожуховской линии москов-
ского метро могут открыть уже к концу лета. Такие сроки 
во время субботнего объезда журналистам назвал за-
ммэра по вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин.

Как и анонсировалось ранее, сначала запустят дви-
жение между станциями «Некрасовка» и «Косино». На 
«Косино» будет пересадка на станцию «Лермонтовский 
проспект» Таганско-Краснопресненской линии. «К кон-
цу лета мы планируем завершить основные строитель-
но-монтажные работы. Например, «Некрасовка» гото-
ва на уже на 92 процента», — сказал Хуснуллин. Тяжелее 
всего стройка идет на «Косино», потому что здесь пере-
секаются две ветки метро, которые еще нужно соеди-
нить с железнодорожной станцией. Там же запланиро-
вано строительство здания, где будут отдыхать маши-
нисты. Готовность «Косино» Хуснуллин оценил в 72 
процента.

Второй участок «розовой» ветки от «Косино» до 
«Нижегородской улицы» с пересадкой на Большую 
кольцевую линию откроют в 2019-м. Как уже писала 
«РГ», его возводят по испанской технологии большим 
проходческим щитом: в одном тоннеле навстречу друг 
другу будут идти два поезда. В общей сложности на ли-
нии появится восемь станций: «Нижегородская улица», 
«Стахановская», «Юго-Восточная», «Окская», «Коси-
но», «Улица Дмитриевского», «Лухмановская» и «Не-
красовка».
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Так же, как и самокат, 
детский велосипед, сан-
ки. Но пассажиры обя-

заны выполнять требования 
транспортной безопасности. 
Особенно это касается эскалато-
ров. В столичном метро пассажи-
ры, которым тяжело держать че-
модан, иногда просто спускают 
его по эскалатору как с горки, 
если лестница пустая и совер-
шенно не задумываются, что, как 
и лифт, это средство передвиже-
ния является источником повы-
шенной опасности.

И родителям с детьми сове-
туют быть начеку, когда они 
едут с ребенком по чудо-лестни-
це. В проекте правил даже есть 
специальный раздел, где уточ-
нено, что пассажирам, находя-
щимся в вагоне поезда, на эска-
латорах, станциях и межстан-

ционных переходах, запрещает-
ся делать.

Правила там действительно 
типовые. Во-первых, там нельзя 
курить.

Во-вторых, перемещаться по 
лестнице выключенного эскала-
тора без разрешения работников 
метрополитена, бегать, сидеть на 
эскалаторе, съезжать по боковым 
частям и поручням эскалатора.

В-третьих, ставить вещи на 
ступени, поручни и боковую 
часть балюстрады эскалатора. 
Исключения сделано для чемода-
нов на колесиках, хозяйственных 
тележек-сумок. Но они не должны 
быть огромными по габаритам и 
создавать проблемы для передви-
жения других пассажиров .  
Исключение сделано и для дет-
ских колясок, в том числе инва-
лидных. 

В-четвертых, не стоит запры-
гивать в двери вагона, которые 
уже закрываются, прислоняться 
к ним во время движения. 

В-пятых, федеральные прави-
ла узаконят и запрет на перроне 
заходить за ограничительную ли-
нию у края платформы до полной 
остановки поезда. А когда он оста-
новился, надо освободить место 

напротив дверей вагонов для вы-
хода пассажиров. Увы, многие 
пытаются войти в вагон, не до-
ждавшись, когда из него выйдут.

В-шестых, нельзя оставлять 
без присмотра детей как на пер-
роне, так и в переходе между 
станциями.

В-седьмых, в метро нельзя 
распивать спиртные напитки, в 

том числе и пиво. Как и ехать в 
нетрезвом состоянии. Ведь у че-
ловека под градусом может быть 
нарушена координация движе-
ний и замедлена реакция, что по-
вышает риск падения с эскалато-
ра и перрона.

Собственно говоря, ничего 
нового. Все эти правила сущест-
вуют не один десяток лет. Но ни-
когда они не были оформлены 
законом. Когда это произойдет, 
можно будет ввести и наказа-
ния за нарушение всех этих 
правил.

А сейчас иногда создается 
впечатление, что пассажиры 
первый раз попали в метро и не 
знают, как нужно себя вести в 
подземке.

Хотя правила поведения на 
все случаи висят практически в 
каждом вагоне.

СУД Конституционный суд
защитил право военных 
прокуроров 
и следователей 
на служебное жилье 

Квартирный 
вопрос решат

Наталья Козлова

ВОЕННЫЕ прокуроры и следователи не останутся без 
крыши над головой, а неопределенность в законах по-
правят.

Так сказано в постановлении, которое опубликовал 
Конституционный суд РФ по делу о проверке конститу-
ционности части 5 ст. 36 ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты РФ по вопросам воен-
ной службы в органах военной прокуратуры и военных 
следственных органах Следственного комитета РФ». Об 
этом КС попросил Северо-Кавказский окружной воен-
ный суд.

Дело рассматривалось без публичных слушаний, а 
решение КС основано на ранее вынесенных правовых 

позициях суда.
В своем запросе в 

КС РФ Северо-Кав-
казский окружной 
военный суд попро-
сил проверить поло-
жение, по которому 
Министерством обо-
роны РФ до 1 января 
2017 года военные 
прокуроры и следо-
ватели должны быть 
обеспечены служеб-
ным жильем. Нео-
пределенность, по 

мнению суда, связана с наличием противоречий между 
оспариваемой нормой и законодательством «О Следст-
венном комитете РФ». Военные прокуроры и следовате-
ли ранее относились к военному ведомству и вставали 
на «жилищный учет» по линии минобороны. Но позже 
их вывели из министерства и включили в состав Проку-
ратуры РФ и Следственного комитета РФ. Однако какой 
орган должен позаботиться о тех, кто остался без жилья 
на 1 января 2017-го, неясно.

КС РФ подчеркнул, что оспариваемое положение 
сформулировано так, что не может считаться ясным 
и недвусмысленным. Норма создает предпосылки 
для административного произвола и избирательного 
правосудия, ослабляя тем самым конституционные 
права. 

Конституционный суд решил, что федеральному  за-
конодателю надо незамедлительно устранить данную не-
определенность. До внесения этих изменений военные 
прокуроры и следователи, вставшие на «жилищный 
учет» до 1 января 2017 года, не могут быть сняты с него. 
По решению суда оно должно быть выделено министер-
ством обороны, раз военнослужащие вставали там на 
учет. До обеспечения военных служебным жильем им 
предоставляются гарантии по Закону «О статусе военно-
служащих». Постановление КС РФ не влечет пересмотр 
ранее принятых решений, по которым служебное жилье 
уже было предоставлено.

ТОРГОВЛЯ Роспотребнадзор 
назовет опасные товары

Лучше 
не покупать

Ольга Игнатова

В НОЯБРЕ Роспотребнадзор впервые проведет в России 
информационную кампанию для потребителей о прода-
же через Интернет небезопасных и отозванных товаров. 
Об этом «РГ» рассказали в надзорном ведомстве.

В середине апреля делегация Роспотребнадзора при-
няла участие в заседании Рабочей группы Организации 
экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) по 
безопасности потребительской продукции, которое 
прошло в Париже. Именно эта организация проводит в 
разных странах мира просветительские кампании для 
населения, в ходе которых людям популярно через СМИ 
рассказывают, какие товары лучше не покупать, чтобы 
не нанести вред своему здоровью и здоровью своих близ-
ких. А таких товаров 
— множество. И про-
даются они в основ-
ном через интернет-
магазины и агрега-
торы. Как подчер-
кнули в Роспотреб-
надзоре, наиболее 
часто в интернет-ма-
газинах продаются 
некачественные ба-
тареи для телефо-
нов, детские игруш-
ки, в том числе спиннеры, кухонные печи и мебель. В не-
которых случаях возможно купить даже запрещенные 
товары, например, сильные малогабаритные магниты. 
Они используются в детских игрушках. Необъяснимо, но 
факт: некоторые родители целенаправленно покупают 
такие игрушки своим детям. В результате в России были 
случаи, когда дети проглатывали магнитные шарики и 
извлечь их можно было только с помощью операции. 
Среди других примеров — содержание химических ве-
ществ, вызывающих аллергию, в одежде или опасность 
взрыва электроники при использовании поддельных ба-
тареек. ОЭСР в свое время провела исследование, в кото-
ром участвовали 693 товара. 68 процентов из них оказа-
лись запрещенными или отозванными. 

В Австралии с этим борются при помощи высоких 
штрафов. Например, за продажу легковоспламеняющих-
ся детских пижам был выписан штраф в 780 тысяч долла-
ров. Во Франции, Германии и США созданы органы ис-
полнительной власти, чья функция — это контроль без-
опасности продаваемых товаров. Один из эффективных 
примеров — сотрудничество канадской организации 
Health Canada и таможенной службы, подразумевающее 
общий доступ к информации об импортируемых това-
рах, совместных инспекциях, а также запрет отгрузок 
сомнительных товаров. Сервис Alibaba.com сам распро-
страняет информацию о запрещенных и отозванных 
продуктах и контролирует ограничение их продажи. 

В России интернет-торговля только набирает оборо-
ты, как и количество жалоб на нее. И чаще всего люди жа-
луются, что невозможно узнать информацию о настоя-
щем продавце товара или услуги, нереально вернуть то-
вар, в том числе и ненадлежащего качества. 

Коляска и метро

ПРОВЕРКА СЛУХА

В Крыму могут 
создать офшор

НА МОРЕ — 
ЗА ДЕНЬГАМИ

Тарас Фомченков

В КРЫМУ может появиться 
криптовалютный офшор, кото-
рый способен дать экономике ре-
гиона и страны серьезный рост 
инвестиций. Эта новость пришла 
с Ялтинского международного 
экономического форума. 

«РГ» проверила информацию 
и выяснила у экспертов, надо ли 
создавать такую структуру в 
России. Тем более что законода-
тельно все, что касается крипто-
валют, в нашей стране еще не 
оформлено.    

Как на автора идеи о криптоо-
фшоре СМИ ссылались на пред-
седателя Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолия 
Аксакова. Звоним ему. И выясня-
ем, что он вовсе не имел в виду 
открытие именно криптовалют-
ного офшора. 

«В Крыму, — пояснил он свою 
позицию, — уже есть Особая эко-
номическая зона, которая позво-
ляет бизнесу и предпринимате-
лям с большой выгодой для себя 
привлекать инвестиции. Но с 
точки зрения внедрения новых 
технологий первым этапом раз-
вития рынка в этом направлении 
может стать возможность выпу-
ска токенов (цифровой актив, 
который инвестор получает от 
компании в обмен на деньги при 
привлечении компанией инве-
стиции на развитие. — Прим. ред.) 
с использованием инвестицион-
ной платформы. Когда к таким 
платформам будут законом 
установлены требования, их 
можно будет зарегистрировать в 
Крыму. Но ни о каком криптова-
лютном офшоре речь не идет». 

По мнению Анатолия Аксако-
ва, запуск такой платформы в 
Крыму даст хороший эффект. 
«Учитывая тот факт, что темпы 
роста привлечения инвестиций 
через ICO бывают 60-кратными, 

это очень хороший вариант», — 
считает депутат. И добавляет, 
что главным сейчас является не-
обходимость быстрее принять 
необходимые законы. «Крым, 
учитывая его нахождение под 
санкциями и проблемы с част-
ными инвестициями при боль-
шом объеме государственных, 
может вполне использовать 
криптовалютные технологии», — 
резюмировал Аксаков. 

Об офшоре, но уже финансо-
вом, который надо открыть в 
Крыму, ранее говорил глава Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей Алек-
сандр Шохин. «Я думаю, что и 
Крым, и Калининград могут с не 
меньшим основанием претендо-
вать на этот статус», — рассказал 
он, имея в виду статус офшорной 
зоны, в интервью «Россия 24».

И все-таки офшор как юрис-
дикция, способствующая при-
влечению капитала, уже отмира-
ет, уверен профессор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве Российской Федерации 
Борис Хейфец. После 2001 года в 
мире не образовано ни одного 
офшора, напомнил он. 

Тем более, продолжает эк-
сперт, на саммите G-20, который 
в 2013 году проходил в Санкт-
Петербурге, принят план борьбы 
с офшорами. 

«Там был декларирован прин-
цип сотрудничества с междуна-
родными организациями, осно-
ванный на том, чтобы показать 
реальных владельцев бизнеса в 
таких юрисдикциях. Мы же не 
будем от него отказываться», — 
напоминает Хейфец.

Для того чтобы в Крым при-
шли частные инвестиции, необ-
ходимо предложить бизнесу це-
лый ряд льгот, считает профес-
сор. «Можно использовать фор-
мат территорий опережающего 
развития, можно еще какой-ли-
бо. Главное, чтобы были льготы 
по налогам, льготы по аренде, 
снижение импортных пошлин в 
рамках территории, льготное 
подключение к энергии. Очень 
важна хорошая транспортная 
доступность», — перечисляет 
Хейфец характеристики, кото-
рые могут привлечь инвесто-
ров. 

«Однако все-таки наиболее 
важны не только эти конкретные 
льготы, но и хороший бизнес-
климат в целом, открытость и 
прозрачность экономики, с ко-
торыми у нас пока не все пробле-
мы решены», — резюмирует со-
беседник «РГ».   

Рынок труда Руководители вводят жесткий контроль за сотрудниками

Работайте, вас снимают

Ольга Игнатова

Р
аботодатели все изощ-
реннее контролируют 
рабочее время своих со-
трудников. В ход идут 
новомодные гаджеты и 

компьютерные программы. Но 
в конечном итоге не они решают, 
насколько дисциплинированным 
и ответственным будет сотруд-
ник. 

Компания HeadHunter решила 
узнать, какой из способов управ-
ления персоналом приносит 
больше всего пользы бизнес-про-
цессам — жесткий контроль за 
действиями сотрудников, отно-
шения на равных или гибкие ре-
шения. Мнения получились очень 
разные. 

«Лет десять назад для компа-
ний, которые хотели отслеживать 
действия сотрудников, — расска-
зал «РГ» глава отдела продаж ком-
пании, занимающейся разработ-
кой систем учета рабочего време-
ни Александр Минеев, — было до-
статочно информации о посещае-
мых ими сайтах, интернет-трафи-
ке или контроля электронной по-
чты. Но по мере того, как развива-
ются технологии и у сотрудников 
растет количество отвлечений на 
работе, требуются более техноло-
гичные возможности сбора и об-
работки информации». 

Например, поясняет эксперт, 
поиск отклонений и нарушений в 
работе, наблюдение в режиме ре-
ального времени и запись дейст-
вий сотрудников для дальнейше-
го анализа. 

При этом, как отмечает Ми-
неев, надо учитывать такой фак-
тор, как рост числа удаленных 
сотрудников в бизнесе, за кото-
рыми нужен глаз да глаз. Поэто-
му работодатели приобретают 
специальные носимые гаджеты 
и снабжают ими так называемых 
разъездных сотрудников, на-
пример, водителей, экспедито-
ров или курьеров. Эти устройст-
ва передают данные, где в дан-
ный конкретный момент нахо-
дится сотрудник и как он выпол-
няет заказ, что позволяет опера-
тивно информировать клиентов 
о том, когда они получат свой то-
вар. 

Директор по дизайну Денис 
Кортунов рассказывает, что в их 
компании есть системы доступа 
по карточкам, которые позволя-

ют видеть, сколько времени чело-
век находится на рабочем месте. 
Но это больше формальность, на 
творческий процесс вообще не 
влияющая. 

«Я знаю, что есть и специаль-
ные программы для контроля за 
сотрудниками, но у меня другие 
методы, — поясняет Кортунов. — В 
моей команде — профессионалы, 
для которых такие способы как 
минимум будут обидными. Есть 
индустрии, где жесткий контроль 
может быть оправдан: если люди 
что-то делают по инструкции или 
процессы сильно зарегулирова-
ны регламентом. Дизайнеры — 
люди творческие. Иногда прекра-
сная идея приходит за секунды, 
но бывает, нужно долго вникать и 
разбираться. Считаю: чтобы про-
ект двигался, нужна хорошая ра-
бочая коммуникация». 

Что это? «Это напоминает во-
лейбол, — говорит собеседник 
«РГ», — нельзя держать мяч на 
своей стороне слишком долго. Вы 
получаете письмо или коммента-
рий по проекту — мяч на вашей 
стороне. Отправили макет или за-
дали встречный вопрос — мяч на 
стороне клиента. Каждые полгода 
мы оцениваем свою работу. Если 
были какие-то претензии к чело-
веку, то он не получает прибавку 
к зарплате. Поэтому материаль-
ный стимул важнее любых про-
грамм-шпионов». 

Генеральный директор теле-
коммуникационной компании 
Денис Садовский поясняет, что 
его фирма была первым call-цен-
тром не только в бывшем СССР, 
но и во всей Восточной Европе, 
которая купила специализиро-
ванную программу Workforce 
Management. Эта система учи-
тывает все состояния операто-
ров (разговор, поствызывная 
обработка, ожидание, тренинг, 
перерыв), а также прогнозирует 
нагрузку входящих вызовов, 

рассчитывает количество требу-
ющихся операторов, формирует 
смены. «Мы проверяем качество 
разговора операторов, — уточня-
ет Садовский. — Для управления 
этим контролем разработали 
собственный программный про-
дукт, на который потратили око-
ло 5000 часов программирова-
ния». 

Предприниматель Илья Сине-
льников считает, что главное в 
работе — это личная ответствен-
ность. «В бюро, где я работаю, 
есть система «Ресурс», — объя-
сняет он. — Ее главный постулат: 
ты сам распоряжаешься своим 
временем. Если хочешь идти в 
кино во вторник днем — пожалуй-
ста, но только ты обязан вовремя 
выполнить задание. Если потре-
буется потратить на это ночь, то 
придется работать ночью». В «Ре-
сурсе» важно не то, сколько ча-
сов работаешь, а сколько пользы 
приносишь. Я уверен, что в буду-
щем большинство компаний пе-
рейдут на такие системы. Мало 
будет опенспейсов, где сидят сто 
человек спина к спине. То, что 

они целый день проводят рядом в 
наушниках, никак не улучшает 
их коммуникацию и результат 
работы». 

Эксперты рынка труда также 
разошлись во мнении, нужно ли 
работодателям тратить деньги и 
силы на контроль за своими со-
трудниками. Так, советник генди-
ректора ВНИИ труда минтруда 
Николай Волгин считает, что 
контроль необходим, но он дол-
жен быть очень деликатным и ум-
ным. «Зачем покупать програм-
мы для слежения, когда можно 
просто сделать стеклянные двери 
в офисе, — отмечает эксперт. — На 
Западе эту моду уже давно пра-
ктикуют. Начальство как бы само 
собой видит, чем занимаются его 
подчиненные». 

При этом Волгин подчеркива-
ет, что контроль — это основа гра-
мотного управления персоналом. 
«Существует три типа сотрудни-
ков: «Икс», «Игрек» и «Зет», — до-
бавляет эксперт. — «Икс» — это те, 
которые не могут самостоятельно 
решать задачи, они старательные, 
но их надо постоянно контроли-
ровать и направлять, «Игрек», на-
оборот, слишком инициативные, 
а «Зет» — это смешанный типаж. В 
каждом коллективе есть такой на-
бор типажей, с которыми нужно 
выстраивать контакты, чтобы по-
лучить конечный продукт».

 По словам заведующего лабо-
раторией прогнозирования тру-
довых ресурсов Института на-
роднохозяйственного прогнози-
рования Российской академии 
наук Андрея Коровкина, контр-
оль ничего не решает. Решают ус-
ловия труда и хорошая зарплата.

 «Если человек получает на 
своем рабочем месте 10 тысяч ру-
блей в месяц, то контролируй его, 
не контролирует, он не будет пол-
ностью отдаваться такой работе и 
держаться за свое место, — счита-
ет Коровкин. — Но если у него дос-
тойная зарплата, он сам не будет 
нарушать дисциплину и всегда бу-
дет стараться выдавать хороший 
результат своей деятельности». 

В большом «офисном муравейни-
ке» уследить за каждым сотрудни-
ком гораздо сложнее.

Акцент

 Запрещать входить с детски-
ми колясками в метро мин-
транс не собирался, речь идет 
о некоторых ограничениях

Акцент

 Материальный стимул 
для того, чтобы сотрудники 
работали на совесть, важнее 
любых программ-шпионов 

Неопределенность 
возникла, когда 
военных прокуро-
ров и следователей 
вывели из состава 
минобороны 

Потенциально опа-
сные товары чаще 
всего продаются 
у заграничных 
онлайн-продавцов

Инвестиции придут 
в Крым и без крип-
товалютной биржи, 
если дать бизнесу 
щедрые льготы по 
налогам и аренде
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Узнайте на сайте: Что 
делать, чтобы получить 
прибавку к зарплате
rg.ru/art/1522406

1

ЦИФРА

3,8
МИЛЛИОНА
человек в возрасте от 15 до 72 лет 
квалифицированы в России как 
безработные по методологии 
Международной организации 
труда, сообщил Росстат. В начале 
года минтруд прогнозировал, что 
безработица в стране сократится 
на 100 тысяч человек, как раз до 
3,8 миллиона 

А КАК У НИХ

О глубоком проникновении цифровых технологий в Китае 

говорит тот факт, что в новых правилах для китайской ар-

мии, вступающих в силу с 1 мая, военным сильно ограничат 

использование Интернета. Например, им запретят для до-

ставки еды указывать адрес воинской части или ее назва-

ние. А чтобы военнослужащие не публиковали в Сети раз-

ного рода сомнительную информацию, они более не смо-

гут скрываться за «никами», а весь публикуемый контент 

проверят на благонадежность. Кроме того, новые правила 

жестко регламентируют правила ведения онлайн-трансля-

ций, чтобы в кадр не попало то, чему в нем не следует быть.

Председатель КНР Си Цзиньпин заявил 21 апреля, что госу-

дарство должно усилить контроль за онлайн-контентом, 

потому что «без обеспечения безопасности в Интернете 

нет национальной безопасности, нет экономической и со-

циальной стабильности и трудно обеспечить интересы бо-

лее широких масс».

В китайском городе Дачжоу нарушителям Правил дорож-

ного движения из числа пешеходов, велосипедистов и во-

дителей скутеров разрешили вместо штрафа писать изви-

нения в соцсетях. Если пост с извинениями наберет хотя бы 

20 «лайков», деньги платить не придется. Разумеется, речь 

идет о несерьезных нарушениях вроде перехода/проезда 

улицы на красный свет. За более серьезные вещи отделать-

ся извинениями в Сети не получится.

Эксперимент пользуется определенным успехом — уже бо-

лее десяти человек написали посты, в которых выразили 

раскаяние и обещали больше так не делать. Городская по-

лиция исправно публикует их клятвы в Weibo — китайском 

аналоге Twitter с примерно 380 миллионами пользовате-

лей. Кстати, такое наказание выглядит гуманней, чем, ска-

жем, то, что практиковалось в китайском городе Шэнь-

чжэнь — там в 2016 году полиция ловила водителей, кото-

рые ослепляли других участников движения дальним све-

том, и усаживала их на одну минуту перед включенными 

фарами.

Подготовил Константин Волков
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ДИПЛОМАТИЯ Лавров
исключил военное
столкновение России 
и США

Пока разговор 
не складывается

Станислав Хамдохов

МИНИСТР иностранных дел РФ Сергей Лавров дал 
расширенное интервью генеральному директору МИА 
«Россия сегодня» Дмитрию Киселеву, в котором расска-
зал о подходах России к актуальным проблемам между-
народной повестки дня.

Глава внешнеполитического ведомства, в частности, 
прокомментировал события в сирийском городе Дума. 
По словам Лаврова, Россия ожидает от экспертов Орга-
низации по запрещению химического оружия (ОЗХО), 
которые сейчас работают в Сирии, честного и объек-
тивного доклада. В то же время он выразил озабочен-
ность тем, что целый ряд стран пытаются воспрепятст-
вовать деятельности ОЗХО и планируют использовать 
экспертов организации в политических целях. Министр 

сообщил, что Мо-
сква будет доби-
ваться того, чтобы 
свидетели постано-
вочного характера 
химатаки в сирий-
ской Думе имели 
возможность обра-
титься к членам Со-
вета Безопасности 
ООН. Глава МИД 

России подчеркнул, что после того как Вашингтон и их 
союзники вопреки международным нормам нанесли 
массированный ракетный удар по Сирии, у Москвы 
не осталось моральных обязательств перед западными 
партнерами, и она готова рассмотреть вопрос о постав-
ках Дамаску ЗРК С-300.

Руководитель российской дипломатии также про-
комментировал ход расследования по «делу Скрипа-
лей». Лавров напомнил, что Москва предоставила Лон-
дону несколько десятков вопросов об обстоятельствах 
отравления в Британии агента британских спецслужб 
Сергея Скрипаля и его дочери Юлии и ждет по этому 
делу профессионального разговора. Однако британ-
ские власти не торопятся отвечать. «Не знаю, может 
быть, придется ждать, когда появятся в британском 
правительстве профессионалы. Пока разговора не по-
лучается», — заявил глава МИД России. Лавров исклю-
чил вероятность прямого военного столкновения Рос-
сии и США. «Я исхожу на сто процентов из того, что во-
енные этого не допустят и этого, конечно же, не допу-
стит ни президент Путин, ни, уверен, президент Трамп. 
Они все-таки лидеры, которые избраны своими народа-
ми, они отвечают перед этими народами за мир и спо-
койствие», — отметил министр.

ПОЛИТИКА Новым лидером
СДПГ стала Андреа Налес

Женская 
коалиция

Екатерина Забродина

ВЧЕРА в живописном немецком городке Висбаден, од-
ном из старейших курортов Европы с его знаменитым ка-
зино, где еще играл в рулетку Достоевский, кипели стра-
сти политические. На кону стояло будущее Социал-демо-
кратической партии Германии, которая избирала на съе-
зде своего лидера. За пост председателя боролись 47-лет-
няя глава фракции социал-демократов в бундестаге Анд-
реа Налес и 41-летняя мэр Фленсбурга Симоне Ланге. Как 
ожидалось, победила Налес, став первой женщиной во 
главе СДПГ за всю полуторавековую историю этой пар-
тии. Выступая перед соратниками, она пообещала кон-
структивно сотрудничать с Ангелой Меркель в рамках 
«большой коали-
ции». Во внешней по-
литике Налес высту-
пила за сохранение 
добрососедства 
и усиление «дипло-
матической актив-
ности» при взаимо-
действии с Москвой. 
Андреа Налес счита-
ется опытным поли-
тиком, которому под 
силу радикальное 
обновление СДПГ. Ее стаж партийной работы — почти 30 
лет. Налес вступила в ряды социал-демократов в восем-
надцатилетнем возрасте. Амбиции Налес были очевидны 
с самого начала: ради карьеры молодой филолог заброси-
ла диссертацию о Вальтере Скотте. А немецкие СМИ уз-
нали любопытный факт: еще в школьной анкете на во-
прос о работе своей мечты маленькая Андреа ответила: 
«Или домохозяйка, или федеральный канцлер».

Кстати, на днях портал Zeit Online предположил, что 
именно Андреа Налес могла бы в будущем занять пост 
главы правительства ФРГ после Ангелы Меркель. По мне-
нию издания, ей под силу формировать внутренние 
альянсы и коалиции, также в пользу Налес — гибкость 
и умение мыслить как тактически, так и стратегически. 
Она не раз демонстрировала ораторские способности 
и умение выступать искренне, убедительно и напористо. 
В случае чего — может позволить себе и крепкое выраже-
ние. Даром что Налес — дочь простого каменщика и пози-
ционирует себя как политик «от сохи». Она не без гордо-
сти рассказывает, что вместе с далеким от политики су-
пругом (он искусствовед) до сих пор живет на хуторе 
в своем родном поселке Вайлер, на который приходится 
всего пять сотен жителей. Там ходит в школу ее дочь и на-
ходится ее избирательный округ, а сама Налес курсирует 
между деревенским домом и Берлином. Вот совсем не-
давно она забросила все дела и отправилась на сельский 
карнавал. После чего СМИ смаковали фотографии без 
пяти минут главы СДПГ в костюме клоуна.

Резонанс США отгораживаются от россиян «визовой стеной»

Визы под замком

Евгений Шестаков

А
мерика готова сама по-
нести урон, лишь бы 
реализовать введен-
ные против России 
санкции. Такое мнение 

в опубликованной Independent 
статье высказал бывший глава 
экономического департамента 
британской дипмиссии в Москве 
Найджел Гоул-Дэвис. От экономи-
ческого давления на Москву Бе-
лый дом переходит к формирова-
нию «русской стены» на других, 
ранее успешных в плане двусто-
ронних контактов, направлениях 
сотрудничества. 

Официальный срок ожидания 
визового собеседования в посоль-
стве США, составлявший 85 дней 
еще в августе 2017 года, по сведе-
ниям российского внешнеполи-
тического ведомства «недавно 
был вообще растянут до 250 
дней». «Обращаться за визами 
становится бессмысленно», — 
констатировали в МИД России. 
Причем решение о сокращении 
именно тех сотрудников амери-
канской дипмиссии, которые за-
нимались визовыми вопросами, 
принимали в Вашингтоне. 

В интервью «Независимой га-
зете» генеральный консул США 
Тоби Лоуренс откровенно объя-
снил: в новых условиях посольст-
во готово в приоритетном поряд-
ке выдавать визы по нотам рос-
сийского МИДа только россий-
ским дипломатам и членам мис-
сии ООН. И то лишь потому, что 
США имеют по этому поводу 
«определенные обязательства». 
Стоит процитировать, с каким 
сожалением Лоуренс объяснил 

причины, по которым не может 
навредить россиянам, выезжаю-
щим в Америку по дипломатиче-
ским делам: «между ООН и США 
действует соглашение, которое 
накладывает определенные огра-
ничения на наши полномочия 
в том, что касается одобрения 
или отказе в визе члену делегации 
ООН». Впрочем, часть визовых 
«милостей» от мистера Лоуренса 
перепала и дипломатам, работа-
ющим в США по линии двусто-
ронних отношений — для них 
визы тоже готовят в приоритет-
ном порядке. 

Все остальные просители сто-
ят в общей очереди. «Аэрофлот» 
обратился в министерство ино-
странных дел и министерство 
транспорта, сообщив, что летаю-
щим в США экипажам перестали 
выдавать американские визы. По 
словам пресс-секретаря прези-
дента России Дмитрия Пескова, 
«США преднамеренно создали 
трудности с получением виз пило-
там «Аэрофлота», поскольку объ-
ективных причин для такого раз-
вития ситуации нет». Если кон-
фликт не будет разрешен в бли-
жайшее время, Москва предупре-
дила о возможности полной отме-

ны прямого авиасообщения 
с Америкой — «Аэрофлот» остает-
ся единственной компанией, осу-
ществляющей такие перелеты не-
зависимо от сезона. А как коммен-
тируют ситуацию американцы? 
Сначала официальный предста-
витель дипмиссии США Андреа 
Калан в интервью ТАСС еще пыта-
лась оправдываться, утверждая, 
что проблемы не существует, по-
скольку посольство «регулярно 
резервирует временные интерва-
лы для проведения собеседований 
с членами экипажей». Но это 
разъяснение опроверг генконсул 
Тоби Лоуренс. Он вновь сослался 
на нехватку персонала для выда-
чи срочных виз пилотам даже при 
наличии требований со стороны 
внешнеполитического ведомства 
РФ. В качестве решения проблемы 
Лоуренс издевательски предло-
жил российским летчикам как 
«одним из самых мобильных лю-
дей в мире» подавать на амери-
канскую визу в другой стране, 
там, где они отдыхают между по-
летами. В России же экипажи «Аэ-
рофлота» смогут обратиться за 
визой только когда у посольства 
появится возможность прини-
мать новые заявления.

Очевидно, что формирование 
«визовой стены» для россиян ста-
ло частью внешнеполитической 
доктрины Белого дома. При этом 
под удар попали участники значи-
мых культурных и спортивных 
проектов, проведение которых ра-
нее было запланировано в США 
с участием российских представи-
телей. Отказ в американских визах 
приме-балерине Большого театра 
Ольге Смирновой и первому соли-
сту Якопо Тисси, планировавшим 
выступить в Линкольн-центре 
Нью-Йорка, лишь первая ласточ-
ка, недвусмысленный сигнал со 
стороны Госдепартамента органи-
заторам любых гастролей россиян 
на американской территории. Не-
даром организаторы мероприятия 
в Линкольн-центре сразу предпо-
ложили, что отказ в визе Смирно-
вой и Тисси имеет политическую 
подоплеку, тогда как в Большом те-
атре благородно посчитали инци-
дент техническим сбоем. «Уже не-
сколько лет по вине США были 
свернуты выставочные обмены, 
теперь отказами в гастрольных ви-
зах, похоже, хотят разорвать еще 
одну нить, связывающую два на-
рода», — говорится в сообщении 
российского внешнеполитическо-
го ведомства. Но то, «до чего не до-
ходило даже во времена холодной 
войны», стало реальностью при 
президенте Дональде Трампе. 

Ранее посольство США в Мос-
кве отказало в визах спортсменам 
сборной России по вольной борь-
бе, которые из-за этого не смогли 
попасть на Кубок мира, проходив-
ший в Айове. В ход состязаний 
вновь вмешался пресловутый 
Тоби Лоуренс: консульский отдел 
оказался не в состоянии обрабо-

тать заявки на срочные визы для 
35 спортсменов — на них не хвати-
ло времени. Со стороны амери-
канских дипломатов, которые, по 
словам посла США в России Джо-
на Хантсмана «работают днем 
и ночью, чтобы обработать те за-
просы, которые у нас сейчас есть», 
разъяснение, прямо скажем, нело-
гичное. 

«Американские санкции явля-
ются инструментом недобросо-
вестной конкуренции, агрессив-
ной и бессовестной, когда за каж-
дой такой санкцией не заявленные 
«благородные цели», а беззастен-
чивое продвижение своих компа-
ний в нарушение общепринятых 
принципов свободного рынка 
и свободной конкуренции», — счи-
тает глава Комитета по междуна-
родным делам Совета Федерации 
Константин Косачев. При этом 
американской администрации 
уже не важно, идет ли речь о кон-
куренции в сфере экономической, 
культурной или спортивной. Ви-
зовая блокада России, которую 
команда Трампа использует в ка-
честве дополнительного рычага 
давления на Москву, посольство 
США в России осуществляет абсо-
лютно сознательно и преднаме-
ренно по указанию Вашингтона. 
А все придуманные сотрудниками 
дипмиссии США благопристой-
ные объяснения по поводу невы-
дачи виз, как говорят в России, 
от лукавого… 

Россиянам обращаться за визой США 
бессмысленно из-за длительных сро-
ков ожидания собеседования.

Акцент

 Формирование «визовой 
стены» для россиян стало 
частью внешнеполитической 
доктрины Белого дома 
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АУКЦИОН

Меню
пополнило
коллекцию
самых дорогих
вещей
с «Титаника»

И ДАЖЕ КЛЮЧ 
ОТ РУБКИ

Диана Ковалева

НА АУКЦИОНЕ в Британии 
за 100 тысяч фунтов стерлингов 
было продано меню самого перво-
го обеда, поданного на борту ле-
гендарного «Титаника». Как сооб-
щило BBC, это стало одной из са-
мых дорогих сделок, так или ина-
че связанных со знаменитым лай-
нером. Торги провел аукционный 
дом Henry Aldridge & Son в городе 
Девицес в графстве Уилт шир.

Проданное меню подавали на 
стол технического персонала лай-
нера 2 апреля 1912 года во время 
первого дня ходовых испытаний 
«Титаника». В тот день на обед 
предлагалось отведать говяжий 
бульон или куриный суп в качест-
ве закуски, жареную курицу, яг-
ненка или ветчину со шпинатом 
как основное блюдо, горошек, 
цветную капусту и вареную кар-
тошку как гарнир, а на десерт — 
пудинг, королевские груши или 
пирожные с кофе. Этому меню не 
суждено было отправиться на 
морское дно — перед самым от-
плытием из Саутгемптона в Нью-
Йорк его забрал и передал своей 
жене второй офицер «Титаника», 
Чарльз Лайтхоллер. Впоследст-
вии ему суждено было стать са-
мым старшим по званию офице-
ром, выжившим при крушении. 
Умер Лайтхоллер только 
в 1952 году.

«Это одно из самых редких су-
ществующих меню», — сказал пе-
ред торгами аукционист Алан Ол-
дридж. Покупателем стал британ-
ский коллекционер, имя которого 
не называется. Еще один участ-
ник торгов из Техаса приобрел 
ключ от штурманской рубки за 
78 тысяч фунтов, а табличка по-
гибшего стюарда Томаса Мюлле-
на ушла с молотка за 57 тысяч 
фунтов.

Ежегодно на продажу выстав-
ляются удивительные находки, 
так или иначе связанные с «Тита-
ником». Особенной популярно-
стью пользуются украшения, 
часы и письма пассажиров или 
членов экипажа. Так, за 154 тыся-
чи долларов были проданы часы 
Эдмунда Стоуна, который был 
стюардом первого класса на «Ти-
танике». Примечательно, что 
часы остановились ровно в 02.16, 
именно в то время, когда погиб их 
хозяин. Самым дорогим предме-
том, найденным на борту «Тита-
ника», стала скрипка музыканта 
по имени Уоллес Хартли, продан-
ная за 1,8 миллиона долларов. 
В фильме Джеймса Кэмерона, ког-
да корабль начинает тонуть, пер-
вым из небольшого оркестра на-
чинает играть скрипач. Такой ре-
жиссерский ход не был случай-
ным — когда лайнер начал тонуть, 
на палубе действительно играла 
скрипка. Уоллес Хартли исполнял 
«Ближе, Господь, к Тебе» в тот мо-
мент, когда «Титаник» шел ко дну. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Французской
полиции удалось раскрыть
кражу золотого ковчега 

Сердце Анны 
вернулось в музей

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета»,
Париж

ФРАНЦУЗСКАЯ полиция аре-
стовала двух человек, которые 
неделю тому назад похитили 
ценную реликвию из Археоло-
гического музея в городе Нант 
на западе страны.

Речь идет о шедевре ювелир-
ного искусства XVI века — золо-
том ковчеге с останками сердца 
королевы Анны Бретонской. 
Она была супругой двух фран-
цузских королей — Карла VIII 
и Людовика XII и была похоро-
нена после смерти в 1514 году 
в королевской усыпальнице — 
соборе Сен-Дени рядом с Пари-
жем. Сердце Анны Бретонской 
хранилось сначала в золотом со-

суде в семейной гробнице в Бре-
тани, откуда происходила ро-
дом, а затем помещено в релик-
варий овальной формы, сделан-
ный из тонко выделанного золо-
та и увенчанный короной из ли-
лий и клевера. Реликвию уда-
лось спасти во время Француз-
ской революции, и начиная 
с 1886 года она хранилась в Ар-
хеологическом музее Нанта.

Вместе с ковчегом из музея 
были похищены старинные мо-
неты и золотая индуистская 
статуэтка. Все эти предметы 
также были обнаружены поли-
цией. Грабителям 22 и 23 лет 
предъявлены обвинения в со-
здании преступной группиров-
ки и краже предметов, имею-
щих культурную и историче-
скую ценность.

Россия ожидает 
от экспертов ОЗХО 
честного и объек-
тивного доклада

СМИ смаковали 
фотографии 
без пяти минут 
главы СДПГ
в костюме клоуна
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АЛЬТЕРНАТИВА На рынке 
инвестиций появился
новый инструмент

Доходный риск

Елена Березина

В РОССИИ появятся структурные облигации. Закон о 
введении нового вида эмиссионных ценных бумаг под-
писал президент. Структурная облигация — это ценная 
бумага, которая не предусматривает гарантированного 
возврата их владельцам номинальной стоимости бумаги. 
Выплата владельцу номинальной стоимости, части стои-
мости или дохода по такой бумаге будет зависеть от на-
ступления или ненаступления определенных обстоя-
тельств. Они фиксируются в решении о выпуске ценной 
бумаги, говорится в законе.

— Закон позволит выпускать облигации, которые будут 
предполагать более высокий доход, чем ставки по депози-
там и текущие доходности по другим финансовым инстру-
ментам, доступным 
населению в настоя-
щий момент, — рас-
сказал «Российской 
газете» Михаил Фе-
доряк, начальник от-
дела производных 
финансовых инстру-
ментов «Открытие 
Брокер». — С учетом 
тренда снижения 
ставок по депозитам 
и доходностям ру-
блевых облигаций 
структурные облига-
ции могут быть интереснее. Однако более высокая доход-
ность предполагает более высокие риски, о которых необ-
ходимо помнить конечным покупателям облигаций.

Эмитентами структурных облигаций могут быть 
только кредитные организации, брокеры, дилеры и спе-
циализированные финансовые общества. При этом бро-
керы, дилеры и специализированные финансовые обще-
ства вправе размещать только структурные облигации, 
обеспеченные залогом денежных требований и иного 
имущества.

— Облигации могут быть интересны и широкому кругу 
инвесторов, которые готовы получить премиальную до-
ходность за понятный риск, связанные с конкретным про-
ектом или активами, — считает Артем Деев, ведущий ана-
литик AMarkets. — Ограничением является статус квали-
фицированного инвестора у покупателя инструмента. 
Нужна некоторая история обращения, чтобы сформиро-
вался устойчивый интерес к продукту.

Структурные облигации могут стать своеобразной 
альтернативой паевым инвестиционным фондам и дру-
гим видам совместных инвестиций. Можно привязать до-
ход облигаций к значению рыночной цены какого-либо 
актива, акции, например, или золота, полагает Деев:

— Аналоги уже были, но ранее необходимо было гаран-
тировать возврат первоначальной суммы, и оплата при-
нималась только деньгами. Теперь эти параметры смягче-
ны, что повышает риски для инвесторов, но и дает более 
широкий круг для применения. Поэтому регулятор и 
предусматривает ограничительные меры в отношении 
профессионализма покупателей.

ТРАНСПОРТ Падение рынка новой мототехники продолжается третий год подряд

Мотоцикл съехал на обочину
Тарас Фомченков

П
адение рынка новых мо-
тоциклов в России про-
должается третий год 

подряд. Параллельным курсом, 
наоборот, идут вверх продажи 
подержанной мототехники. В 
2017-м вторичный рынок вырос 
на 3,2 процента, в 2016-м — на 1 
процент. Не то чтобы много, но 
положительная динамика нали-
цо. 

Рынок же новых мотоциклов 
будет продолжать сокращаться 
в 2018 году, особенно если се-
годняшний курс рубля к долла-
ру и евро останется на новых, 
более слабых значениях, уверен 
и с п ол н и тел ь н ы й  д и р е кто р 
агентства «Автостат» Сергей 
Удалов. 

Впрочем, дилеры это пони-
мают и уже готовят встречные 
меры. «Лидеры рынка будут ста-
раться исправить ситуацию, 

расширяя линейку марок в сто-
рону упрощения и появления 
новых, более дешевых моделей. 
Только в этом случае удастся 
увеличить спрос и продажи», — 
уверен эксперт. 

На этом фоне, продолжает 
он, именно рынок подержанной 
мототехники будет править бал 
в 2018 году, даже если ситуация 
с курсами валют стабилизиру-
ется. «Мотоцикл является пред-
метом роскоши, необязатель-
ной покупкой. Те граждане, у ко-
торых есть средства, при вырос-
шей цене могут инвестировать 
сбережения в другую продук-
цию. А те мечтатели, которые не 
мыслят себя без «железного 
коня», обратят внимание на бо-
лее дешевые марки и модели на 

подержанном рынке», — предпо-
лагает Удалов. 

Куда повернет российский 
моторынок в целом, станет вид-
но уже в мае, предполагает он. 
«Основные продажи мотоци-
клов приходятся на второй 
квартал. При этом об июне речь 
не идет, уже во второй половине 
мая динамика моторынка будет 
ясна», — считает эксперт.

По итогам прошлого года 
объем рынка новых мотоци-
клов в России достиг 7,2 тысячи 
единиц (для сравнения — рынок 
подержанных мотоциклов до-
стиг 73,7 тысячи единиц). И 
этот и без того не самый боль-
шой показатель оказался на 
36,8 процента ниже результата 
2016 года.

Интересно, что мотоцикли-
сты прежде всего обращают 
внимание на крайние позиции в 
ценниках — такой вывод можно 
сделать из анализа марок-ре-
кордсменов по продажам. На 
первом месте в 2017 году мото-
техника компании BMW, на вто-
ром месте с серьезным отрывом 
китайская марка Racer, а третью 
строчку пьедестала занимает 
продукция японской фирмы 
Kawa s a ki .  О ста в ш и е с я  д в е 
строчки в пятерке лидеров зани-
м а ю т  м о т о ц и к л ы  H a r l e y -
Davidson и Honda. Все вместе 
эти марки занимают более по-
ловины рынка (58 процентов).

Тем не менее спрос на права 
категории «А» (только для мото-
циклов) растет. Как рассказали 
«РГ» в школе «МосМото», по ве-
сне «поток желающих открыть 
категорию «А» вырос по сравне-
нию с весной 2017 года». При 
этом «большинство желающих 
открыть новую категорию в пра-
вах хотят платить в рассрочку», 
сообщили в школе «Два колеса».

Обзавестись правами на мо-
тоцикл стоит в среднем 18—30 
тысяч рублей. Это 18 часов пра-

ктических занятий и теоретиче-
ский курс ПДД. Срок подготов-
ки варьируется от полутора до 
двух месяцев, так что летом 
можно уже покататься.

При выборе мотоцикла жела-
тельно остановиться на распро-
страненной модели, рассказал 
«РГ» Андрей Боровский, байкер 
с 15-летним стажем. «Чем более 
распространен мотоцикл, тем 
проще на него найти запча-
сти», — объясняет он. И, помимо 
мотоцикла, не стоит забывать 
про свою экипировку. Она обой-
дется в несколько десятков ты-
сяч рублей.

ИМПОРТ 

Поставки 
пальмового 
масла выросли 
на треть

С ПАЛЬМЫ 
ПРОСЯТ 
СЛЕЗТЬ

Сергей Куликов, 
Тарас Фомченков

ИМПОРТ пальмового масла в 
Россию продолжает расти, сле-
дует из статистики Росстата, по 
которой за период с января по 
конец февраля его поставки в 
нашу страну выросли на 36,7 
процента по сравнению с тем же 
периодом 2017 года. Минсельхоз 
предложил ввести квоты на им-
порт этой продукции. Причем не 
только в России, но в странах, 
входящих в ЕАЭС. 

По мнению экспертов, таким 
образом государство хочет сни-
зить объемы фальсификата на 
полках магазинов. Вопрос лишь 
в том, как эта идея будет реали-
зована. 

«Сейчас инициируем в Евра-
зийской экономической комис-
сии (ЕЭК) процесс, чтобы ввести 
квотирование ввоза пальмового 
масла, причем сразу на всю тер-
риторию ЕАЭС, чтобы не полу-
чилось так, что Россия у себя 
введет, а другие страны начнут 
увеличивать поставки в десятки 
раз», — заявил на днях замглавы 
министра сельского хозяйства 
Евгений Непоклонов. 

Что же до сегодняшних по-
ставок, то в абсолютном выра-
жении они за первые два месяца 
текущего года выросли до от-
метки в 170 тысяч тонн. При 
этом только в феврале увеличи-
лись на 44,1 процента — до 97 
тысяч тонн.

«Давайте, может быть, вер-
немся к объему 2012 года, за-
фиксируем, кто, сколько, из ка-
ких стран завез, для каких целей, 
и механизм квотирования вве-
дем», — продолжил замминистра. 

Между тем «пока никаких 
конкретных предложений от 
Минсельхоза России по этому 
поводу не поступало, — сообщи-
ли «РГ» в Евразийской экономи-
ческой комиссии.      

«Вводя очередную инициати-
ву и начиная борьбу с пальмо-
вым маслом, государство всеми 
способами хочет снизить объе-
мы фальсификата на полках ма-
газинов, и это, безусловно, долж-
но порадовать производителей 
натуральной молочной продук-
ции», — пояснила «РГ» замести-
тель главы Комитета Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты по развитию предприни-
мательства в АПК Марина Пет-
рова. Но проблема, по ее мне-
нию, состоит в том, что сегодня 
жиры в натуральных молочных 
продуктах заменяют не только 
пальмовым маслом, но и други-
ми жирами животного проис-
хождения. 

Необъяснимо, 
но контрафакт

Откуда «левые» товары 
к нам поступают?
В И К ТО Р  Е В Т У Х О В :  Одноз-

начно ответить на этот вопрос 
сложно. Нелегальная продукция 
имеет разные каналы ввода в 
оборот — это импорт, производ-
ство внутри страны как под-
польное, так и промышленное, 
но без учета. Различны и неле-
гальные способы реализации та-
кой продукции. Например, око-
ло 80 процентов объема рынка 
легкой промышленности состав-
ляют импортные товары. При 
этом основным торговым пар-
тнером России в этом сегменте 
является Китай. Безусловно, 
никто не будет спорить с тем 
фактом, что он является основ-
ным мировым производителем 
одежды и обуви. Но ввозят эти 
товары наши соотечественники 
и российские компании зача-
стую с нарушениями.

Могу привести такие примеры: 
в Казахстане объем неучтенного 
импорта продукции легпрома в 
денежном выражении составляет 
в год 2,7 миллиарда долларов, в 
Киргизии — 2,9 миллиарда долла-
ров. Весь неучтенный товар из Ка-
захстана и Киргизии ввозится в 
Россию для дальнейшей реализа-
ции. И у нас в год «оседает» неуч-
тенной продукции легпрома более 
чем на 6 миллиардов долларов.

Совсем небольшой процент 
составляют подпольные произ-
водства внутри страны. Но они 
менее распространены из-за не-
обходимости обеспечения их им-
портным сырьем, трудовыми ре-
сурсами, помещениями и техни-
кой. Все это весьма затратно и 
влечет риски.

Какие товары чаще всего подде-
лывают?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Зарекомендовав-
шие себя на рынке бренды, что 
гарантирует теневым дельцам 
потребительский спрос.

Где чаще всего незаконную про-
дукцию реализуют?  
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Как правило, это 
розничные рынки и неорганизо-
ванная розница. Однако у России 
есть специфика, контрафакт реа-
лизуется и через легальные тор-
говые предприятия по ценам 

оригинала, что совсем несвойст-
венно, например, для Евросоюза.

Защита от контрафакта — марки-
ровка. Для меха она уже внедре-
на. Но, по данным Роспотребнад-
зора, 30 процентов меховых из-
делий поступает на рынок без 
идентификационных знаков. Си-
стема не совершенна?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Маркировка являет-
ся лишь одним из инструментов 
противодействия незаконному 
обороту промышленной продук-
ции. Она основывается на принци-

пе нанесения уникального контр-
ольного знака на товар. Благодаря 
этому прослеживается вся его 
«жизнь» — от ввода в оборот (про-
изводство, импорт) до реализации 
конечному потребителю. При реа-
лизации пилотного проекта по 
маркировке изделий из натураль-
ного меха была организована ра-
бота по сбору актуальной инфор-
мации о нарушениях закона, в том 
числе от представителей отрасле-
вых ассоциаций и союзов.

По данным Генпрокуратуры, 
выявлено 25 тысяч нарушений, 

арестовано более 83 тысяч еди-
ниц нелегальных товаров. Возбу-
ждено свыше 7 тысяч дел об ад-
министративных правонаруше-
ниях и 53 уголовных дела. Около 
8 тысяч лиц привлечены к адми-
нистративной и дисциплинарной 
ответственности.

Нам удалось выявить слабые 
стороны применяемых мер от-
ветственности. В частности, не 
работает в полной мере меха-
низм уничтожения изъятых из 
незаконного оборота товаров 
легпрома. Эта известная нам 
тема, и в правительстве сейчас 
рассматривается подготовлен-
ный минпромторгом пакет зако-
нопроектов. Необходима посто-
янная координация федеральных 
органов исполнительной власти 
в сфере развития системы марки-
ровки товаров. Для этого мы со-
здали профильную рабочую 
группу.

Акцент

 Права категории А обойдутся 
в среднем в 18—30 тысяч 
рублей (теория и практика)

Акцент

 Около 80 процентов объема рынка легкой 
промышленности составляют импортные товары

Закон позволит 
выпускать 
облигации, которые 
предполагают доход 
выше, чем ставки
по депозитам

СПРАВКА «РГ»
Каждый третий товар — «серый» 
Официальная статистика по объему незаконного 
оборота сейчас есть только в легкой промышленно-
сти. В конце прошлого года Росстат, минпромторг 
и Федеральная таможенная служба разработали 
методику расчета доли незаконно произведенных и 
ввезенных товаров легкой промышленности в роз-
ничном товарообороте. Расчеты показали, что объ-
ем незаконного товара легпрома в розничном това-
рообороте в 2015 году составлял 31,1, а в 2016 году — 
25,9 процента.
В легкой промышленности структура незаконного 
оборота, по оценкам экспертов, выглядит следующим 
образом: примерно 50—60 процентов нелегальной про-
дукции составляет «серый» и «черный» импорт из 
стран дальнего зарубежья, 25—30 процентов импор-
тируется из стран Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС) и около 15 процентов занимает неучтенное 
отечественное производство.
По экспертным оценкам, в целом объем незаконного 
оборота продукции на потребительском рынке — 2,5 
триллиона рублей. Это около 9 процентов общего обо-
рота розничной торговли и 15 процентов продаж на 
обследованных розничных рынках (продукты пита-
ния, алкоголь, табачная продукция, изделия легкой про-

мышленности, включая спортивную одежду, парфю-
мерию и косметику, предметы женской и детской ги-
гиены, средства ухода за телом, чистящие и моющие 
средства).
Объем незаконного топлива в целом по стране превы-
шает 10 миллионов тонн, это около 30 процентов от 
общего оборота. Несанкционированный отбор топли-
ва из нефтепродуктопроводов путем незаконных вре-
зок и его переработка на нелегальных нефтеперераба-
тывающих заводах в топливо низкого качества явля-
ется одним из основных каналов поступления незакон-
ной продукции на рынок. 
В автомобильной промышленности, по оценкам эк-
спертов, доля нелегального производства и оборота ко-
леблется от 20 до 30 процентов. Долю контрафакт- 
ных запчастей для сельскохозяйственной техники эк-
сперты оценивают в 30 процентов рынка. По данным 
Российской ассоциации производителей сельхозтехни-
ки, машины завозятся в частично разобранном не-
комплектном виде в обход действующих квот. В годо-
вом исчислении «серый» импорт может превышать 
установленную импортную квоту (в отношении зер-
ноуборочных комбайнов и их модулей) более чем на 100 
процентов.

Контрафакта в легкой промышленности к нам ежегодно поступают тонны — на 6 миллиардов долларов.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А

ЦИФРА

3,2
ПРОЦЕНТА
составила динамика рынка подер-
жанных мотоциклов в 2017 году

Главная причина 
фальсификата 
молочных продук-
тов — недостаток 
товарного молока, 
считают эксперты
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ДЕЛО — ТАБАК
С начала 2018 года рынок контрафактных сигарет в России вырос почти в 1,7 раза. 

Его доля в первом квартале 2018 года составила 7,7 процента против 4,6 процента 

в первые три месяца 2017 года. Таковы данные аналитического агентства Kantar 

TNS.

«В масштабах российского рынка объем нелегальной продукции составит около 

20 миллиардов штук сигарет в 2018 году, а бюджет может потерять более 50 мил-

лиардов рублей дохода от табачных акцизов и НДС», — прогнозируют аналитики.

При этом более 37 процентов нелегального рынка приходится на сигареты, про-

изведенные в странах Евразийского экономического союза — Казахстане, Бела-

руси, Армении, Киргизии. Чаще всего нелегальная табачная продукция встречает-

ся в Брянской и Смоленской областях, а также в Саратовской, Самарской, Орен-

бургской и Челябинской.

В первых двух регионах, пограничных с Республикой Беларусь, доля нелегальных 

сигарет достигла 21,4 процента от всех продаж сигарет на этой территории. В по-

следних трех, граничащих с Республикой Казахстан, доля контрафакта за год 

«увеличилась почти в 2,5 раза с 5,5 процента в 2017 году до 13,6 процента по ито-

гам первого квартала 2018 года», — констатируют авторы исследования. Также за-

метную долю в нелегальных продажах занимает продукция, ввозимая в Россию из 

других стран — за год ее доля увеличилась с 0,7 до 1,9 процента. Везут контрафакт, 

в частности, из Сербии.

«Если акцизы повышаются до такого уровня, что потребители уже не покупают то-

вар, то рынок нелегальной продукции развивается всегда», — подчеркивает эк-

сперт в сфере табачной промышленности Вадим Желнин.

Бороться же с ростом объема контрафакта очень сложно, признает он. «Надо по-

следовательно продолжать гармонизировать акцизы, чтобы их разница в рамках 

Евразийского экономического союза не превышала 10 процентов. Это практиче-

ски единственный путь  для того, чтобы остановить рост рынка нелегальных сига-

рет с нашей стороны, по крайней мере его замедлить», — резюмирует эксперт.

Подготовил Тарас Фомченков

ИНИЦИАТИВА Программу 
реновации распространят 
на другие города

Плюс восемь

Ирина Жандарова, Тарас Фомченков

В ПРОГРАММЕ реновации могут появиться новые го-
рода-миллионники, об этом на Ялтинском международ-
ном экономическом форуме заявил глава минстроя Ми-
хаил Мень. 

Говоря о развитии программы, он конкретизировал — 
какие это могут быть города. По мнению министра, опыт 
реновации «может быть масштабирован только для 
крупных субъектов с высокой инвестиционной привле-
кательностью земельных участков под жилую застройку. 
Конечно, это Санкт-Петербург. Наверное, Екатеринбург. 
Возможно, Новосибирск, Краснодар, Ростов, Сочи», — 
перечислил он в интервью РБК. 

Кроме вышеперечисленных населенных пунктов в 
списке потенциальных кандидатов на участие в програм-
ме реновации стоят такие города, как Казань и Уфа. 

Масштабирование программы станет возможно по-
сле принятия законопроекта, над которым сейчас рабо-
тает минстрой по поручению президента России. Доку-
мент раскрывает новые принципы расселения аварий-
ного жилья, особенно в тех случаях, когда аварийное жи-
лье находится в центре города, где инвестиционная стои-
мость квадратного метра земли традиционно высока. 

Программа расселения аварийного жилья, которая 
действует сейчас, распространяется на здания, признан-
ные аварийными до 1 января 2012 года. И по последним 
данным, выполнена на 98 процентов. А к 2032 году за 
счет города в рамках программы планируется построить 
не менее 30 миллионов квадратных метров жилья.

При этом на 1 января 2018 года многоквартирных до-
мов, признанных аварийными уже после обозначенной 
выше даты, насчитывалось 44 673, а их общая площадь 
составляла 12,2 миллиона квадратных метров. Это, кста-
ти, почти столько же, сколько уже было расселено в пре-
дыдущие годы. При этом в них проживают порядка 724,4 
тысячи человек. 

Кстати, в России помимо Москвы сегодня насчитыва-
ется 14 городов-миллионников, в которых построены и 
уже подходят к окончанию срока эксплуатации порядка 
32 тысяч пятиэтажек, в основном представленных так 
называемыми «хрущевками».

К 2030 году в рамках программы расселения аварийного 
жилья планируется построить до 30 миллионов кв. м нового. 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Новая госпрограмма переселения граждан из аварийного жилья появится к 1 июля

Несносные метры
Ольга Бухарова

Г
оспрограмма переселения 
граждан из аварийного жи-
лья, признанного таковым 

после 1 января 2012 года, про-
должится с 2019 года. Сколько 
сейчас людей вынуждены жить в 
разрушающихся на глазах до-
мах? «Горячую линию» для на-
ших читателей вел  заместитель 
генерального директора государ-
ственной корпорации — Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ Олег Рурин.

Олег Станиславович, сколько 
еще в нашей стране домов, тре-
бующих расселения? И работает 
ли программа сейчас?
ОЛЕГ РУРИН: Программа переселе-
ния начала работать с 2014 года и 
должна была завершиться 1 сен-
тября 2017 года. Речь идет об ава-
рийных домах, признанными та-
ковыми до 2012 года. За все это 
время было расселено 10,62 мил-
лиона квадратных метров. 

Но не все успели к сроку, поэ-
тому решением президента РФ 
работа по переселению граждан 
из аварийного жилья продлена до 
конца 2018 года. Есть еще регио-
ны, которые не выполнили целе-
вые показатели программы и по-
лучили дополнительную поддер-
жку на расселение из аварийного 
фонда. Это почти 180 тысяч ква-
дратных метров жилой площади 
в 12 регионах России.  

Со следующего года планиру-
ется запуск новых механизмов, 
нового большого этапа реализа-
ции госпрограммы  переселения 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда, признанного тако-
вым уже после 1 января 2012 
года. Законопроект, предусма-
тривающий создание с 1 января 
2019 года постоянно действую-
щих механизмов переселения 

граждан из аварийного жилищ-
ного фонда, должен быть разра-
ботан Минстроем России сов-
местно с федеральными органа-
ми исполнительной власти и 
представлен Правительством 
РФ в Госдуму до 1 июля 2018 
года.

Площади аварийного жилья, 
которое признано таковым по-
сле 1 января 2012 года, уже пре-
высили объемы расселенных ра-
нее. Так, по данным на 1 апреля 
текущего года насчитывается 
уже 12,2 миллиона квадратных 
метров такого жилья. К этому 
времени в 29 субъектах РФ уже 
приступили к расселению ава-
рийного жилья, признанного та-
ковым после 1 января 2012 года. 
Только в этом году на переселе-
ние из аварийного жилья будет 
направлено 20,53 млрд рублей. 
Всего же в этих регионах  более 
28 тысяч человек должны перее-

хать в благоустроенные кварти-
ры.  

В аварийных домах сейчас 
проживают 724,46 тысячи чело-
век. Все они должны быть рассе-
лены по региональным и муни-
ципальным адресным програм-
мам. Кроме этого еще есть реги-
оны, которые получили допол-
нительную поддержку и рассе-
ляют в этом году вновь выявлен-
ный аварийный жилищный 
фонд. 

Причем темпы признания до-
мов аварийными нарастают на 
4—5 процентов ежегодно. 

А переселение идет такими же 
темпами?
ОЛЕГ РУРИН: В последние годы разо-
гнали механизмы переселения из 
аварийного жилья примерно до 
2,6—2,7 миллиона квадратных 
метров в год. Это в 2,5 раза боль-
ше, чем было пять лет назад.  

В каких регионах больше всего 
вновь выявленного аварийного 
жилья?
ОЛЕГ РУРИН: Всего выявлено 141,3 
тысячи квадратных метров ава-
рийного жилья в десяти регио-
нах, для расселения которого 
Правительством РФ выделено 
3,15 миллиарда рублей.

По последним данным, в Ки-
ровской области больше всего 
вновь выявленного аварийного 
жилья — 37,5 тысячи квадратных 
метров, ей будет выделено допол-
нительно из федерального бюд-
жета на переселение граждан 
814,45 миллиона рублей. В Ре-
спублике Коми необходимо ре-
шить проблему с 33,12 тысячи 
квадратных метров жилья, реги-
он на эти цели получит почти 570 
миллионов рублей. В серьезно от-
стающих и Республика Карелия, 
которой на переселение из 24 ты-
сяч квадратных метров жилья из 

федерального бюджета будет 
оказана помощь в  размере 
790,43 миллиона рублей.

Не секрет, что очень по-разному 
выполняется программа. Кто-то 
завалил, а какие-то территории 
уложились в отведенные про-
граммой сроки — до конца прош-
лого года расселили людей. Смо-
гут ли такие регионы рассчиты-
вать на какие-то преференции 
при распределении финансиро-
вания по новой программе, кото-
рая должна стартовать в 2019 
году?
ОЛЕГ РУРИН: Вопрос поощрения ре-
гионов по результатам заверше-
ния существующей программы 
будет решаться правительством 
отдельно, вне зависимости от за-
пуска новой госпрограммы.

Любовь Витальевна из Рыбинска 
спрашивает: Наш трехэтажный 
дом на улице Щепкина построен 
в 2012 году по инновационной 
технологии для жителей аварий-
ного жилья. Он начал покрывать-
ся трещинами сразу после засе-
ления, а сегодня он уже весь в 
трещинах, и из стен сыплются 
гранулы пенопласта. Админи-
страция Рыбинска заказала про-
ведение комплексного обследо-
вания нашего и соседнего дома,  
чтобы выяснить, пригодны они 
для проживания или нет. При ви-
зуальном осмотре специалисты 
говорят, что жильцов необходи-
мо срочно расселять. Мы боимся 
в этих домах жить. Как такое ста-
ло возможно? Почему нет контр-
оля за подрядными организаци-
ями на стадии строительства та-
ких малоэтажных домов? 
ОЛЕГ РУРИН: По поводу претензий к 
качеству строительства ваших 
домов нужно обращаться к под-
рядной организации, которая 
обязана в течение гарантийного 

срока устранить недоделки. Все 
вопросы по устранению претен-
зий к качеству жилья находятся у 
нас на контроле в Фонде. Для это-
го мы ведем специальный реестр, 
в который попадают дома сразу 
из нескольких каналов: жалобы 
граждан, сообщения СМИ и пред-
ставителей общественных орга-
низаций. И пока все выявленные 
недоделки не будут устранены, 
объект будет находиться в дан-
ном реестре. По вашему дому 
сложно сейчас навскидку ска-
зать, находится ли он на контр-
оле у нашего Фонда. Но обяза-
тельно проверим, Ваш адрес я за-
писал. 

Что касается контроля за под-
рядными организациями, то его 
обязан осуществлять прежде все-
го заказчик. Эта ответственность 
прописана в договоре. Тем не ме-
нее этим не снимается ответст-
венность властей муниципалите-
та, которые должны убедиться в 
том, что приобретенные кварти-
ры в домах надлежащего качест-
ва. Ведь в момент передачи по-
строенных домов именно мест-
ные власти на какое-то время яв-
ляются их собственниками.  

Действительно, ранее сущест-
вовали определенные послабле-
ния в части надзора за возведе-
нием малоэтажных домов, но по-
сле того, как начались сбои, к их 
строительству требования стали 
жестче. Не беспокойтесь, мы зай-
мемся вашей проблемой. Вы 
должны жить в качественном 
доме независимо от той техноло-
гии, которая была применена в 
ходе строительства. 

Полный отчет «горячей линии» 
читайте в ближайших выпусках 
«РГ» и «РГ-Неделя».

ТРАНСПОРТ

Сергей 
Собянин 
поручил 
решить 
проблемы 
Новой Москвы

ПОТЕРЯЛИ 
РАССУДОВО

Сергей Бабкин

НОВЫЕ автобусные маршруты 
и качественные дороги появятся 
в поселениях ТиНАО в этом году. 
Такие поручения чиновникам 
дал мэр Сергей Собянин по ито-
гам встречи с населением в при-
емной президента РФ.

«У нас на дорогах иногда ста-
вят «заплатки» — вот и весь ре-
монт, — обратилась к главе города 
жительница Кленовского поселе-
ния. — Когда же будет качествен-
ный асфальт?» «Об этой ситуации 
властям известно», - сказал Собя-
нин. Участок Варшавского шоссе 
недалеко от пересечения со стро-
ящимся ЦКАД давно собирались 
ремонтировать, но сроки сдвига-
лись. Мэр поручил до конца года 
уложить там асфальт, а в 2019-м — 
осветить трассу. 

А вот в деревне Зверево, где не-
давно возвели ЖК «Борисоглеб-
ское», дороги есть. Только как 
ехать до станции электрички Рас-
судово — неизвестно. Владелец 
жилья Константин Попов попро-
сил Собянина организовать авто-
бусный маршрут. «Постараемся 
сделать это осенью, — заявил мэр. 
— Надо сначала приспособить до-
рогу для транспорта, ведь должны 
быть «карманы» и съезды к оста-
новкам». 

Москвичка Елена Новожилова 
попросила отремонтировать зда-
ние музыкальной школы имени 
Шостаковича — там учится ее 
14-летняя дочь. Как отметил Со-
бянин, в ближайшее время эк-
сперты оценят состояние здания. 
Если там можно обойтись теку-
щим ремонтом, то школа прео-
бразится уже в этом году. Капи-
тальный ремонт займет больше 
времени.  Также купят еще и но-
вые инструменты по программе 
«Искусство — детям». 

Еще один сигнал, связанный с 
искусством, поступил с Большой 
Очаковской улицы. Там детская 
школа танцев, а переход — далеко. 
Специалисты еще раз посмотрят 
участок. 

Мэр также принял решение 
обратиться в комиссию по мону-
ментальному искусству от имени 
жителей Новослободской улицы. 
Они попросили установить мемо-
риальную доску на доме № 14/19 
— там жила Герой Советского Со-
юза, летчица Лидия Литвяк. Во 
время Великой Отечественной 
войны она сбила 12 вражеских са-
молетов.

Стихия Шторм  в Москве и области унес жизни двоих человек

Очень плохая погода

Сергей Бабкин, Светлана Батова, 
Тимофей Борисов

К 
вечеру воскресенья  
власти столичного ре-
г и о н а  в  о с н о в н о м 
справились  с послед-
ствиями урагана, об-

рушившегося на Центральный 
регион России в субботу. К  со-
жалению,  жертв избежать не 
удалось: погибли два человека.

Напомним, в июне прошлого 
года в Москве уже был ураган.   В 
адрес властей тогда было немало 
упреков  за то, что вовремя не 
предупредили о надвигающейся 
непогоде.  На этот раз все служ-
бы в течение всего дня предупре-
ждали жителей столицы, что без 
нужды из дома лучше не выхо-
дить.  Сообщения были в СМС, 
соцсетях, СМИ... Об опасности 
находиться на улице в своем 
«Твиттере» написал мэр Сергей 
Собянин. Посетителей заранее 
вывели  из  парков, закрыли 
ВДНХ, Парк Горького — в прош-
лом году люди погибли в беседке 
в Нескучном саду.

Но жертв, увы,  все равно не 
удалось избежать. В подмосков-

ном поселке Кардо-Лента штор-
мовой ветер сорвал с места стро-
ительный вагончик, стоявший 
«вторым этажом». Он  рухнул на 
проходившего мимо мужчину. В 
Москве 13-летняя девочка-под-
росток, гулявшая во дворе  дома,  
погибла от удара мусорного 
бака — медики боролись за ее 
жизнь, но спасти не смогли.  Все-
го от последствий стихии по-
страдали 17 человек  в столице,  
четверо — в Московской области, 
по одному в Брянской и Рязан-
ской областях. 

Если прошлым летом удар 
стихии был один, то на этот раз — 
несколько. Первый порыв ветра, 
достигавший 25 метров в секун-

ду, пронесся по Москве и области 
в районе 15—16 часов, затем око-
ло восьми часов  в регион при-
шла вторая волна. На железной 
дороге на Савеловском, Ярослав-
ском и Горьковском направлени-
ях  на нескольких участках пути 
завалило такими огромными де-
ревьями,  что их пришлось отта-
скивать тепловозами. Полно-
стью восстановить движение 
электричек удалось только позд-
ним вечером. На Садовом кольце 
на Смоленском бульваре прямо 
на машины упала часть кровли, 
остановив движение — авто про-
пускали по встречной полосе. На 
пересечении МКАД и Новориж-
ского шоссе на машины упала со-

сна. На Московском централь-
ном кольце движение по часовой 
стрелке ненадолго останавлива-
ли из-за части крыши, слетевшей 
со станции Локомотив. 

Не обошлось без масштабных 
отключений света. Энергоснаб-
жение было нарушено в Туль-
ской, Тверской, Ивановской, Ря-
занской, Владимирской, Смо-
ленской и Московской областях. 
Свет отключился и в Новой Мо-
скве. По словам мэра Сергея Со-
бянина, было обесточено около 
50 трансформаторов на элек-
троподстанциях — свет в Новой 
Москве дали с помощью пере-
движных станций уже к утру 
воскресенья. К вечеру пообеща-
ли восстановить электроснаб-
жение и в Подмосковье, где  ча-
стично обесточенными оказа-
лись 48 населенных пунктов, со-
общили в пресс-службе губерна-
тора. Из более 1000 деревьев, 
поваленных в Москве, к утру 
следующего дня распилили и вы-
везли 700. В течение трех дней 
пообещали восстановить 34  по-
врежденные кровли.

При этом жители Москвы и 
Подмосковья отметили интере-

сные особенности пронесшегося 
урагана. Например, в Наро-Фо-
минске  ветер поднялся неожи-
данно и сразу с очень большой 
силой. Деревья гнулись чуть ли 
не до земли. Длилось это при-
мерно минут пять, а затем ветер 
резко стих и выглянуло солнце, 
словно речь шла о пронесшемся 
смерче. Но этого хватило, чтобы 
город на три часа остался без 
света.  

А в Мытищах стихия повела 
себя еще более странно. Часов в 
в о с е м ь  в еч ер а  с о  сто р о н ы 
Осташковского шоссе стихия 
разгулялась так, что погиб муж-
чина, а по другую сторону же-
лезной дороги ближе к Ярослав-
скому шоссе в это же время не 
дрогнул ни один лист на дере-
вьях. 

В МЧС России заявили, что 
всего пострадали 12 регионов 
Центрального и Северо-Запад-
ного федеральных округов. На-
рушения энергоснабжения за-
фиксированы в 980 населенных 
пунктах на территории 52 муни-
ципальных образований. Об-
есточенными оказались более 
29 тысяч жилых домов.

Ветер в считаные минуты повалил сотни деревьев, дождь шел стеной.

Акцент

 В 12 регионах Центрального 
и Северо-Западного феде-
ральных округов 29 тысяч 
домов остались без света

Объявление  
высшей квалификационной  

коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чувашской 
Республики;

—  председателя Хабаровского краевого суда;
—  заместителя председателя Барнаульского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Санкт-Петербургского гар-

низонного военного суда;
—  судьи Хабаровского гарнизонного военного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 мая 2018 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010  № 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по тру-
бопроводам»  АО «Газпром газораспределение» разместило План закупок то-
варов, работ, услуг на 2018 г. на официальном сайте единой информационной 
системы в сфере закупок в сети «Интернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1534410
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Готовность московских аттракционов  
к весенне-летнему сезону
25 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конферен-

ция начальника Инспекции по надзору за аттракцион-

ной техникой ОАТИ Александра Тучина. 

В ходе пресс-конференции спикер расскажет об основ-

ных требованиях, предъявляемых к уличным аттрак-

ционам  и об их готовности к весенне-летнему  сезону.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ИСТОРИЯ В Москве прошел 
Парад трамваев

Конка стала 
«Витязем»

Светлана Батова

В ВЫХОДНЫЕ в Москве прошел уже ставший традици-
онным парад трамваев. Семнадцать вагонов от самой 
первой конки до современного «Витязя» были отданы в 
полное распоряжение пассажирам на Чистопрудном 
бульваре.

Парад трамваев прошел в пятый раз. Он неизменно 
собирает огромное количество людей на бульваре, где 
можно зайти внутрь и «потрогать» историю руками, 
сфотографироваться в удивительных интерьерах, в кото-
рых ездили каждый день на работу наши бабушки и де-
душки. Всегда полно зрителей и вдоль маршрута пробега 
— парад всегда начинается проходом почти всей колон-
ны, кроме конки, от Шаболовки, от депо Апакова, до Чи-
стых прудов. На Шаболовке, Тульской, у Павелецкого во-
кзала, Яузских ворот 
трамваи поджидают 
сотни людей с фото-
аппаратами. На ли-
цах — улыбки. Парад 
— это очень красивое 
и редкое зрелище. 
Только раз в год 
можно увидеть эту 
огромную колонну 
нарядных трамваев, 
в голове которой по-
езд из двух вагонов — 
«Ф» «Фонарный» и «Н» «Нюрнбергский». По идее, воз-
главлять ее должна конка, как самый первый трамвай, но 
она очень раритетная и пожилая, ее только выставляют 
на бульваре, запряженную белыми лошадьми.

В этом году в колонне пополнение — поезд из восста-
новленных трамваев КТМ-1 и КТП-1, построенных в 
1947 года. Едут там и «Татры» разных годов выпуска, и 
технические вагоны — снегоуборщик, вышка, рельсо-
транспортер. Замыкает колонну «молодежь» — второй 
год в «хвосте» красавчик «Витязь-М» — таких в Москве 
уже больше 150, ходят по всей столице.

Как рассказал на открытии парада заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов, столица ежегодно будет заку-
пать таких по 100—120 — трамвай по провозной способ-
ности второй после метрополитена, и столичные власти 
делают сейчас очень многое для восстановления разру-
шенной в 90-е годы сети и развития в Москве. Заммэра 
отметил, что за последние годы в столице отремонтиро-
вали более 200 км трамвайных путей. Более 60 процен-
тов путей — обособлены. Кроме того, в последний год в 
столице массово устанавливаются камеры фотовидео-
фиксации над трамвайными путями для предотвраще-
ния выезда водителей машин.

Трамваи превратили Чистопрудный бульвар в музей 
под открытым небом.

Трамвай — второй 
по провозной спо-
собности вид тран-
спорта после 
метрополитена
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Варвара Карпеева

Г
ениальная актриса.  Так о 
ней отзывались все, кто ра-
ботал с ней в молодости в 

«Современнике» — театре, кото-
рому Нина Дорошина посвятила 
почти шестьдесят лет своей жиз-
ни и где сыграла женщин Шекс-
пира и Чехова, Гончарова и Горь-
кого, Салтыкова-Щедрина и 
Шварца, Володина и Гуркина, Ро-
щина и Галина… Все, кто любил 
ее яркие эпизодичные роли в 
фильмах «По семейным обстоя-
тельствам», «Они встретились в 
пути», «Первый эшелон», кто 
восхищался ее комедийным да-
ром и пытался подражать широте 
души и силе характера ее герои-
ни в фильме «Любовь и голуби», 
долгие годы потом отождествляя 
Нину Дорошину с женой главно-
го персонажа Василия — Над-
еждой. Все, кто имел счастье при-
числить себя к ее ученикам — в 
Театральном институте имени 
Щукина, где своих студентов она 
учила не жалеть себя в профес-
сии. И не подменять искренность 
настоящих эмоций технической 
имитацией чувств — такой театр 
она не признавала и играть в него 
не умела.

«Она была народной актрисой 
в полном смысле этого слова, — 
сказал «РГ» вице-президент Гиль-
дии киноведов и кинокритиков 
Андрей Шемякин. — Насколько она 
интересна, стало очевидно, конеч-
но, в фильме «Любовь и голуби», 
когда после долгого затишья в 
кино ее пригласил Владимир 
Меньшов. А так на экране она была 
среди типажей шестидесятых — 
милые, славные, такие простова-
тые лица… Она, конечно, большая 
актриса, но, к сожалению, в кино 
мало было для нее таких ролей, как 
в «Любовь и голуби», где она могла 
раскрыться в полную силу».

Удивительно, но сама Нина До-
рошина как-то признавалась, что 
ее Надежда из фильма Владимира 
Меньшова внутренне, по челове-
ческим качествам с ней совсем не 
совпадала — она была просто одной 
из ее работ, которую актриса лю-
била, но отнюдь не «рисовала» со 

своей натуры. А ближе всего ей 
была сыгранная в спектакле «Сов-
ременника» «Пятая колонна» по 
Хемингуэю марокканка Анита — 
страстно любящая, пылкая, темпе-
раментная, ревнивая женщина, 
много сил отдающая чувствам… 
«Мне, как и всем артисткам, нра-
вится играть любовь», — вот, по-
жалуй, и все, что было сказано 

Ниной Дорошиной немного о лич-
ном в редких интервью.

Но ни в жизни, ни на сцене она 
не щадила свое сердце и не закры-
вала от людей свою душу. Опера-
ции на сердце перенесла слож-
ные. И умерла Нина Дорошина от 
остановки сердца.

У хороших актеров оно всегда 
болит...

Анна Галайда

Е
катеринбургский оперный 
театр завершил «Гречески-
ми пассионами» уникаль-

ную в отечественном театраль-
ном контексте трилогию о духов-
ных исканиях человечества, на-
чатую «Сатьяграхой» Гласса и 
«Пассажиркой» Вайнберга.

Опера чешского классика Бо-
гуслава Мартину, как и две пре-
дыдущие уральские постанов-
ки, — произведение сложной 
судьбы, которое не укладывает-
ся в традиционные форматы 
оперного театра. Написанные 
больше 60 лет назад по мотивам 
романа Никоса Казандзакиса 
«Христа распинают вновь» для  
Ковент Гарден, «Пассионы» поя-
вились на сцене  этого театра 
только в 2000 году. Первоначаль-
но театр отказался от партиту-
ры, и премьера уже после смерти 
композитора состоялась в Цю-
рихе. Там опера вышла в перера-
ботанном варианте, который 
успел сделать Мартину. Эту же 
редакцию выбрала позже и Ме-
трополитен-опера. Сложный 
путь оперы объясняется, вероят-
но, тем, что она не укладывается 
в традиционные форматы опер-
ного театра. Мартину, работав-
ший в первой половине ХХ века, 
не столь сладкозвучен и эффек-
тен, как оперные классики пред-
шествующего столетия, но не 
принадлежит к своим современ-
никам-авангардистам, взрывав-
шим традиции и трансформиро-
вавшим жанр.

Тем не менее, пережив время 
радикализма, «Греческие пас-
сионы» с 1999 года начали  за-
воевывать сцены, причем в пер-
вой редакции. Философичность 
и многослойность романа Каза-
ндзакиса, положенного в их 
основу, обрели в наши дни но-
вую актуальность. Действие 

разворачивается сто лет назад, 
во время Второй греко-турец-
кой войны (и во время Граждан-
ской войны в России) в грече-
ской деревне. Раз в семь лет там 
проводятся мистерии Страстей 
Христовых, и из своих жителей 
деревенские выбирают Христа, 
Марию Магдалину и апостолов. 
Это главное событие для ме-
стечка, благополучно живущего 
вдали от шумных потрясений 
под властью местных богачей и 
поощряющего их местного свя-

щенника Григория. Рутину на-
рушают два события: выбор па-
стуха Манольоса на роль Христа 
и появление беженцев из дру-
гой деревни. Их предводитель 
священник Фотий, не идущий 
на компромиссы ни с властью, 
ни с собственной совестью. 
Столкновение мировоззрений, 
в итоге толкающее тихого па-
стуха на повторение пути Хри-
ста, и возможность их сосуще-
ствования в едином социуме со-
держание и смысл «Греческих 
пассионов».

Их актуальность в Екатерин-
бурге подчеркнули отказом от 
исполнения на английском язы-
ке, на котором написал оперу 
Мартину, несмотря на то что рус-
ский перевод осложняет и без 
того непростую работу солистов 
и хора. Как и две предыдущие ча-
сти уральской трилогии, «Пас-
сионы» доверили американско-
му режиссеру и сценографу Та-

деушу Штрассбергеру и словац-
кому дирижеру Оливеру фон 
Дохнаньи. Они предсказуемо вы-
брали просветительский путь, 
намеченный в «Сатьяграхе» и 
«Пассажирке», — ввести оперу в 
российский контекст в макси-
мально доступном варианте. 
Давно сработавшись, оба отка-
зываются и от помещения «Пас-
сионов» в современный кон-
текст, и от поиска для этого про-
изведения актуального теа-
трального языка. Фон Дохнаньи 

подчеркивает славянское начало 
музыки Мартину — и влияние 
французских мелодических кра-
сот, и богатства инструментов-
ки. Штрассбергер отзывается 
любовным воспроизведением  
крестьянского и церковного 
быта,  танцев, ритуалов, орна-
ментов. Ставя злободневные во-
просы, он не пытается дать на 
них ответы, а пытается сделать 
все, чтобы публика за два с поло-
виной часа вросла в жизнь дерев-
ни. Этому способствуют и актер-
ские работы — яркие, виртуоз-
ные в первом составе (Маноль-
ос — Сергей Осовин, Катерина — 
Наталья Карлова, Фотий — Миха-
ил Коробейников, Яннакос — 
Владимир Чеберяк), неразрывно 
спаянные в единый ансамбль во 
втором. Их усилиями  спектакль 
о вере обретает жар, становится 
ближе к жанру народной мисте-
рии и превращает каждого в зале 
в соучастника.

Кино «Спитак» Александра Котта и «Ню» Ян Гэ в основном конкурсе ММКФ

Преодолеть апокалипсис  
Александр Нечаев 

М
осковский кинофе-
стиваль, едва от-
крывшись, за вы-
ходные успел про-
демонстрировать 

половину конкурсной програм-
мы. В ней — как и обычно — немно-
го откровений, однако все же есть 
достойные внимания работы.

Самым симпатичным филь-
мом конкурса на момент написа-
ния этой заметки можно, пожа-
луй, назвать «Год Леона» дебютан-
тки из Аргентины Мерседес Ла-
борде. Главная героиня, женщина 
средних лет, переживает смерть 
мужа, популярного радиоведуще-
го. Она живет в большой квартире, 
в которой когда-то была счастлива 
с ним и где каждый предмет инте-
рьера напоминает о нем. «Год Лео-
на» с большим достоинством по-
вествует об опыте утраты — это 
«маленький» фильм о том, как че-
ловек учится собирать себя по 
атомам после персонального апо-
калипсиса. Жизнь в конечном сче-
те побеждает смерть, боль навсег-
да остается в сердце — но дальше и 
с этой болью можно найти способ 
сосуществования. «Год Леона» не 
открывает новых горизонтов, это 
подчеркнуто неамбициозное 
кино о частной трагедии. 

Этого нельзя сказать о «Спита-
ке» Александра Котта — первой из 
трех российских картин, показан-
ной в рамках конкурса ММКФ. 
«Спитак» повествует о последст-
виях разрушительного землетря-
сения, произошедшего в Армении 
в 1988 году. Главный герой Гор, ко-
торый когда-то бросил жену и дочь 
ради блондинки, едет искать своих 
родных в искореженную природ-
ной стихией страну. Трагическая 
одиссея Гора работает в «Спитаке» 
стержнем, на который нанизыва-
ются другие сюжеты — о сошедшем 
с ума старике, потерявшем всю се-
мью, о французской журналистке, 
снимающей самые страшные ка-
дры своей жизни, о солдатах, раз-
гребающих завалы. «Спитак» — 
это калейдоскопическое изобра-
жение большого человеческого 
горя. Надо отдать Котту должное — 
он не манипулирует эмоциями 
зрителя, «Спитак» ни в коем слу-
чае не слезовыжимательное кино. 
Однако чем дальше, тем больше 
фильм из многоголосого реквиема 
превращается в размашистую ме-
лодраму, где находится место и 
совсем уж нереалистичному чуду, 
божественному вмешательству. 

Как и ожидалось, «Спитак» на 

ММКФ отвечает за российскую 
кинематографическую тради-
цию — это большое и недешевое 
кино, сделанное руками крепких 
профессионалов. Из всех наших 
картин Московского кинофести-
валя только у «Спитака» есть шан-
сы на успешный прокат. Пока же 
случайное соседство пафосного 
фильма о трагедии национального 
масштаба со скромной зарисов-
кой о персональном горе оказыва-
ется не в пользу первого.

Еще одна российская конкур-
сная картина — «Ню» Ян Гэ — изна-
чально вызывала сомнения в сво-
ей кондиционности. И эти сомне-
ния, увы, оправдались. Ян Гэ — ки-
тайская актриса, несколько лет 
назад переехавшая в Москву. 
Впрочем, большинству россиян 
она известна в другой своей ипо-
стаси — в прошлом году Ян Гэ уча-
ствовала в популярном телешоу 
«Голос», где дошла до финала. Ее 
автобиографический опус слож-

но даже фильмом назвать — это та-
кая в меру забавная, но страшно 
затянутая самопрезентация. Ак-
теры часто записывают видеопро-
бы, если, например, по той или 
иной причине не могут доехать до 
места кастинга. «Ню» — что-то 
вроде таких проб, только длиной 
64 минуты. Разумеется, никакого 
отношения к кино «Ню» не име-
ет — это видеоблог смешной ми-
лой барышни, которая получает 
искреннее удовольствие от того, 
чем занимается. Вообще, к Ян Гэ 
нет никаких претензий, но вот за 
каким дьяволом ее творение по-
надобилось Московскому кино-
фестивалю — большой вопрос. Раз-
ве что контрапунктом к «Спита-
ку»: мол, вот традиционная дра-
ма, привычное «большое кино», а 
вот — бессюжетное хулиганство 
жизнерадостной девушки; один 
фильм дает повод чувствитель-

ным зрителям поплакать, дру-
гой — недоуменно рассмеяться. 
Что ж, пусть расцветают сто цве-
тов, как говорил один соотечест-
венник Ян Гэ — но не обязательно 
ведь тащить в вазу сорняки. 

Другой фильм основного кон-
курса — драма Дастина Финили 
«Заблудшие» — первый в новей-
шей истории фильм из Новой Зе-
ландии в конкурсе ММКФ. Но, 
собственно, только этим фактом 
он и оказался примечателен. Мед-
ленная драма, повествующая о 
встрече вышедшего из тюрьмы 
парня и выписанной из психиа-
трической клиники женщины— 
пока самый банальный фильм фе-
стиваля. Финили придумал исто-
рию для короткого метра, но за-
чем-то растянул ее на 100 минут. 
Конечно же, заканчивается такое 
кино многозначительным ни-
чем — столкнув два искалеченных  

жизнью одиночества в забытой 
богом глуши, автор не знает, что с 
ними делать дальше. В какой-то 
момент в кадре возникает ружье, 
а вместе с ним и надежда, что  в 
сомнамбулическом ритме карти-
ны произойдут какие-то  измене-
ния и появится хоть что-то инте-
ресное. Но ружье так и не выстре-
лит. Замысел Финили  ясен: он хо-
чет  продемонстрировать всю 
мощь экзистенциального кризиса 
героев. Но вместо экзистенции у 
него выходит тоска зеленая и 
сплошные многоточия.

Акцент

 Традиционные форматы 
оперного театра 
спектаклю тесны

Акцент

 На Московском кинофестива-
ле — как обычно — 
немного откровений

Ни в жизни, ни на сцене Нина Дорошина не щадила свое сердце 
и не закрывала от людей свою душу.

ОТ «РГ»
Прощание с  Ниной Дорошиной пройдет в театре «Современник» 
во вторник 24 апреля на «Другой сцене» театра на Чистых прудах. Все колонки автора
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МОРЕ СМЕЯЛОСЬ
С 14 ПО 21 АПРЕЛЯ группа российских писателей 
совершала поездку по югу Италии в рамках празднова-
ния 150-летия Максима Горького. В составе делега-
ции — Роман Сенчин из Екатеринбурга, Павел Крусанов 
и Вадим Левенталь из Санкт-Петербурга. Москву пред-
ставляли главный редактор «Литературной газеты» 
Максим Замшев, переводчица с итальянского языка 
Екатерина Степанцова, Лев Данилкин и ваш покорный 
слуга.

Это уже вторая поездка наших писателей по Италии. 
Несколько лет назад состоялось путешествие по остро-
ву Сицилия. Затем итальянские уже писатели проехали 
по Транссибу.

Можно спорить, нужны или не нужны такие поезд-
ки. Не лучше ли давать писателям гранты, в том числе и 
для заграничных поездок, как это делалось в отноше-
нии русских художников? Так, в Неаполе, где находи-
лась база нашей поездки, в XIX веке жили русские ху-
дожники, командированные от Российской академии 
художеств. В 2012 году в Третьяковской галерее состо-
ялась отдельная выставка «O Dolce Napoli. Неаполь гла-
зами итальянских и русских художников XVIII — пер-

вой половины 
XIX века», на кото-
рой были представ-
лены неаполитан-
ские впечатления в 
красках Александра 
Брюллова, Сильвес-
тра Щедрина, Орес-
та Кипренского, 
Александра Ивано-
ва и других.

Самая знамени-
тая картина старше-

го брата Александра Брюллова — Карла Брюллова — на-
зывается «Последний день Помпеи». Помпеи — анти-
чный город близ Неаполя, уничтоженный в первом 
веке нашей эры во время извержения Везувия, и поны-
не действующего вулкана, самого крупного на матери-
ковой Европе и одного из самых опасных в мире. И се-
годня он является странным смыслообразующим ме-
стом Неаполитанского залива, как вулкан Этна на Си-
цилии. В этом плане Неаполь и Сицилия являются ка-
кими-то особыми регионами мира, где расстояние 
между жизнью и смертью, говоря по-русски, «короче 
воробьиного носа» и где материальные цивилизации 
возникают на месте, где они могут быть уничтожены в 
течение двух-трех дней. Это создает, выражаясь по-
современному, некий особый «драйв» жизни, где 
смерть понимается как сестра жизни, а не старуха с ко-
сой. «Черное барокко» Сицилии, эти изумительные го-
рода из лавы, уничтожившей прежнюю жизнь вокруг 
Этны в XVIII веке, Неаполь, расположенный менее чем 
в двадцати километрах от смертоносного вулкана, и 
почти полмиллиона итальянцев, живущих в красивых 
ухоженных городках буквально на его склонах, — созда-
ют у любого неравнодушного туриста невероятное впе-
чатление, которое трудно выразить, но которое точно 
передано известной фразой из раннего рассказа Горь-
кого «Мальва» — «Море смеялось».

Ведь море здесь — второй смыслообразующий эле-
мент. Недвижимость с видом на море в Неаполе стоит 
втрое дороже, чем без вида на него. Между тем истори-
чески море — не только символ источника жизни, но и 
постоянной угрозы — буря, пираты... Такие городки, 
как Сорренто и Капри, по сути являются природными 
крепостями, где скалы отвесно обрываются в море, где 
не только подняться в город агрессору, но и спуститься 
к морю местному жителю было немалой проблемой. И 
сегодня это места не пляжного отдыха, а бесконечных 
«видов», где море как бы «смеется» над тобой.

Почему именно эти места выбрал «пролетарский 
писатель» Максим Горький? По этому поводу можно 
выдвигать разные версии, но факт, что на итальянском 
побережье Горький провел почти половину своей твор-
ческой жизни, таким образом побив рекорды «осед-
лой» жизни великих русских писателей за границей.

Прежде чем обосноваться на Капри с 1906 по 1913 
годы включительно, Горький побывал не только в Цен-
тральной Европе, но и в Финляндии, и в Америке. В 
1907 году он посетил Лондон. В это время Горький был 
одним из самых успешных и, будем говорить откровен-
но, богатых писателей мира, но въезд в Россию ему был 
запрещен за учас-
тие в русской рево-
люции. За границу 
он отправился из 
Петропавловской 
крепости. Но все-та-
ки почему именно 
юг Италии стал его 
«второй родиной»?

Ведь и после Ок-
тябрьской револю-
ции, поссорившись 
с большевиками, 
Горький сначала поехал в Центральную Европу (Прага, 
Берлин), но жить там категорически не пожелал и ре-
шение о новой длительной эмиграции принял лишь 
тогда, когда власти Муссолини разрешили ему посе-
литься в Сорренто, напротив Капри, куда его в этот раз 
не пустили.

На одном из своих портретов, сделанном Павлом 
Кориным, Горький изображен в Сорренто на фоне 
моря. Павел Корин в начале 30-х годов гостил у Горько-
го в Италии, куда он, художник религиозный и потому 
не имевший перспектив в Советской России, смог вые-
хать благодаря ходатайству Горького. Странно, но этот 
портрет вполне вписывается в общий внутренний сю-
жет главного, незавершенного полотна Корина «Рекви-
ем» (другое название — «Русь уходящая»), создававше-
гося под впечатлением отпевания Патриарха Тихона в 
1925 году. В фигурах высших церковных лиц, монахов 
и монахинь, нищих и юродивых есть та же несгибаемая 
воля и ощущение «ухода», что и в прямой, высокой фи-
гуре Горького, стоящего спиной к морю, которое уже 
«не смеется». Вряд ли это совпадение было случайным.

Горький всегда являлся мостом между культурами. 
Между народом и писателями, между властью и интел-
лигенцией, между Сталиным и советскими писателя-
ми. В начале ХХ века он оказался мостом между Рос-
сией и Италией. Даже сегодня это можно почувство-
вать. Одна из встреч в Неаполе происходила в штаб-
квартире Ассоциации «Максим Горький», которая фак-
тически заменила собой мощную Ассоциацию дружбы 
Италии и СССР, существовавшую с 1946 по 1991 годы. 
А вот музея Горького ни на Капри, ни в Сорренто до сих 
пор не существует. И это обидно...

Это уже вторая 
поездка наших 
писателей 
по Италии. До этого 
была Сицилия

Музея Горького 
ни на Капри, ни 
в Сорренто до сих 
пор не существует. 
Это обидно

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Фильм «Спитак» повествует 
о последствиях землетрясения 
в Армении в 1988 году. 

Московский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии, интервью и фото 
на сайте
rg.ru/sujet/5951
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ТЕАТР Екатеринбургу показали 
«Греческие пассионы» 

Места 
не столь отдаленные
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УТРАТА Ушла из жизни Нина Дорошина

Голубиное сердце
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СЛЕДСТВИЕ В Заполярье 
задержаны участники 
секты «Свидетели 
Иеговы»

Вербовали 
северян

Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

ДВОЕ участников ячейки запрещенной в РФ религиоз-
ной организации были задержаны в городе Полярном — 
одном из крупнейших пунктов базирования надводных 
кораблей и подводных лодок Северного флота. 

В отношении задержанных возбуждено уголовное 
дело по статье «Организация деятельности религиозного 
объединения, в отношении которого судом принято 
вступившее в законную силу решение о ликвидации в 
связи с осуществлением экстремистской деятельности».

Как сообщили в пресс-службе регионального СУ СКР, 
собрания иеговистов проходили в Полярном с апреля 
прошлого года. Подозреваемые вербовали новых членов 
и распространяли религиозную литературу. Сотрудники 
УФСБ при поддержке спецназа Росгвардии провели об-
ыски по шести адресам, изъяли массу книг, а также элек-
тронные носители информации. Кроме того, силовики 
установили людей, которые проводили собрания «Сви-
детелей Иеговы» по Интернету.

Напомним, год назад Верховный суд признал секту 
«Свидетели Иеговы» экстремистской организацией и ее 
деятельность на территории РФ запретил. Под запрет по-
пали в том числе и входящие в ее состав местные религи-
озные формирования, в том числе и в Полярном. Однако, 
как выяснилось, несмотря на это свою деятельность в 
Мурманской области иеговисты продолжали.

ПРИГОВОР Начальник УСБ 
СКР Максименко 
получил 13 лет строгого 
режима

Больше 
не полковник

Иван Егоров

МОСГОРСУД приговорил бывшего начальника управ-
ления собственной безопасности СК РФ Михаила Макси-
менко к 13 годам колонии строгого режима. Он также 
оштрафован на 165 млн рублей и лишен «специального 
звания полковник юстиции».

Суд признал Максименко виновным в двух эпизодах 
получения взяток. Первый — получение через посредни-
ков от бизнесмена Олега Шейхаметова 500 тысяч долла-
ров за освобождение из СИЗО авторитета Андрея Кочуй-
кова, известного в криминальных кругах как Итальянец. 
Второй — получение 
50 тысяч долларов 
от бизнесмена из Пе-
тербурга Бадри 
Шенгелия за помощь 
в возбуждении уго-
ловного дела о краже 
у него дорогих часов 
марки Hublot.

«Я не признаю 
вину в получении 
взяток. Я не мог вме-
шиваться в ход рас-
следования и не мог 
воздействовать на 
ход расследования и на сотрудников следствия», — зая-
вил Максименко, выступая с последним словом.

При этом он заявил, что никаких коррупционных свя-
зей с Бадри Шенгелия не имел и денег от него не получал. 
Также Максименко сообщил суду, что с предпринимате-
лем Олегом Шейхаметовым вообще не знаком и соответ-
ственно никаких денег от него также не получал.

Что касается эпизода с перестрелкой на Рочдельской, 
то, по словам Максименко, у него вызвала подозрение 
ситуация, когда адвокат Эдуард Буданцев, расстреляв-
ший людей у ресторана, оказался под домашним аре-
стом. Именно поэтому, по словам полковника, он стал 
интересоваться делом на предмет возможной коррупци-
онной составляющей со стороны сотрудников СК. Он 
также сообщил суду, что его заместитель Александр Ла-
монов рассказал, что получил деньги за переквалифика-
цию дела. «Я проигнорировал его слова и подумал, что 
это дезинформация. Сказал Ламонову, что если он не 
вернет деньги, я доложу руководству», — рассказал Мак-
сименко. После вынесения приговора его адвокаты зая-
вили, что не согласны с решением Мосгорсуда и будут 
его обжаловать.

ОБРАЗОВАНИЕ Может ли учитель вести и химию, и физику, и биологию

Три в одном
Ирина Ивойлова

С
егодня началась Междуна-
родная Менделеевская 
олимпиада. Химия — один 

из самых трудных предметов в 
школе. Она нужна тем, кто идет 
на химические и медицинские 
факультеты. Кого вузы возьмут 
без экзаменов? Можно ли посту-
пить в МГУ без репетиторов? Что 
надо поменять в учебниках? Об 
этом «РГ» рассказывает акаде-
мик РАН, президент химического 
факультета МГУ Валерий Лунин. 

Льготы при поступлении  в вузы 
дают около сотни разных олим-
пиад. Есть мнение, что часть 
олимпиадников вообще чуть ли 
не липовые, так как не всегда мо-
гут подтвердить свои льготы.  
Как вы считаете?
ВАЛЕРИЙ ЛУНИН: Только что прошел 
заключительный этап Всероссий-
ской олимпиады по химии, где 
участвовали 264 человека из 60 
регионов. С ними приехали 60 
учителей, которые подготовили 
этих ребят. Я рассказывал им, как 
сдали первую сессию предыдущие 
олимпиадники. Мы в прошлом 
году зачислили 135 победителей и 
призеров. На сессии средний балл 
по химии у них был 4,9, по матема-
тическому анализу — 4,52, по рус-
скому языку — 4,3. Победители 
олимпиады «Ломоносов» получи-
ли по итогам сессии по всем пред-
метам выше четверки. Прекрасно 
учатся в вузах победители Между-
народной Менделеевской олим-
пиады, которая объединяет все 
бывшие республики СCCР. Авто-
ритет олимпиады высок, к ней уже 
присоединились Болгария, Румы-
ния, Македония, Турция, Венгрия, 
Кувейт, Израиль, Монголия, Хор-
ватия. На будущий год запланиро-
вано участие Сербии, обсуждает-
ся вопрос участия США.

Победители этой олимпиады 
тоже могут без экзаменов посту-
пить в МГУ?
ВАЛЕРИЙ ЛУНИН: Тут все непросто. 
Приходится решать вопросы 
льгот индивидуально. По итогам 
нашего обращения в правитель-
ство в прошлом году нам удалось 
взять победителей — двух студен-
тов из Туркмении и Узбекистана. 
Талантливым ребятам надо да-
вать возможность получить хо-
рошее образование.

Олимпиадники зачисляются вне 
конкурса, но все остальные 
должны сдавать в МГУ еще и вну-
тренний экзамен. Можно сдать 
его без репетиторов?
ВАЛЕРИЙ ЛУНИН: Больше половины 
студентов на химфаке — иногород-
ние, есть из небольших городков, 
отдаленных сел. Какие там репети-
торы? Там есть талантливые 
школьные учителя, которые могут 
привить любовь к предмету и хо-
рошо подготовить учеников. На-
пример, это учитель химии из Бар-
наула Раиса Андреевна Коркина, 
которая работает в школе с углу-
бленным изучением английского 
языка, и для ее учеников не всегда 
химия — самый главный предмет. 
Она ведет по выходным дням хи-
мический кружок, пять ее учени-
ков стали нашими студентами. В 
Екатеринбурге есть прекрасный 
учитель Сергей Анатольевич Мос-
квин. В Брянске был замечатель-
ный учитель Юрий Алексеевич 
Матвеев. Он помог оборудовать 
для лицея №1 в Брянске химиче-
ские кабинеты, каждый год к нам 
приезжали поступать его ученики.

Почему многие талантливые 
выпускники, в том числе хим-
фака МГУ, уезжают из России?
ВАЛЕРИЙ ЛУНИН: Самое уязвимое 
место — отсутствие жилья. По-
ступает талантливый парень в 
университет, живет в общежи-
тии, потом аспирантура — тоже 
жилье предоставляется. А как 
быть иногороднему выпускни-
ку? Оставить в университете и 
обеспечить общежитием мы мо-
жем единицы. Но ситуация ме-
няется.  К нам стали возвра-
щаться ученые, например, из 
США вернулся прекрасный хи-
мик Александр Васильевич Ми-
тин. 

Учителя не очень довольны учеб-
никами: в выпускных классах 
нет органической химии, а она 
очень нужна поступающим в 
медвузы. Может, надо перепи-
сать учебники?
ВАЛЕРИЙ ЛУНИН: Ни стандарты, ни ба-
зисный учебный план, ни боль-
шинство учебников не соответст-
вуют современному состоянию 
химической науки. В 2004 году мы 
вместе с педагогами, которые за-
нимаются с одаренными детьми, 
написали линейку учебников хи-
мии с 8 по 11 класс. Они для обыч-
ной школы и профильных классов. 
Хотели показать красоту химии, 
ее современные достижения, но 
наши учебники в некоторых шко-
лах сочли слишком сложными. 
Учебники Рудзитиса и Фельдмана, 
по которым сейчас занимается не-
мало школ, увлечь предметом не 
всегда могут. Химия сегодня пре-
подается с 8 класса, а я считаю, что 
начинать надо с 7-го, как и физику. 
Причем школе нужно системное 
предметное преподавание, а не 
предметные области. Не может 
один учитель вести и химию, и фи-
зику, и биологию.

Где найти работу выпускникам 
химических факультетов?
ВАЛЕРИЙ ЛУНИН: В России выпускает-
ся ежегодно около 2000 бакалав-
ров и 1500 специалистов — хими-
ков. Они нужны в компаниях по 
выпуску минеральных удобре-
ний, нефтехимии, фармацевтиче-
ской промышленности. Развива-
ются направления «физиологиче-
ской химии», а также «зеленой хи-
мии» -- это новая технология с ми-
нимальным воздействием на при-
родную среду. За ними — будущее. 

Валерий Лунин: Более половины 
студентов иногородние, есть из 
малых городков, отдаленных сел. 

Основное обвине-
ние — получение 
500 тысяч долларов 
за освобождение из 
СИЗО криминально-
го  авторитета 

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ГАЛАБАНК» ЗАО 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у АКЦИОНЕРНОГО КОММЕРЧЕСКО-
ГО БАНКА «ГАЛАБАНК» ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО (регистрационный номер по Книге государст-
венной регистрации кредитных организаций 3090, номер 
по реестру банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов 657) и завершением Агентством про-
цедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 19 апреля 2018 г. (протокол № 46) принято ре-
шение об исключении указанного банка из реестра  
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 28 марта 2018 г. на основании информации Банка 
России от 11 апреля 2018 г. № 14-5-30/3498 о государ-
ственной регистрации банка в связи с его ликвидацией (за-
пись в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 28 марта 2018 г. № 2180105049705).

Информационное сообщение
Об исключении ИКБ «Энтузиастбанк» ООО  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Инвестиционного коммерческого бан-
ка «Энтузиастбанк» (Общество с ограниченной ответ-
ственностью) (регистрационный номер по Книге государс-
твенной регистрации кредитных организаций 3048, номер 
по реестру банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов 905) и завершением Агентством про-
цедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 19 апреля 2018 г. (протокол № 46) принято ре-
шение об исключении указанного банка из реестра  
банков – участников системы обязательного страхования 
вкладов с 28 марта 2018 г. на основании информации Банка 
России от 11 апреля 2018 г. № 14-5-30/3499 о государ-
ственной регистрации банка в связи с его ликвидацией (за-
пись в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 28 марта 2018 г. № 2187700164485).

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ
О намечаемой хозяйственной деятельности

ГБУ «Дирекция капитального строительства» информирует 
неопределенный круг лиц (граждан и общественные организации) о 
начале процедуры общественных обсуждений материалов проектной 
документации, в том числе по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объектам: «Реконструкция паромного пирса № 11 с дву-
мя литерными причалами на Северной стороне», «Развитие перегру-
зочного комплекса в Малом Инкермане (удлинение причала №56)», 
«Реконструкция пассажирского катерного пирса №147 у Графской 
пристани», «Реконструкция паромного пирса №155 в Артбухте» в фор-
ме проведения — общественные обсуждения (слушания).

Заказчик: ГБУ «Дирекция капитального строительства», 299011, 
г. Севастополь, ул. Ленина, д. 2, e-mail: gku.ks@sev.gov.ru, тел./факс: 
+8(8692) 554051.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ЗАО «РосСтройПроект», 197198, г. Санкт-Петербург, пр. До-
бролюбова, д.17, литера С, тел.: 8 (812) 329-28-77, е-mail: secretar@
rsprojekt.ru

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
1. Реконструкция паромного пирса № 11 с двумя литерными при-

чалами на Северной стороне. 
2. Развитие перегрузочного комплекса в Малом Инкермане (удли-

нение причала №56).
3. Реконструкция пассажирского катерного пирса №147 у Графской 

пристани.
4. Реконструкция паромного пирса №155 в Артбухте.
Вид строительства: реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Департамент капитального строительства города Севастополя.
Место осуществление хозяйственной деятельности: 
По пункту 1: г. Севастополь, Нахимовский район, пл. Захарова, па-

ромный пирс № 11 с двумя литерными причалами.
По пункту 2: г. Севастополь, г. Инкерман, ул. Ангарская, 4, причал 

№ 56.
По пункту 3: г. Севастополь, пл. Нахимова, 5, пирс №147.
По пункту 4: г. Севастополь, Ленинский район, Артиллерийская 

бухта, паромный пирс №155.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, 

а также материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду можно ознакомиться 

в период с 25.04.2018 г. по 26.05.2018 г. в помещении по адресу: 
г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, каб.105, тел.: +8(8692) 554051, 
e-mail: gku.ks@sev.gov.ru, а также на сайте: www.rsti.ru

Общественные обсуждения (слушания) состоятся:
По объекту «Реконструкция паромного пирса № 11 с двумя литер-

ными причалами на Северной стороне» 26.05.2018 г. в 10.00 по адре-
су: г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, каб.102. 

По объекту «Развитие перегрузочного комплекса в Малом Инкер-
мане (удлинение причала №56)» 26.05.2018 г. в 11.00 по адресу: г. 
Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, каб.102. 

По объекту «Реконструкция пассажирского катерного пирса №147 
у Графской пристани» 26.05.2018 г. в 12.00 по адресу: г. Севастополь, 
ул. Вакуленчука, 33в, каб.102. 

По объекту «Реконструкция паромного пирса №155 в Артбухте» 
26.05.2018 г. в 13.00 по адресу: г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, 
каб. 102. 

Замечания и предложения по документации просим направлять 
в письменном виде с пометкой «к общественным обсуждениям (слу-
шаниям)» по адресу: г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, каб. 105 и в 
электронном виде на e-mail: secretar@rsprojekt.ru и gku.ks@sev.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал ПАО «ОГК-2» — Троицкая ГРЭС уведомляет о про-
ведении оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности «Разработка про-
ектно-сметной документации наращивания дамб старо-
го золоотвала» и начале общественных слушаний.

Цель: увеличение объемов накопления существующего зо-
лоотвала и его дальнейшая эксплуатация в качестве резервной 
емкости на период строительства нового золоотвала.

Месторасположение: территория секции №3 старого 
золоотвала Троицкой ГРЭС, находящегося в Южной части 
Троицкого района Челябинской области, на левом берегу 
водохранилища, в 1,2 км к востоку от промплощадки ТГРЭС, 
ориентировочно в 8 км от г. Троицка.

Наименование и адрес заказчика: Филиал ПАО «ОГК-2»-
Троицкая ГРЭС, 457105, Челябинская область, г. Троицк. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Троицкого муниципального 
района.

Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания.

С материалами по ОВОС можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
Троицкая ГРЭС, Центральная проходная, каб. 48, пн.—пт.,  
с 9.00 до 16.00, с 23.04.2018 года включительно.

Замечания и предложения в бумажном или элек-
тронном виде направлять в адрес Троицкой ГРЭС  
(E-mail: a_palachev@tro.ogk2.ru, info@tro.ogk2.ru) в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления. 

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
23.05.2018 г., в 14.00, в Администрации Троицкого муници-
пального района ЧО, по адресу: Челябинская обл., г. Троицк, 
ул. Гагарина, 49.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вандализм Раскрыта кража «барокамеры Гагарина»

Распилили 
на металлолом

Сергей Бабкин

В 
Москве полиция рас-
крыла кражу барока-
меры, в которой мог 
тренироваться Юрий 
Гагарин.  К сожале-

нию, музейный экспонат уже 
частично разобрали на метал-
лолом.

Барокамера находилась на 
одной из автостоянок в Строги-
не, это район на северо-западе 
Москвы, и готовилась к рестав-
рации, рассказали в пресс-служ-
бе Музея космонавтики. Впо-
следствии она должна была 
стать частью одной из экспози-

ций. Конструкция находилась в 
плохом состоянии, нуждалась в 
ремонте.

В блогах это устройство назы-
вают «барокамерой Гагарина»: 

якобы первый космонавт именно 
в ней готовился к полетам. Но в 
Музее космонавтики корреспон-
денту «РГ» сообщили, что при-
надлежность камеры еще не 

определялась. Кто и в какой пери-
од тренировался в ней, предстоя-
ло выяснить ученым.

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД по Москве, по этому делу 
задержали двух приезжих 29 и 38 
лет. По версии следствия, они 
украли «камеру Гагарина» со 
стоянки в Строгине с помощью 
манипулятора. 

Мужчины увезли конструк-
цию на Можайское шоссе и там 
сдали в металлолом. Против по-
дозреваемых возбудили уголов-
ное дело.

В стальной конструкции воры не 
смогли или не захотели узнавать 
космический раритет

Акцент

 Кто именно тренировался 
в сданном в металлолом 
раритете, ученым только 
предстояло выяснить

КСТАТИ
В Международной Менделеевской 
олимпиаде в Минске принимают 
участие 130 человек из 22 стран 
мира. Россию представляют 10 
школьников.

СКОЛЬКО ГОТОВЫ ПЛАТИТЬ РАБОТОДАТЕЛИ ВЫПУСКНИКАМ

Химик-лаборант — 25 тыс. руб

Химик-технолог — 35—60 тыс. руб.

Инженер-химик-технолог — 45 —50 тыс. руб

Химик-аналитик — 52 тыс. руб.

Химик-технолог лакокрасочных материалов — 85 тыс. руб

Химик-технолог (пищевая промышленность) — 100 тыс. руб.
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ПРАЗДНИК Выбрать дату свадьбы 
можно будет за 365 дней

Год — не срок

Татьяна Шадрина

В МИНКОМСВЯЗИ предложи-
ли предоставить жениху и неве-
сте возможность выбирать дату и 
время регистрации брака, в диа-
пазоне от месяца и до двенадцати 
месяцев со дня подачи заявления 
о вступлении в брак. Брониро-
вать время бракосочетания мож-
но будет через портал госуслуг. 

В ведомстве «Российской га-
зете» пояснили , что предлагают 
внести изменения в Семейный 
кодекс и Закон «Об актах гра-
жданского состояния», которые 
позволят изменить традицию ре-
гистрировать брак по истечении 
месяца со дня подачи заявления.

В министерстве считают, что 
пока не учитывается желание 
жениха и невесты, и еще такой 
подход делает невозможным 
гибкое регулирование загружен-
ности органов ЗАГС.

Если поправки будут приня-
ты, то дата и время регистрации 
брака определяются женихом и 
невестой при подаче ими сов-
местного заявления о вступле-
нии в брак и будут фиксировать-
ся в Едином государственном ре-
естре записей актов гражданско-
го состояния. В дальнейшем, при 
наличии в системе других сво-
бодных даты и времени, можно 
будет поменять день или время 
регистрации брака.

МЕДИЦИНА В России прошел
Национальный день донора

Одной крови

Мнение эксперта Почему в международных правовых 
отношениях Запад использует право силы

Презумпция 
виновности?

Анатолий Кучерена,
заслуженный юрист РФ,

адвокат, доктор юридических 

наук, профессор 

В
ыступая 28 мая 2014 
года в военной акаде-
мии в Вест-Пойнте, 
президент США Барак 
Обама заявил: «Я верю 

в американскую исключитель-
ность всем моим существом. Но 
то, что делает нас исключитель-
ными — это не наша способность 
пренебрегать международными 
нормами и господством закона: 
это наша готовность утверждать 
эти принципы посредством на-
ших акций». 

Замечательные слова! Будь 
они и в самом деле претворены в 
жизнь, мир сегодня стал бы зна-
чительно лучше и безопаснее, 
чем когда бы то ни было. К сожа-
лению, ситуация развивается в 
противоположном направлении. 
На наших глазах происходит пол-
ное крушение всей системы меж-
дународного права, и это не толь-
ко влечет за собой катастрофиче-
ские последствия в ряд регионов 
мира, но и угрожает крупномас-
штабным военным конфликтом.

Вспомним историю. На протя-
жении многих веков, начиная с 
Тридцатилетней войны 1618—
1648 годов, опустошившую Цен-
тральную Европу, государствен-
ные деятели после каждого круп-
ного военного конфликта пыта-
лись выстроить систему фор-
мальных и неформальных прин-
ципов и обязательств, которые 
бы позволяли предотвратить по-
добный конфликт в будущем. 
Вестфальский мир закрепил 
принципы, которые и сегодня вы-
глядят чрезвычайно актуальны-
ми: равенство прав всех госу-
дарств, невмешательство во вну-
тренние дела, обязательство вы-
полнять подписанные договоры 
и соглашения. Однако рано или 
поздно всегда находились люди, 
которые пытались растоптать 
эти принципы, исходя из своих 
собственных интересов. Послед-
ствия всегда оказывались ката-
строфическими.

Скажем, Наполеоновские вой-
ны имели своим истоком отнюдь 
не стремление Наполеона Бона-
парта к мировому господству: он 
как раз мечтал о длительном мире 
и единстве Европы. Исходным 
пунктом военного противостоя-
ния между Францией и странами 
Европы явилось страстное жела-
ние европейских монархий разда-
вить Французскую революцию и 
восстановить во Франции фео-
дально-абсолютистские порядки.

Наряду с базовыми принципа-
ми, на всех этапах «поствест-
фальской» истории существова-
ли и неформальные договоренно-
сти между государствами и воен-
ными блоками. Ялтинская систе-
ма, сложившаяся после Второй 
мировой войны, негласно подра-
зумевала раздел мир на две сфе-
ры влияния: советской и запад-
ной. Попытки вторгнуться в «чу-
жую» сферу, будь то Венгерская 
революция, Пражская весна, 
приход к власти просоветского 
режима на Кубе или Вьетнамская 
война, порождали острейшие 
конфликты между сверхдержава-
ми, которые не раз ставили мир 
на грань ядерной войны.

Как говорится, «худой мир 
лучше доброй ссоры». Даже в 
чем-то несовершенные принци-
пы и ущербные в моральном пла-
не договоренности лучше полно-

го отсутствия таковых. А именно 
это мы сегодня и наблюдаем.

Для меня, как юриста, очевид-
но, что международное право не 
должно противоречить осново-
полагающим правовым принци-
пам, закрепленным в законода-
тельстве цивилизованных госу-
дарств. Среди них важнейшее 
место занимает презумпция не-
виновности: человек считается 
невиновным, пока обратное не 
доказано в ходе состязательного, 
открытого и справедливого су-
дебного процесса.

Однако сегодня этот принцип 
полностью растоптан. Причем 
растаптывает его, в числе про-
чих, страна, заслуженно гордя-
щаяся своей высочайшей право-
вой культурой — Великобрита-
ния. Страна, которая в ходе двух 
кровопролитных гражданских 
войн 1642—1646 и 1648 годов на 
собственном опыте убедилась, к 
чему приводит нарушение осно-
вополагающих конституцион-
ных принципов.

История, однако, ничему не 
учит. Выступая по поводу отрав-
ления бывшего российского раз-
ведчика Сергея Скрипаля и его 
дочери, британский министр 
иностранных дел Борис Джонсон 
заявил: «Мы все знаем, кто вино-
вен. Вопрос в том, признается ли 
он сам, либо его поймают». Не-
трудно догадаться, что виновным 
в его глазах оказывается именно 
Россия.

И здесь впору воскликнуть 
вслед за известным персонажем 
из романа Михаила Булгакова 
«Мастер и Маргарита»: «Но тре-
буется же какое-нибудь доказа-
тельство!»

Оказывается, никаких доказа-
тельств у господина Джонсона не 
имеется, и они ему вовсе не тре-
буются. По его мнению, Россия 
сама должна доказывать свою не-
виновность. Господин Джонсон 
самостоятельно конструирует 24 
абсурдные версии произошедше-
го, произвольно приписывает 
эти версии российской стороне, 
а затем торжественно заявляет, 
что «27 стран решили не слушать 
эту ерунду». 

Ничего подобного мне никогда 
не приходилось видеть в анналах 
британского правосудия. Даже во 
времена жесточайших тираний, 
например, Генриха VIII или Марии 
Кровавой, подсудимым на поли-
тических процессах предъявля-
лись конкретные обвинения и у 
них была возможность их опро-
вергнуть. Другое дело, что эти 
опровержения на окончательный 
вердикт никак не влияли. Здесь же 
«приговор» выносится еще до на-
чала «следствия по делу».

Непонятно, что мешало бри-
танским властям тщательно рас-
следовать это преступление, со-
брать и закрепить доказательст-
ва и только затем выдвинуть об-
винения против конкретных ис-
полнителей и той страны, кото-
рая, по их мнению, за ними стоит. 
Кто оказался бы в этом случае в 

проигрыше? Никто. Во всяком 
случае, международное право 
точно бы только выиграло.

Аргумент о том, что отравляю-
щее вещество «Новичок», кото-
рым предположительно был от-
равлен Сергей Скрипаль, когда-то 
производилось в СССР, никак не 
может служить убедительным ар-
гументом о причастности к этому 
преступлению России. Формула 
«Новичка» не является тайной, 
она давно имеется в открытом до-
ступе. Синтезировать его можно в 
любой химической лаборатории 
достаточно высокого уровня. Ги-
потетически допустимо, напри-
мер, предположить, что это могло 
сделать некое государство или ор-
ганизация, заинтересованная в 
дальнейшем обострении отноше-
ний между Россией и Западом. 
Разве кто-нибудь станет утвер-
ждать, что таковых не имеется?

Столь же безапелляционными 
и бездоказательными выглядят 
заявления руководства США от-
носительно якобы неоднократно-

го использования правительст-
вом Башара Асада химического 
оружия против мирных граждан. 
С точки зрения элементарной ло-
гики невозможно понять, зачем 
ему это нужно. Правительствен-
ные силы раз за разом наносят 
ощутимые поражения террори-
стам, которые пользуются все 
меньшей поддержкой населения 
и последовательно утрачивают 
захваченные ими территории. 
Для чего же в таком случае Баша-
ру Асаду вдруг понадобилась тра-
вить свой народ смертоносными 
газами? Быть может, он просто 
кровавое чудовище, которое и дня 
прожить не может, чтобы не от-
править кого-нибудь на тот свет в 
страшных мучениях? Но нет, зна-
ющие Башара Асада люди отмеча-
ют, что это интеллигентный, мяг-
кий человек, воспитанный в цен-
ностях западной культуры.

Не логичнее ли предположить, 
что химическое оружие примени-
ли как раз те, кто пытается ском-
прометировать Асада в глазах ми-
рового сообщества и добиться его 
свержения любой ценой? А заод-
но — опять же обострить отноше-
ния между Россией и Западом, а 
также раздуть конфликты внутри 
мусульманского мира?

Разумеется, эти общие сообра-
жения ни в коем случае не подме-
няют конкретного расследования: 
все может быть. Еще Шерлок 
Холмс рекомендовал не иметь 
предвзятых мнений, а послушно 
идти за фактами, невзирая на 
лица. Однако вместо этого «ви-
новный» назначается еще до нача-
ла «следствия по делу».

А как быть с такими основопо-
лагающими «вестфальскими» 
принципами, как невмешатель-
ство во внутренние дела других 
государств и равноправие в меж-
дународных отношениях? На ка-
ком правовом основании США и 
их союзники наносят авиацион-
ные и ракетные удары по воен-
ным объектам в Сирии? Санкции 

ООН на такие действия у них точ-
но не имеются. США не находят-
ся с Сирией в состоянии войны. 
По всем канонам международно-
го права эти акции можно расце-
нить как неспровоцированную 
агрессию. Вряд ли кто-нибудь 
станет отрицать, что жертва аг-
рессии имеет право предпринять 
адекватные ответные действия. 
Предположим, Сирия воспользу-
ется этим правом и нанесет от-
ветные удары по базам США и их 
союзников. Трудно даже предста-
вить, какие страшные проклятия 
обрушатся на голову Башара Аса-
да и какие военные операции за 
этим последуют. Получается, что 
все государства равны, но есть те, 
которые «равнее»?

В США есть люди, которые 
осознают всю пагубность подоб-
ных односторонних действий. 
Бывший кандидат на пост вице-
президента США от Демократиче-
ской партии Тим Кейн в статье 
«Новая доктрина Трумэна», опу-
бликованной в июле 2017 года в 
журнале New Yorker, справедливо 
отмечал: «Слишком часто в прош-
лом идея американской исключи-
тельности вместо законной гордо-
сти за достижения Америки при-
водила к убеждению, что для США 
не обязательны правила, которым 
обязаны следовать все другие. 

Когда СССР работал вместе с 
Кубой над обеспечением военной 
поддержки повстанческим груп-
пировкам в Западном полушарии 
с конца 50-х до 80-х годов, Вашин-
гтон обоснованно рассматривал 
подобную деятельность в качест-
ве угрозы собственным интере-
сам — и принимал ответные меры. 
Но почему же тогда Вашингтон 
был не в состоянии предвидеть, 
как будет Россия рассматривать 
расширение НАТО, с включением 
в альянс бывших советских ре-
спублик, как это происходило при 
Клинтоне и Буше-младшем?»

Представляется, что из этой 
опаснейшей ситуации есть два 
выхода. Первый — дальнейшая 
эскалация противоборства по 
принципу «око за око, зуб за зуб», 
полнейший отказ от каких-либо 
принципов и правил в междуна-
родных делах и балансирование 
на грани крупномасштабного ми-
рового конфликта. Возможно, 
кто-то на Западе рассчитывает 
одержать победу в новой «холод-
ной войне» и добиться распада 
России по образцу СССР с после-
дующей массовой сдачей ее руко-
водством геополитических пози-
ций. К чему это приведет — спро-
гнозировать невозможно.

Но есть и другой путь: сов-
местными усилиями, в ходе пере-
говоров, сформулировать новую 
систему принципов международ-
ного права, с учетом всего преды-
дущего опыта, обязательных для 
исполнения всеми сторонами. 
Эти новые принципы должны 
учитывать радикальные измене-
ния в человеческой культуре, про-
исходящие под влиянием глоба-
лизации и разворачивающейся 
сегодня четвертой промышлен-
ной революции. При этом они 
должны оставаться верными глав-
ной цели — обеспечению прав и 
свобод человека и созданию усло-
вий для максимального раскры-
тия его творческого потенциала.

Думается, с точки зрения 
дальнейшего прогресса человече-
ской цивилизации, второй путь 
значительно предпочтительнее.

Сразу после осмотра места отрав-
ления Скрипалей официальный 
Лондон заявил: виновата Россия.

Акцент

 Даже во времена тираний 
подсудимые имели 
возможность опровергнуть 
предъявленные им обвинения

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ВАХТАНГОВ ПРИШЕЛ 
К ВАХТАНГОВЦАМ 
ДИРЕКТОР Театра имени Вахтангова Кирилл Игоревич 
Крок любит театр. Причем не только тот, которым руко-
водит, а театр вообще. Как искусство. Ну если, конечно, 
он хорош и талантлив.

Когда Крок увидел в Питере постановку «Вахтангов _ 
Чехов. docx», он решил показать ее москвичам. Спек-
такль поставлен в Санкт-Петербургском городском теа-
тре. Коллектив — талантливый, но молодой, то есть — не-
богатый — денег на гастроли нет.

Но спектакль-то хороший! К тому же основан на доку-
ментах, да еще — один из главных героев не кто-нибудь, а 
Вахтангов! Ну как не показать на вахтанговской сцене? 
И — случай уникальный — один театр, по сути, выступает 
меценатом, чтобы привести спектакль другого коллек-
тива на свою сцену. Вот как оно бывает! 

До этого момента было понятно, что писать, а вот 
тут я, автор, пасую слегка. Описывать хороший спек-
такль — вообще дело неблагодарное, но как найти слова 
для того, чтобы описать то, аналогов чему нет? 

Жанр постанов-
ки: «игра съ с доку-
ментомъ». Тут оба 
существительных 
важны. Да — доку-
менты. В спектакле 
нет ни одного слова 
от автора: либо — 
письма, дневники, 
мемуары, либо — 
книги исследовате-
лей театра. Надо ска-
зать, невероятный 
труд проделали создатели театрального исследования 
истории Первой студии МХТ, взаимоотношений Станис-
лавского, Вахтангова, Михаила Чехова и других гениев 
того времени. Документы скомпонованы так, что полу-
чилась пьеса — абсолютно документальная и совершенно 
необычная.

Это все исторически достоверно? Безусловно. Но все 
бы так и осталось в рамках театрального учебного посо-
бия, если бы в результате не случилась бы история про 
людей. И Вахтангов, и Михаил Чехов, да все, о ком рас-
сказывают, — живые, мятущиеся люди. Ужасно интере-
сные. Страстные. Страдающие. 

Вот ведь чудо театральное! Актеры играют без грима, 
в сущности, занимаются чтением документов, а ты по-
степенно начинаешь сопереживать их героям. Даже Ста-
ниславскому, который — в сущности — плоская фанерная 
«кукла», с лицом «отца-основателя».

Ты, зритель, не только ощущаешь театральную ат-
мосферу тех лет, но — как и должно быть в театре — узна-
ешь людей. Я поймал себя на том, что, приходя ежеднев-
но на репетиции в Театр имени Вахтангова, я чуть иначе 
стал смотреть на профиль Евгения Багратионовича на 
эмблеме театра: он для меня ожил, стал ближе, теплее, 
если хотите…

А все почему? Потому, что в жанре постановки есть 
второе слово: ИГРА с документом. Игра — вот, что важ-
но. Как ни парадоксально, этот исторический спектакль 
более всего похож на театральный капустник. Вы не по-
верите, но, оказывается, театральную историю можно 
рассказывать так, чтобы, с одной стороны, все было аб-
солютно исторически достоверно, а с другой, зал бы 
постоянно хохотал. 

Поначалу мне даже как-то неловко было смеяться: 
все-таки Первая студия, Вахтангов, Станиславский… Се-
рьезно вроде бы. Но ведь сам МХТ был не чужд капустни-
кам. И вообще… Мы горазды повторять фразу Мюнхгау-
зена, придуманную Гориным: «Улыбайтесь, господа!» А 
вот улыбаться-то как-то не очень горазды. Мы привычно 
делим: вот над этим можно смеяться, а это — извините — 
серьезное дело. История, в том числе и театральная, без-
условно относится к тому, о чем мы будем рассказывать 
всерьез, без шуток.

А эти чудесные молодые ребята — шутят! Не холодно 
цитируют документы, но и вправду играют с ними. Весе-
лятся. И почему начинает казаться, что и Михаилу Чехо-
ву, и Вахтангову, и даже самому Станиславскому такой 
рассказ пришелся бы по душе. Это для нас они — класси-
ки, основатели и проч. и проч. Но ведь это были очень жи-
вые, веселые люди. Вообще, скучные люди театром на за-
нимаются. Знаете, почему? Потому что театр — это игра. 
Вряд ли скучный человек будет посвящать всю свою 
жизнь игре, не так ли?

Сейчас абзац для истории, а не для читателя. В спекта-
кле заняты шесть замечательных актеров. Их имена пока 
вряд ли о чем-то скажут читателям «Российской газеты», 

но я хочу назвать их 
для истории. Совер-
шенно не исключаю, 
что когда-нибудь — 
лет, например, через 
сто или через пять-
десят — будущие теа-
тральные исследова-
тели захотят расска-
зать, как создавался 
Санкт-Петербург-
ский городской те-
атр, и им понадобят-

ся имена актеров. Итак. Илья Ходырев, Роман Михащук, 
Егор Шмыга, Михаил Рябов, Михаил Поляков, Тина Тару-
сина. В программке про них написано, что они не только 
сыграли, но и создали спектакль из документов. Студий-
ная работа. Повеяло ранним «Современником», и мне 
кажется, не случайно.

Как бы ни старались артисты, каким бы ни был пре-
красным коллективный театральный труд, ничего не по-
лучится, если нет лидера. У этих ребят такой лидер есть. 
Наталия Лапина — режиссер театра, она же — художест-
венный руководитель его. Девушка робко вышла на по-
клоны и смущенно принимала овации зала. Откуда такая 
театральная сила у хрупкой девушки? Чудо театра!

Эта постановка — единственный спектакль Наталии 
Лапиной, который я видел. Но я уверен: Лапина — очень 
хороший режиссер. Мало того что эта документальная 
постановка смотрится на одном дыхании; мало того что 
в спектакле столько режиссерских придумок, что хва-
тило бы на пару-тройку театральных работ… Но Лапина 
сумела организовать молодых актеров, вдохновить и 
раскрепостить их. У плохого режиссера актеры никогда 
не существуют свободно, легко и азартно. Лапина — хо-
роший режиссер.

Как там классик писал? «Талант — единственная но-
вость, которая всегда нова»? Классики не ошибаются.

Этот исторический 
спектакль более 
всего похож 
на театральный 
капустник

Скучные люди 
театром на занима-
ются. Знаете, почему? 
Потому что театр — 
это игра

Кровь в России сдают сегодня 1,4 миллиона человек, и за редким исключе-
нием это делается безвозмездно, сообщили в минздраве в Национальный 
день донора в прошлую пятницу. В этот день традиционно во всех регио-
нах страны проходят массовые акции по сдаче крови и привлечению 
новых доноров. Одна из мобильных станций переливания крови ФМБА 
была развернута в Москве во дворе министерства здравоохранения. 
Кровь сдавали и чиновники минздрава, и их коллеги из минобороны, МЧС, 
минэкономразвития, минюста. Поучаствовали в акции и жители Москвы — 
на мобильном пункте принимали всех желающих. «За последние три года 
мы достигли главного — практически полностью удовлетворили потреб-
ность каждого региона в компонентах крови для клинического использо-
вания», — сообщил статс-секретарь замминистра здравоохранения 
Дмитрий Костенников. Благодаря внедрению современных технологий 
сегодня обеспечивается безопасность и высокое качество крови и ее ком-
понентов, а выбраковка с дальнейшей утилизацией исключена. 

Подготовила Ирина Невинная

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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РАКУРС Как остановить 
опасное увлечение подростков

Звенья одной цепи

Наталья Лебедева

СЕЗОН зацепинга открыт. 
9 апреля в Подмосковье 14-лет-
ний подросток упал с крыши 
скоростного поезда, ребенок 
скончался на месте. В 2017 году 
только в ЦФО погибли 14 заце-
перов, в том числе 9 детей, еще 
45 человек получили травмы, 
среди них 35 подростков. 

— Цифры вроде нестрашные, 
но за каждой — трагедия не только 
семьи погибшего зацепера, но и 
тех, кто вовремя не смог затормо-
зить, не досмотрел, не обеспечил 
безопасность, — говорит зам. на-
чальника полиции по охране об-

щественного порядка УТ МВД 
России по ЦФО, полковник поли-
ции Александр Тарушкин. — А в 
большинстве случаев эти люди и 
не могли ничего сделать.

Типичный зацепер — молодой 
человек 14—18 лет, проводящий 
много времени в соцсетях и жа-
ждущий славы.

— Родители не понимают, в 
школе проблемы, и вот он лезет 
на крышу поезда, чтобы доказать, 
что он не пустое место, — дополня-
ет портрет Тарушкин.

А по мнению лидера антизаце-
перского движения, мамы погиб-
шего зацепера Яны Гетмановой, 
среди зацеперов много взрослых, 
лет по 40—50, и вполне состояв-
шихся людей.

— Для них это стиль жизни, жа-
жда острых ощущений, нехватка 
адреналина, — рассказывает она. — 
Некоторые оправдываются тем, 

что им не хватает денег на проезд. 
Но главная группа риска — все же 
дети, которые легко втягиваются 
«на слабо». Они готовы на все, 
чтобы их приняли в компанию, и 
именно такие случаи чаще всего 
заканчиваются трагедией. 

Об опасном влиянии на под-
ростков соцсетей говорят все. В 
прошлом году Роскомнадзор за-
блокировал 138 интернет-ресур-
сов, пропагандирующих зацепинг.

Яна Гетманова вообще призы-
вает удалить все видеоролики про 
зацепинг и руфинг (крышелаза-
ние) на YouTube и в Periscope.

— Зацепера ловят с поличным, 
и знаете, что ему грозит — штраф в 
100 рублей. Разве это кого-нибудь 
остановит, — заметила председа-
тель комиссии по безопасности 
Мосгордумы Инна Святенко. — Да 
у них оборудование стоит в разы 
больше. Но гораздо страшнее, ког-
да полицейские звонят родителям 
пойманного зацепера, а в ответ 
слышат: «Ну и что, я тоже в моло-
дости к трамваям цеплялся. Отпу-
стите ребенка, штраф я оплачу». 
Но сегодня же поезда и скорости 
совсем другие!

В Мосгордуме рассматривает-
ся проект закона, который бы 
ужесточил наказание не только 
для самих зацеперов, но и для ро-
дителей. Однако пока предложе-
ние повысить штраф до 1500—
2500 рублей не нашло поддержки.

— Я бы предпочла получить 
штраф в 300 тысяч рублей, чем 
хоронить своего ребенка, — отреа-
гировала Яна Гетманова. — Для 
взрослых зацепинг — это способ 
заработать деньги, снимая видео 
и собирая лайки, а вот детей мож-
но остановить. Родители должны 
насторожиться, если у ребенка 
появились прорезиненные хозяй-
ственные перчатки и плохо отсти-
рываемые пятна на одежде. Но 
первый сигнал — устойчивый за-
пах железной дороги. Потом он 
попросит камеру GoPro, а в шка-
фу найдете «кошки» и магнитные 
присоски.

Я бы предпочла 
заплатить штраф 
в 300 тысяч, 
чем хоронить 
своего сына
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БАСКЕТБОЛ Прошел 
суперфинал школьной 
лиги «КЭС-Баскет»

В Нижнем 
били сверху

Илья Соболев

В НИЖНЕМ Новгороде прошел суперфинал баскет-
больной школьной лиги «КЭС-Баскет».

У девушек победителем 11-го в истории сезона стала 
команда «Дельфин» из Екатеринбурга, одолевшая в ре-
шающем матче «Темп», представлявший Пермский край. 
В соревнованиях юношей первенствовали «Кузнецкие 
совы», переигравшие в финале ржевскую «Олимпию». 
Помимо кубков, медалей и прочих наград, чемпионы по-
лучили еще один бонус. В мае они поедут в Белград на 
«Финал четырех» Евролиги.

Впрочем, школьная лига — это не только про соревнова-
ния и спортивные победы. После я поинтересовался у глав-
ного тренера сборной России Сергея Базаревича, насколь-
ко высоким ему показался уровень увиденного баскетбола.

— Это история о другом. Не про мастерство, а больше про 
интерес к баскетболу, любовь к спорту. Это шанс получить 
новых болельщиков. А если у нас будут болельщики, то бу-
дет и мастерство.

 Изначально 
«КЭС-Баскет» заду-
мывалась как регио-
нальный проект в 
Пермском крае, в ко-
тором были задейст-
вованы около 60 ты-
сяч школьников и 8 
тысяч команд. Однако за 11 лет существования лига шаг-
нула на совершенно другой уровень. В сезоне 2017/2018 в 
соревнованиях уже были задействованы 68 регионов и 
больше полутора миллионов участников. Можно конста-
тировать, что на сегодняшний день «КЭС-Баскет» — круп-
нейший спортивный проект в стране на уровне школы. И 
здесь нельзя не воздать должное его организаторам и 
идейным вдохновителям.

— Наша конечная цель — это комфорт потребителя. Но 
комфорт — это не только свет и тепло в доме. Это еще и 
благоприятная обстановка на улице, в регионе в целом. А 
ребята, прошедшие школу «КЭС-Баскет», получают пра-
вильные установки, с детства усваивая уважение к труду. 
Они видят, что успех приходит с работой, и с таким «заря-
дом» вряд ли попадут в категорию неблагонадежных, — 
говорит председатель правления «Т Плюс», титульного 
спонсора соревнований Денис Паслер.

 Ну а изюминкой суперфинала стал «Матч поколений»: 
в нем легенды прошлых лет (помимо Сергея Базаревича в 
этот день в Нижнем Новгороде встретились наши олим-
пийские чемпионы Иван Едешко, Алжан Жармухамедов, 
Валерий Тихоненко, Светлана Антипова, Ирина Сумнико-
ва, Евгений Гомельский, а также призеры чемпионатов 
мира и Европы Сергей Панов, Михаил Михайлов, Никита 
Моргунов, Алексей Саврасенко, Сергей Быков, Светлана 
Абросимова) играли против своих детей и актеров первого 
(и очень успешного) российского фильма о баскетболе 
«Движение вверх». Спор отцов и детей, как это и должно 
быть, разрешился миром (боевая ничья — 74:74!). 

ФУТБОЛ Дубль нигерийского нападающего принес ЦСКА волевую победу

Муса спасает 
Илья Зубко

О
чередной, 27-й тур чемпио-
ната России по футболу 
среди команд Премьер-ли-

ги оказался богатым на небаналь-
ные сюжеты и внес серьезные кор-
рективы в распределение призо-
вых мест. А также определил пер-
вую команду, покидающую элиту. 

Центральным матчем, без-
условно, стал поединок в Москве, 
где ЦСКА принимал прямого кон-
курента в борьбе за место в Лиге 
чемпионов — «Краснодар». Глав-
ным событием первого тайма ста-
ла травма полузащитника Олега 
Шатова. После перерыва футбол 
пошел более атакующий. А ката-
лизатором всплеска активности 

стал гол Юрия Газинского. У тре-
нерского штаба ЦСКА оставался 
один вариант пойти ва-банк — в се-
редине тайма отдыхать отправили 
центрального защитника Алексея 
Березуцкого, вместо которого по-
явился хавбек Бибрас Натхо. Иг-
ровая схема армейцев измени-
лась, а результатом тактических 
трансформаций стали два мяча 
Ахмеда Мусы, которые принесли 
«красно-синим» волевую победу.

Как тут было не вспомнить не-
давний конфликт нигерийского 
нападающего с главным тренером 
команды Виктором Гончаренко. 
По ходу неудачно складывавшего-
ся матча с «Динамо» — ЦСКА его в 
итоге проиграл — Муса был заме-
нен. Недовольный этим, форвард 
отказался пожимать руку настав-
нику. Тот обрушился на него с 
весьма эмоциональной и не самой 
дипломатичной речью. Казалось, 
Мусу, который играет на правах 
аренды, после такого демарша 
задвинут в глубокий запас. Но, 

очевидно, ситуация пошла всем 
только на пользу. В следующих 
трех матчах у Ахмеда три мяча и 
две голевые передачи.

— Видимо, стоило вступить в пе-
репалку, если он так заиграл. Если 
надо будет, еще раз это сделаю, — 
сказал Гончаренко на пресс-кон-
ференции после матча. 

ЦСКА благодаря этой победе 
вышел на второе место, дающее 
право сыграть в групповом этапе 
Лиги чемпионов. Но у «Спарта-
ка», отстающего теперь на очко, в 
запасе матч против «Ахмата». 
Этим поединком программа тура 
завершится сегодня вечером. Тем 
временем питерский «Зенит», из-
начально считавшийся фавори-
том сезона, пока не попадает в 
Лигу чемпионов вообще. Очеред-
ные очки команда Роберто Манчи-
ни потеряла вчера в Туле. По иро-
нии судьбы, благодарить за это 
она должна собственного игрока 
Артема Дзюбу, который на правах 
аренды выступает за «Арсенал».

По условиям соглашения меж-
ду клубами, форвард мог выйти на 
поле против «Зенита», только 
если «Арсенал» заплатит питер-
цам компенсацию в 10 миллионов 
рублей. По неофициальным дан-
ным, согласился поучаствовать в 
выплатах «неустойки» и сам фут-
болист. В итоге именно Дзюба на 
старте поединка отдал голевой пас 
на Горбатенко. А в самой концов-
ке, когда «Арсенал» уступал в сче-
те и играл в меньшинстве, Артем 
принес тульской команде ничью. 

Тем временем «Локомотив» 
обострил интригу в борьбе за «зо-
лото», сыграв нулевую ничью с 
«Уфой». Очевидно, короновать ко-
манду Юрия Семина еще ранова-
то. Во втором домашнем поединке 
подряд «Локо» не смог забить ни 
разу. Правда, и не пропустил.

Ну а «СКА-Хабаровск» после 
домашнего поражения от «Дина-
мо» официально оформил вылет 
из премьер-лиги. В элите команда 
продержалась всего сезон. 

Хоккей Казанский клуб в третий раз в истории выиграл Кубок Гагарина

Золотые «барсы»
Илья Соболев

К
азанский «Ак Барс» 
стал обладателем Куб-
ка Гагарина-2018. Вче-
ра в пятом матче фи-
нала плей-офф Конти-

нентальной хоккейной лиги 
«барсы» на своем льду одолели 
ЦСКА — 1:0 и довели счет в серии 
до победных 4:1.

«Ак Барс» первым в КХЛ сумел 
выиграть главный трофей три-
жды. Позади — магнитогорский 
«Металлург», московское «Дина-
мо» и питерский СКА, у которых 
по две победы. Но нынешний Ку-
бок Гагарина останется для коман-
ды Зинэтула Билялетдинова осо-
бенным не только по этой причи-
не.

Перед сезоном мало кто сомне-
вался, что чашу разыграют два са-
мых богатых клуба страны — сто-
личный ЦСКА и СКА, укрепивши-
еся, по сути, лучшими игроками 
лиги. Букмекерские котировки 
этот тезис красноречиво подтвер-
ждали. Формально «Ак Барс» тоже 
фигурировал в тройке фаворитов, 
но со значительным отставанием 
от армейских клубов. Если коэф-
фициент на триумф ЦСКА и СКА 
не превосходил 3,5, то вероят-
ность успеха казанцев оценива-
лась коэффициентом 9,00 и выше.

В этом сезоне был велик со-
блазн измерять потенциал ко-
манд, участвующих в чемпионате 
КХЛ, количеством игроков, выз-
ванных в сборную России. Так вот, 
факт для сравнения: в олимпий-
скую сборную, завоевавшую золо-
тые медали в Пхенчхане, ЦСКА де-
легировал восемь хоккеистов, «Ак 
Барс» — ни одного.

В Казани привыкли строить ко-
манду по-другому. При Зинэтуле 
Билялетдинове «Ак Барс» был в 
первую очередь тренерской ко-
мандой, командой с системными 
установками. Эта система неодно-
кратно объявлялась устаревшей, 
Билялетдинова упрекали в том, 
что как тренер он себя исчерпал, 
но «барсы» вопреки всему из года 
в год умудрялись оставаться в чи-
сле флагманов российского клуб-
ного хоккея.

Система Билялетдинова срабо-
тала и в этом сезоне. «Ак Барс» до-
вольно уверенно выиграл Восточ-
ную конференцию, а затем на 
опыте дошел до финала Кубка Га-
гарина. В котором он снова не счи-
тался фаворитом. По мнению бук-
мекеров, ЦСКА был буквально об-
речен на победу: шансы армейцев 
заполучить трофей оценивались 
70 процентами против 30 у казан-
цев.

Однако финал с самого начала 
пошел под диктовку «Ак Барса». 
Выиграв два стартовых матча на 
своем льду, казанцы зацепили 
одну игру и в Москве. Таким обра-
зом, в Казань «барсы» вернулись, 
ведя в серии 3:1. К слову, лишь 
одна команда, уступая в финале с 

аналогичным счетом, сумела пе-
ревернуть ход противостояния и 
выиграть Кубок Гагарина. В исто-
рию вошло московское «Динамо», 
переигравшее омский «Авангард» 
4:3 в сезоне 2011/12.

Но чтобы повторить подвиг 
«бело-голубых», армейцам нужно 
было сломать другую традицию, 
ведь в последний раз они побежда-
ли в Казани аж два года назад. 
Надо отдать должное гостям: би-
лись они отчаянно. После двух пе-
риодов перевес ЦСКА по броскам 
в створ выглядел чудовищным — 
25-7. Вот только заброшенных 
шайб у москвичей не было. Не уда-
лось ими разжиться армейской 
команде и в третьем периоде. А вот 
у «Ак Барса» нашелся свой герой, 
Роб Клинкхаммер. Именно под-
правление канадца на 42-й минуте 
стало фатальным для соперника.

Едва ли не первое, что выхвати-
ли камеры после финальной сире-
ны, это улыбку Зинэтулы Билялет-
динова. Вот уж действительно ред-
кое зрелище. Кажется, за всю се-
рию на лице тренера не дрогнул ни 

один мускул. А на пресс-конфе-
ренциях журналисты слышали от 
Зинэтулы Хайдаровича одну и ту 
же скупую мантру: «Готовимся к 
следующей игре». Теперь Билялет-
динову пришлось подбирать дру-
гие слова.

— Говорят, что я не хочу общать-
ся, а я хочу, — вдруг разоткровен-
ничался рулевой «Ак Барса». — Но 
я хочу уважения. Не очень прият-
но, когда вопросы каверзные. 
Надо делать все для хоккея, и тогда 
мы тоже будем открытыми.

Выделять кого-то персонально 
в своей команде Билялетдинов не 
стал, поэтому мы сделали это за 
него. Одним из тех, за кем неот-
ступно следовали операторы, был 
Данис Зарипов. Что, конечно, не 
просто так. Еще летом из-за неле-
пой допинговой истории 37-лет-
ний ветеран раздумывал, уезжать 
ему в Национальную хоккейную 
лигу или вообще заканчивать ка-
рьеру. К счастью, хоккеист не сде-
лал ни того, ни другого. Теперь он 
— пятикратный обладатель Кубка 
Гагарина. Фантастическое дости-

жение, особенно если учесть, что 
трофей разыгрывался всего де-
сять раз.

На самом деле, таких историй 
преодоления в нынешнем «Ак 
Барсе» масса. Как не вспомнить 
Андрея Маркова, 39-летнего за-
щитника, который не скрывал, 
что вернулся в Россию с целью 
сыграть на Олимпиаде, но в итоге 
остался за ее бортом. Сейчас он 
празднует свой первый Кубок Га-
гарина в карьере.

Еще один «отверженный», ка-
надец португальского происхож-
дения Джастин Азеведо: его на 
Олимпиаду тоже не взяли. Теперь 
он лучший бомбардир плей-офф 

КХЛ с 24 (9+15) очками и первый 
иностранец, признанный самым 
ценным игроком Кубка Гагарина.

Лучшим снайпером плей-офф, 
к слову, также стал игрок из Каза-
ни, Станислав Галиев (10 шайб), 
отчаявшийся найти свое место в 
«Вашингтоне» и присоединив-
шийся к «Ак Барсу» также перед 
началом завершившегося сезона. 

Может, в этом и секрет успеха 
Билялетдинова, что в его системе 
играют не винтики, а люди с на-
стоящими, человеческими судь-
бами. Играют и побеждают.

После перепалки с главным тренером Виктором Гончаренко нападающий 
ЦСКА Ахмед Муса (слева) заиграл гораздо лучше.

В финале хоккеисты «Ак Барса» 
обыграли ЦСКА вопреки прогнозам 
специалистов.

Акцент

 Из десяти сезонов КХЛ ровно 
в половине побеждала 
команда Даниса Зарипова

Школьная лига 
объединила больше 
1,5 млн участников

«Матч поколений» в рамках суперфинала завершился боевой 
ничьей — 74:74.

НОВОСТИ

Российские
теннисистки
покинули
мировую
элиту

ПОДАЛИ 
НА ВЫЛЕТ 

Кирилл Ветров

ВПЕРВЫЕ с 1997 года женская 
сборная России по теннису бу-
дет вынуждена играть в третьем 
по силе дивизионе Кубка Феде-
рации. Это стало ясно после 
того, как наши девушки в Хан-
ты-Мансийске уступили в рам-
ках плей-офф второй Мировой 
группы команде Латвии — 2:3.

Еще недавно Россия побежда-
ла в Кубке федерации, и этот 
трофей воспринимался чуть ли 
не как само собой разумеющее-
ся. Теперь же болельщикам при-
дется срочно изучать регламент 
региональной европейско-афри-
канской зоны. В ней команды де-
лятся на группы по три-четыре 
сборные и играют несколько 
матчей подряд в одном городе. В 
каждой встрече по три матча — 
две «одиночки» и пара. И только 
победители двух групп встреча-
ются друг с другом за право сыг-
рать в плей-офф второй Мировой 
группы. Том самом, откуда наша 
команда сейчас и вылетела.

А ведь начинался матч с Лат-
вией за здравие. В субботу Анас-
тасия Павлюченкова обыграла 
Анастасию Севастову в трех се-
тах — 6:3, 2:6, 6:4. Но в следую-
щем же запуске Екатерина Мака-
рова уступила Елене Остапенко 
5:7, 4:6. Вчера же поочередно 
проиграли и Павлюченкова, ко-
торая не справилась с Остапенко 
(5:7, 1:6), и Макарова, чье пора-
жение от Севастовой и оказа-
лось фатальным — 2:6, 5:7. При-
мечательно, что во втором сете 
Екатерина вела со счетом 5:3, но 
отдала сопернице четыре гейма. 
Победа Елены Весниной и Ната-
льи Вихлянцевой в парном пое-
динке уже ничего не решала.

Госслужащие 
разыгрывают
награды
в десятый раз

ЮБИЛЕЙ 
СПАРТАКИАДЫ

Владимир Саливон

В СПОРТИВНОМ манеже 
ЦСКА состоялось торжествен-
ное открытие юбилейной, уже 
десятой по счету Спартакиады 
государственных служащих.

Это, пожалуй, единственные 
официальные соревнования, 
среди участников которых мож-
но увидеть членов российского 
правительства. Так, к примеру, 
неоднократно за футбольную 
команду министерства энерге-
тики выступал его руководитель 
Александр Новак. Не случайно, 
видимо, дружина «энергетиков» 
является одной из сильнейших, 
в нынешнем году она заняла по-
четное третье место вслед за 
представителями Федеральной 
налоговой службы и Генераль-
ной прокуратуры в турнире по 
мини-футболу.

«Бронза» футболистов по-
зволила физкультурникам ми-
нистерства энергетики сохра-
нить первенство в общекоман-
дном зачете. Судя по всему, они 
весьма решительно настроены 
удержать его до финиша Спар-
такиады, которая фактически 
стартовала еще зимой, и впер-
вые в истории стать ее победи-
телями. Удастся ли им добиться 
поставленной цели, покажут 
результаты оставшихся сорев-
нований. Конкуренция со сто-
роны соперников — лидеров 
предыдущей Спартакиады фе-
деральных судей, Генеральной 
прокуратуры, Федеральной на-
логовой службы, Пенсионного 
фонда, министерства финан-
сов — очень острая.

— Спартакиада сотрудников 
министерств и ведомств прово-
дится фактически круглый год, — 
рассказал президент Централь-
ного спортивного клуба госу-
дарственной службы Геннадий 
Алешин. —  Она включает сорев-
нования по десяти видам спорта, 
таким как лыжные гонки, мини-
футбол, волейбол, плавание, 
шахматы, легкая атлетика, кер-
линг, настольный теннис, бад-
минтон и бильярд. Свои коман-
ды постоянно выставляют свы-
ше тридцати министерств и ве-
домств. Число участников рас-
тет год от года, сейчас в их рядах 
находятся около 3000 человек. 
Все больше людей самого разно-
го возраста приобщаются к 
спорту, и я считаю это нашим 
главным завоеванием.

ВОЛЕЙБОЛ Динамовки 
Москвы снова выиграли
чемпионат Суперлиги

Три года 
на вершине

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ динамовки третий год подряд выигра-
ли чемпионат Суперлиги. Москвички после двух 
успешно проведенных гостевых встреч с ВК «Динамо-
Казань» (3:0, 3:2) выиграли и третий матч финальной 
серии, завоевав «золото» на своей площадке, — 3:2 
(25:23, 19:25, 22:25, 25:12, 15:6).  

— Сезон был сложным, но завершился он лучше, чем на-
чинался, — считает наставник московского «Динамо» серб-

ский специалист Зо-
ран Терзич. — Не всег-
да могли показать то, 
что делали на трени-
ровках, но сейчас мы 
все очень рады побе-
де! Я говорил своим 
волейболисткам — иг-
райте раскованно, ду-
майте только о следу-
ющем мяче. Не ду-
майте о том, что че-
рез 30 минут «золо-

то» будет ваше! А я как как тренер не могу нервничать, я 
должен быть оплотом спокойствия для команды. 

Суммарно нынешний титул для «Динамо» — шестая 
победа в чемпионатах России. Помимо последних трех 
турниров, «бело-голубые» брали высшие награды в сезо-
нах-2005/06, 2006/07 и 2008/09. 

Тем временем на первенстве Европы среди девушек в 
возрастной категории U-17 в Софии (Болгария) успех от-
праздновала сборная России, руководимая Светланой 
Сафроновой. В финале наша команда взяла верх над ита-
льянками — 3:1 (30:28, 26:24, 20:25, 26:24). Диагональный  
Валерия Горбунова признана MVP соревнований.

Теперь у столичных 
динамовок шесть 
титулов. Больше 
только у «Уралочки-
НТМК» — 14
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СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Краснодар» — 2:1
Голы: Муса, 74, 85 — Газинский, 54.

«Арсенал» — «Зенит» — 3:3
Голы: Горбатенко, 3; Ткачев, 45+1, Дзю-

ба, 88 — Паредес, 36; Кузяев, 82, 84.

«Локомотив» — «Уфа» — 0:0
«Рубин» — «Ростов» — 1:1
Голы: Нобоа, 40 — Паршивлюк, 67.

«Анжи» — «Урал» — 0:1
«СКА-Хабаровск» — «Динамо» — 0:1
Гол: Ташаев, 69.

«Тосно» — «Амкар» — 0:2
Голы:  Рязанцев, 17 — с пенальти; 

Костюков, 90+2.

*Матч «Спартак» — «Ахмат» 
состоится сегодня вечером. 
Начало игры в 19:30 
по московскому времени.

Текущее положение команд

И В Н П М О
Локомотив 27 17 6 4 40-17 57

ЦСКА 27 15 6 6 41-22 51

Спартак 26 14 8 4 46-28 50

Зенит 27 13 10 4 40-20 49

Краснодар 27 14 5 8 42-29 47

Урал 27 8 12 7 31-29 36

Арсенал 27 10 6 11 31-34 36

Уфа 27 9 9 9 28-30 36

Рубин 27 9 8 10 31-24 35

Динамо 27 8 9 10 26-29 33

Ахмат 26 8 7 11 25-33 31

Ростов 27 7 10 10 24-26 31

Амкар 27 8 7 12 18-28 31

Анжи 27 6 6 15 29-49 24

Тосно 27 6 6 15 22-45 24

СКА-Хабаровск 27 2 7 18 16-47 13

МЕЖДУ ТЕМ
Сразу по окончании финальной серии Кубка Гагарина Федерация хоккея 
России опубликовала список игроков, приглашенных из ЦСКА и «Ак Бар-
са» в стан национальной команды.
Тренерский штаб сборной во главе с Ильей Воробьевым вызвал вратаря 
Илью Сорокина (ЦСКА), защитников Богдана Киселевича, Никиту Не-
стерова, Михаила Науменкова (все — ЦСКА), Альберта Яруллина, Васи-
лия Токранова (оба — «Ак Барс»), нападающих Ивана Телегина, Сергея 
Андронова, Валерия Ничушкина, Максима Шалунова, Михаила Григо-
ренко, Кирилла Капризова (все — ЦСКА), Владимира Ткачева, Станис-
лава Галиева (оба — «Ак Барс»).
Кроме того, к тренерскому штабу сборной присоединится наставник 
ЦСКА Игорь Никитин.
Напомним, в отсутствии игроков ЦСКА и «Ак Барса» россияне провели 
три матча в рамках чешского этапа Евротура. В заключительной 
встрече, состоявшейся накануне, наши уступили хозяевам этапа — 1:2. 
Таким образом, подопечные Воробьева не сумели одержать на турнире 
ни одной победы.
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